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  Заседание двадцать первой сессии Государственного Совета 

Удмуртской Республики  

 

24 ноября 2015 года состоялось первое заседание двадцать первой сессии 

Государственного Совета Удмуртской Республики. Руководил работой сессии 

Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики Владимир Петрович 

Невоструев. 

В заседании двадцать первой сессии Государственного Совета Удмуртской 

Республики приняли участие:  

Соловьев А.В. – Глава Удмуртской Республики; 

Савельев В.А. – Председатель Правительства Удмуртской Республики; 

Мусин Д.А. – Главный федеральный инспектор по Удмуртской Республике аппарата 

полномочного представителя Президента Российской Федерации в Приволжском 

федеральном округе; 

Агаев Б.В. - депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации; 
Маркин А.Л. – депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации; 

Мусалимов Н.Н. - депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации; 
Сапожников Н.И. - депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации; 
Шудегов В.Е. - депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации; 
Волков А.А. – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации; 

члены Правительства Удмуртской Республики; 

руководители федеральных и республиканских учреждений и организаций; 

руководители органов местного самоуправления Удмуртской Республики; 

представители общественных объединений; 

представители средств массовой информации. 
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На первом заседании двадцать первой сессии Государственного Совета 

Удмуртской Республики рассмотрено 22 вопроса – принято 12  законов Удмуртской 

Республики, 3 проекта закона приняты в первом чтении, принято 6 постановлений 

Государственного Совета Удмуртской Республики.  

 

Перед началом заседания Главой Удмуртской Республики А.В. Соловьёвым и 

Председателем Государственного Совета Удмуртской Республики В.П. Невоструевым 

студентам высших учебных заведений республики были вручены премии 

Государственного Совета. Премиями ежегодно поощряются 20 студентов очной формы 

обучения за достигнутые особые успехи в учебе, общественной деятельности, за 

проведение актуальных исследований, направленных на социальное и экономическое 

развитие республики. 

 

БЮДЖЕТ, ФИНАНСЫ, НАЛОГИ 

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

бюджете Удмуртской Республики на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 

годов». 

 

В доходную и расходную часть бюджета Удмуртской Республики на 2015 год 

внесены изменения на сумму 175 787,4 тыс. рублей, в том числе  за счет  безвозмездных  

поступлений из федерального бюджета 175 698,4 тыс. рублей. 

162 145,9 тыс. рублей будет направлено в рамках реализации федеральной целевой 

программы «Устойчивое развитие сельских территорий на 2014-2017 годы и на 

плановый период до 2020 года» на софинансирование капитальных вложений в объекты 

государственной (муниципальной) собственности. На реализацию комплексных 

инвестиционных проектов по развитию инновационных территориальных кластеров 

будет направлено  41 853,8 тыс. рублей. 

Законом также учтены перераспределения бюджетных ассигнований 

ведомственной и функциональной классификации расходов.  

 

За счет перераспределения бюджетных ассигнований 3063,0  тыс. рублей 

будет направлено  на проведение комплекса мероприятий для включения учебников по 

удмуртскому языку и литературе в федеральный перечень учебников. 

 

  
 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

регулировании межбюджетных отношений в Удмуртской Республике» 

 

Закон принят в целях приведения законодательства Удмуртской Республики в 

соответствие с Бюджетным кодексом Российской Федерации. 

Законом установлены дифференцированные нормативы отчислений в бюджеты 

муниципальных районов, городских округов и городского поселения от акцизов на 

автомобильный и прямогонный бензин, дизельное топливо, моторные масла для 

дизельных и (или) карбюраторных (инжекторных) двигателей, исходя из протяженности 

автомобильных дорог общего пользования местного значения соответствующих 

муниципальных образований, органы местного самоуправления которых решают вопросы 

местного значения в сфере дорожной деятельности.  

Показатель «общая инвентаризационная   стоимость строений, помещений и 

сооружений,  находящихся в собственности физических лиц» заменён показателем 

«кадастровая стоимость строений, помещений и сооружений». Наименования поселений  

приведены в соответствие с положениями Бюджетного кодекса Российской Федерации 
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согласно Федеральному закону от 24.11.2014 № 375-ФЗ «О внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи с совершенствованием 

межбюджетных отношений». 

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

бюджете Территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Удмуртской Республики на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов» 

 

В бюджет Территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Удмуртской Республики внесены изменения в связи с увеличением поступлений налоговых 

и неналоговых доходов, изменением суммы безвозмездных поступлений в части 

межбюджетных трансфертов из бюджета Федерального фонда ОМС.  

В проекте уточненного бюджета Фонда на 2015 год и на плановый период 2016 и 

2017 годов прогнозируемый общий объем доходов бюджета Фонда на 2015 год составил 

13 802 560,8 тыс. рублей, в том числе межбюджетные трансферты, получаемые из 

бюджета ФОМС - в сумме 14 130 108,3 тыс. рублей и бюджета Удмуртской Республики 

в сумме 150 000,0 тыс. рублей, и общий объем расходов бюджета Фонда на 2015 год - в 

сумме 14 478 356,8 тыс. руб. 

Изменена сумма остатка средств бюджета Фонда по состоянию на 1 января 

текущего финансового года, с 38 302,7 тыс. рублей на 675 796,0 тыс. рублей. Остаток 

средств бюджета Фонда на 1 января 2015 года составил 675 796,0 тыс. рублей.  

В Статье 6 Закона увеличен размер нормированного страхового запаса, 

формируемого Фондом на 2015 год на 6 546,0 тыс. рублей и составил 1 189 338,0 тыс. 

рублей.  

 

 Общая сумма доходов в проекте уточненного бюджета Фонда на 2015 год 

увеличена на 86 557,2 тыс. рублей и составляет 13 802 560,8 тыс. рублей. 

Расходная часть бюджета Фонда на 2015 год увеличена на 86 557,2 тыс. рублей 

и составляет 14 478 356,8 тыс. рублей. 

 

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «Об 

установлении налоговой ставки 0 процентов для налогоплательщиков - 

индивидуальных предпринимателей при применении упрощенной системы 

налогообложения и патентной системы налогообложения на территории 

Удмуртской Республики» 
 

Законом расширен перечень видов предпринимательской деятельности, в 

отношении которых устанавливается налоговая ставка в размере 0 процентов при 

применении упрощенной или патентной системы налогообложения индивидуальными 

предпринимателями, впервые зарегистрированными на территории Удмуртской 

Республики; виды дополнены предпринимательской деятельностью сфере бытовых услуг 

населению. Закон  принят в целях дополнительного стимулирования развития малого 

предпринимательства в сфере бытовых услуг, вовлечения в предпринимательскую 

деятельность незанятого населения Удмуртской Республики и содействия «выводу из 

тени» граждан, занимающихся предпринимательской деятельностью без надлежащего 

оформления предпринимательской деятельности. 

 
 В первом чтении принят проект закона «О бюджете Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Удмуртской Республики на 2016 год» 
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Утверждается бюджет Территориального фонда обязательного медицинского 

страхования Удмуртской Республики на 2016 год. 

Бюджет Фонда на 2016 год сбалансирован по доходам и расходам в сумме  

15 004 589,5 тыс. рублей. 

Определены направления расходов сферы ОМС.  На «Финансовое обеспечение 

организации обязательного медицинского страхования на территориях субъектов РФ, 

осуществляемое за счет трансфертов из бюджета Федерального фонда обязательного 

медицинского страхования» в рамках Государственной программы Удмуртской 

Республики «Развитие здравоохранения» подпрограмма «Совершенствование системы 

территориального планирования» запланировано 14 882 628,9 тыс. рублей. 

 

 В первом чтении принят проект закона «О бюджете Удмуртской Республики на 

2016 год» 

 

Утверждается бюджет Удмуртской Республики на 2016 год. 

По проекту закона Удмуртской Республики  доходная часть  проекта бюджета  

прогнозируется в сумме  52 879 042,7 тыс. рублей. 

В структуре доходов бюджета 

Удмуртской Республики на 2016 год  

предусматриваются: налоговые и 

неналоговые доходы в сумме 

47 088 987 тыс. рублей, безвозмездные 

поступления в сумме 5 790 055,7 тыс. 

рублей,  в том числе из федерального 

бюджета в сумме 5 380 300,9 тыс. 

рублей. 

Общий объем расходов проекта 

бюджета прогнозируется в сумме 

57 285 712,7 тыс. рублей. Дефицит 

бюджета  определен в сумме 4 406 

670 тыс. рублей или  9,4 % 

собственных доходов бюджета. 

Расходы социальной направленности составят 64% всех расходов бюджета.  

Предусмотренные на 2016 год бюджетные ассигнования позволят обеспечить 

исполнение социальных обязательств перед населением республики, функционирование 

сети государственных учреждений с учетом проведения мероприятий по их оптимизации 

путем реорганизации (объединения, присоединения), оказание государственных услуг 

(выполнение работ),  оказание государственной поддержки приоритетным отраслям 

экономики Удмуртской Республики, обслуживание государственного долга Удмуртской 

Республики, сбалансированность бюджетов муниципальных образований в Удмуртской 

Республике, с учетом мероприятий  по  повышению эффективности бюджетных 

расходов и проведением сбалансированной бюджетной политики. 

 

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА, ПРОМЫШЛЕННОСТЬ И ИНВЕСТИЦИИ 

 

 Принят закон «О внесении изменений в статью 23 Закона Удмуртской 

Республики «О Градостроительной деятельности в Удмуртской Республике» 

 

В соответствие с п. 5 ч. 17 статьи 51 Градостроительного кодекса Российской 

Федерации предусмотрены случаи, при которых субъектам Российской Федерации 



 7 

предоставлено право своим законодательством устанавливать случаи, при которых 

получение разрешения на строительство не требуется.  

Закон дополняет установленный 

перечень объектов, для 

строительства которых не 

требуется разрешение на 

строительство и (или) 

реконструкцию. В перечень таких 

объектов включаются сети 

газораспределения и 

газопотребления с давлением газа 

менее 0,6 МПа включительно. 

Законом снимаются 

административные барьеры для 

застройщиков при проведении 

строительства и (или) 

реконструкции имущественных объектов, сокращаются сроки технологического 

присоединения потребителей к сетям газораспределения. Закон направлен на защиту 

интересов потребителей, нуждающихся в оперативном технологическом присоединении 

к сетям газораспределения.  

 

 Принят закон «О внесении изменений в статью 4 Закона Удмуртской Республики 

«О пожарной безопасности в Удмуртской Республике» 

 

«В Федеральный закон от 21 декабря 1994 года № 69-ФЗ «О пожарной 

безопасности» внесены изменения, введены понятия «пожарно-спасательный гарнизон», 

«пожарно-спасательные подразделения пожарной охраны». Аналогичные изменения 

внесены в статью 4 Закона Удмуртской Республики «О пожарной безопасности в 

Удмуртской Республике». 

 

 Принят закон «О  внесении изменения в статью  35 Закона Удмуртской 

Республики «Об установлении  административной ответственности за отдельные 

виды правонарушений»   

 

Законодательством  Удмуртской  Республики органы местного самоуправления 

муниципальных образований наделены отдельными государственными полномочиями 

Удмуртской Республики по государственному жилищному надзору и лицензионному 

контролю в отношении  юридических лиц или индивидуальных предпринимателей, 

осуществляющих  деятельность  по управлению многоквартирными домами на основании  

лицензии. 

Принятым законом органы местного самоуправления дополнительно наделяются  

полномочиями на возбуждение дел об административных правонарушениях, 

предусмотренных Кодексом Российской Федерации об административных 

правонарушениях. 

 

ГОСУДАРСТВЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО И  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ 

 

 Принят закон «О порядке назначения представителей общественности в 

квалификационной коллегии судей Удмуртской Республики» 
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Законом в соответствии с пунктом 6 статьи 11 Федерального закона от 14 

марта 2002 года № 30-ФЗ «Об органах судейского сообщества в Российской Федерации» 

установлен порядок назначения представителей общественности в квалификационную 

коллегию судей Удмуртской Республики. 

В соответствии с вышеуказанным Федеральным законом установлены 

требования к кандидатам в представители общественности. Представителями 

общественности могут быть: 

- граждане Российской Федерации, достигшие 35 лет; 

- имеющие высшее юридическое образование; 

- не совершившие порочащих их поступков; 

- не замещающие государственные или муниципальные должности, должности 

государственной или муниципальной службы;  

- не являющиеся руководителями организаций и учреждений независимо от 

организационно-правовых форм и форм собственности, адвокатами и нотариусами. 

Введена норма об информировании не реже одного раза в год депутатов 

Государственного Совета Удмуртской Республики о своей работе в квалификационной 

коллегии судей Удмуртской Республики на заседании постоянной комиссии. 

Введено ограничение пребывания в квалификационной коллегии судей Удмуртской 

Республики – не более чем два раза подряд. 

Также законом определён порядок внесения предложений по кандидатурам 

представителей общественности, устанавливается перечень необходимых документов, 

порядок их предварительного рассмотрения постоянной комиссией, а также основания и 

порядок досрочного прекращения полномочий представителей общественности.  

 

 Принят закон «О представителях  от Государственного Совета Удмуртской 

Республики в квалификационной комиссии Адвокатской палаты Удмуртской 

Республики». 

 
Законом в целях реализации положений Федерального закона от 31 мая 2002 года 

№ 63-ФЗ «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Федерации» 

определён порядок избрания представителей от Государственного Совета Удмуртской 

Республики в квалификационную комиссию Адвокатской палаты Удмуртской Республики. 

Установлены дополнительные требования к представителю от Государственного 

Совета Удмуртской Республики: гражданство Российской Федерации, постоянное 

проживание на территории Удмуртской Республики, достижение возраста 30 лет, 

наличие высшего юридического образования и стаж работы по юридической 

специальности не менее пяти лет.  

Определён круг лиц, которые не могут быть избраны представителями от 

Государственного Совета Удмуртской Республики, а также перечень документов, 

представляемых в Государственный Совет Удмуртской Республики гражданами 

Российской Федерации, желающими участвовать в работе квалификационной комиссии. 

Систематизированы нормы о порядке внесения в Государственный Совет Удмуртской 

Республики предложений о кандидатурах представителей от Государственного Совета 

Удмуртской Республики, рассмотрения кандидатур в профильной постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики. Установлены основания и порядок 

досрочного прекращения полномочий представителей от Государственного Совета в 

квалификационной комиссии Адвокатской палаты Удмуртской Республики. 

 

 В первом чтении принят проект закона «О Главе Удмуртской Республики»  

 

Устанавливается статус Главы Удмуртской Республики, как высшего 

должностного лица Удмуртской Республики, порядок его избрания, вступления в 
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должность, досрочного прекращения полномочий, предусматриваются ограничения и 

обязанности, связанные со статусом Главы Удмуртской Республики, устанавливаются 

полномочия Главы Удмуртской Республики, определяются гарантии деятельности Главы 

Удмуртской Республики и гарантии Главы Удмуртской Республики, находящегося в 

отставке. 

 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 

 

 Принят закон «О коэффициенте, отражающем региональные особенности рынка 

труда Удмуртской Республики, на  2016 год»  

  

Закон направлен на 

реализацию полномочий Удмуртской 

Республики по правовому 

регулированию налогообложения 

доходов иностранных граждан, 

осуществляющих трудовую 

деятельность в Российской 

Федерации на основании патента. 

Согласно пункту 3 статьи 

227.1 Налогового кодекса Российской 

Федерации фиксированный 

авансовый платеж по налогу на 

доходы физических лиц подлежит 

индексации на коэффициент-дефлятор, установленный на соответствующий 

календарный год, и на коэффициент, отражающий региональные особенности рынка 

труда, устанавливаемый на соответствующий календарный год законами субъектов 

Российской Федерации. 

 

Установлен коэффициент, отражающий региональные особенности рынка 

труда Удмуртской Республики, на 2016 год  в размере 1,651, что позволит приблизить 

величину налога, уплачиваемого иностранными гражданами, к сумме налога на доходы 

физических лиц, исчисленного по ставке 13 процентов от среднемесячной начисленной 

заработной платы в Удмуртской Республике.  

 

Данный размер коэффициента позволит увеличить доходы бюджета Удмуртской 

Республики и будет способствовать регулированию притока иностранной рабочей силы. 

 

 Принят закон «О внесении изменений в отдельные законы Удмуртской 

Республики» 

 

Закон Удмуртской Республики вносит изменения в восемь законов Удмуртской 

Республики в целях реализации положений Федерального закона от 1 декабря 2014 года № 

419-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации по вопросам социальной защиты инвалидов в связи с ратификацией Конвенции 

о правах инвалидов» в части обеспечения беспрепятственного доступа инвалидов к 

объектам социальной, инженерной и транспортной инфраструктур. 

Изменения внесены в следующие законы:  

1. Закон Удмуртской Республики от 02.03.2001 № 6-РЗ «О Правительстве 

Удмуртской Республики» внесено новое полномочие Правительства об организации 

деятельности исполнительных органов государственной власти Удмуртской Республики 

по обеспечению условий для беспрепятственного доступа инвалидов к объектам 
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социальной, инженерной и транспортной инфраструктур, местам отдыха и 

предоставляемым в них услугам. 

2. Закон Удмуртской Республики от 23.12.2004 № 89-РЗ «Об адресной социальной 

защите населения в Удмуртской Республике» дополнен главой 4.1 «Обеспечение 

доступности для инвалидов объектов и услуг», состоящей из 3 новых статей.  

Новая статья 14.1 предусматривает обязанность органов государственной 

власти Удмуртской Республики в пределах своей компетенции обеспечивать для 

инвалидов условия доступности объектов социальной, инженерной и транспортной 

инфраструктур и условия для беспрепятственного пользования услугами в соответствии 

с требованиями законодательства Российской Федерации о социальной защите 

инвалидов.  

Новая статья 14.2 устанавливает требования к обеспечению условий для 

беспрепятственного доступа инвалидов к объектам социальной, инженерной и 

транспортной инфраструктур в соответствии с нормами статьи 15 Федерального 

закона «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации» (в редакции 

Федерального закона № 419-ФЗ). 

Новая статья 14.3 определяет участие общественных объединений инвалидов в 

решении вопросов в сфере обеспечения доступности для инвалидов объектов и услуг: 

закрепляет право общественных объединений инвалидов на полную и достоверную 

информацию о степени доступности объектов социальной, инженерной и транспортной 

инфраструктур и предоставления услуг для инвалидов; устанавливает учет мнения 

общественных объединений инвалидов по вопросам обеспечения доступности для 

инвалидов объектов и услуг. 

3. Закон Удмуртской Республики от 14.12.2006 № 59-РЗ «Об информатизации в 

Удмуртской Республике» внесены изменения в части установления требований по 

обеспечению версий для слабовидящих граждан на официальных сайтах государственных 

органов Удмуртской Республики и в государственных информационных системах, 

используемых для предоставления гражданам и организациям государственных услуг. 

4. Дополнения в  статью 55 Закона Удмуртской Республики от 28.06.2012 № 35-РЗ 

«О выборах Главы Удмуртской Республики» предполагают обеспечение условий 

доступности для инвалидов помещений для голосования, а также оказание ситуационной 

помощи инвалидам при голосовании. 

5. Аналогичные дополнения внесены в статью 47 Закона Удмуртской Республики 

от 24.12.2012 № 77-РЗ «Об отзыве Главы Удмуртской Республики». 

6. Закон Удмуртской Республики от 06.03.2014 № 3-РЗ «О градостроительной 

деятельности в Удмуртской Республике» уточняется, что региональные нормативы 

градостроительного проектирования должны содержать минимальные расчетные 

показатели обеспечения благоприятных условий жизнедеятельности человека (в том 

числе объектами социального и коммунально-бытового назначения, объектами 

инженерной, транспортной инфраструктур, благоустройства территории, 

доступности таких объектов для населения, включая приспособление указанных 

объектов для беспрепятственного доступа к ним инвалидов). 

7. Закон Удмуртской Республики от 06.03.2014 № 4-РЗ «Об отдельных 

полномочиях органов местного самоуправления в сфере охраны здоровья граждан в 

Удмуртской Республике» дополнен в части обеспечения органами местного 

самоуправления в пределах их компетенции условий доступности получения медицинской 

помощи для инвалидов в соответствии с законодательством Российской Федерации. 

8. Статья 3 Закона Удмуртской Республики от 21.03.2014 № 11-РЗ «Об 

образовании» (полномочия Министерства образования и науки Удмуртской Республики в 

сфере образования) дополнена полномочием об обеспечении условий доступности 

образования для инвалидов в государственных образовательных организациях 

Удмуртской Республики. 

consultantplus://offline/ref=1213FFDB958F5F603EAD1A80EBAFCD228C02BB9EA2AA1FC3D3530C1AF00D8F3E4EtEJ
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Закон вступает в силу с 1 января 2016 года. Обеспечение условий доступности для 

инвалидов объектов социальной, инженерной и транспортной инфраструктур и условий 

для беспрепятственного пользования услугами будет осуществляться поэтапно, в том 

числе путем реализации республиканской программы «Доступная среда», в пределах 

средств, предусматриваемых в бюджете Удмуртской Республики.  

 

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА, ОБЩЕСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ, РЕГЛАМЕНТ И 

ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА 

 

 Принят закон «О внесении изменения в статью 4 Закона Удмуртской 

Республики «Об установлении административной ответственности за отдельные 

виды правонарушений». 

 

Закон усиливает административную ответственность пассажиров за нарушение 

правил пользования пассажирским городским транспортом и пассажирским 

пригородным автомобильным транспортом: безбилетный проезд, перевозка багажа без 

оплаты и провоз ручной клади сверх установленной нормы бесплатного провоза по 

маршрутам регулярных перевозок в городском или пригородном сообщении влечёт 

наложение административного штрафа на граждан в размере 500 рублей.  

 

  

В ходе первого заседания двадцать первой сессии приняты постановления 

Государственного Совета Удмуртской Республики:  

 

 «О назначении мировых судей Удмуртской Республики» (назначение на должности 

мировых судей получили шесть кандидатов: Груздев А.С., Емельянова Е.П., Ласков И.А., 
Лоханина В.Н., Низамова М. И., Чувашова Е.В.). 
 

 Правительственный час»  с рассмотрением вопроса «О реализации Закона 

Удмуртской Республики «Об оказании бесплатной юридической помощи в 

Удмуртской Республике»  

 

С докладом выступил начальник Управления по обеспечению деятельности 

мировых судей Удмуртской Республики при Правительстве Удмуртской Республики 

А.Н.Марданшин. 

В Законе Удмуртской Республики от 17 декабря 2012 года № 70-РЗ «Об оказании 

бесплатной юридической помощи в Удмуртской Республике определены участники 

государственной системы оказания бесплатной юридической помощи, ее виды, 

категории граждан, которым она оказывается, а также случаи оказания такой помощи. 

Определён уполномоченный орган исполнительной власти Удмуртской Республики, 

осуществляющий полномочия по выработке и реализации государственной политики в 

сфере обеспечения граждан Российской Федерации бесплатной юридической помощью - 

Управление по обеспечению деятельности мировых судей Удмуртской Республики при 

Правительстве Удмуртской Республики. 

Законом Удмуртской Республики № 70-РЗ к участникам государственной системы 

помимо исполнительных органов государственной власти и их подведомственных 

учреждений, отнесены органы управления Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Удмуртской Республики, государственные юридические бюро, 

а также адвокаты и нотариусы. 

Самым востребованным звеном системы бесплатной юридической помощи 

являются адвокаты. 
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Адвокатской палатой Удмуртской Республики ежегодно определяется список 

адвокатов, работающих в рамках государственной системы оказания бесплатной 

юридической помощи. Кроме этого между Адвокатской палатой Удмуртской 

Республики и Управлением по обеспечению деятельности мировых судей Удмуртской 

Республики заключается соглашение, утверждаются графики и порядок работы 

адвокатов во всех муниципальных образованиях. 

Ежегодно на оплату труда адвокатов, оказывающих бесплатную юридическую 

помощь в рамках государственной системы оказания бесплатной юридической помощи, 

из бюджета республики выделяются денежные средства, которые направляются в 

Адвокатскую палату Удмуртской Республики в порядке, установленном постановлением 

Правительства Удмуртской Республики, в виде субвенций. 

Адвокатской палатой Удмуртской Республики в 2013 году адвокаты оказали 

бесплатную юридическую помощь 370 гражданам, в 2014 году - 853, а за 9 месяцев 2015 

года - 832 гражданам. 

Чаще всего к адвокатам обращаются малоимущие граждане, инвалиды 1 и 2 

групп, дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей, ветераны Великой 

Отечественной войны. 

За период действия закона «Об оказании бесплатной юридической помощи в 

Удмуртской Республике» адвокатами оказана юридическая помощь в виде устных и 

письменных консультаций – 2425, и составлены 1396 документов  правового характера. 

Представление интересов граждан в суде составило 436.  

Законодательство в сфере оказания бесплатной юридической помощи постоянно 

совершенствуется. Основные изменения касаются расширения категории граждан и 

случаев оказания бесплатной юридической помощи. В Закон Удмуртской Республики 

такие изменения вносились в 2013 году, в 2014, дважды в 2015 году. 

В государственную систему оказания бесплатной юридической помощи включены 

государственные юридические бюро. Согласно Закону Удмуртской Республики № 70-РЗ 

государственные юридические бюро создаются по решению Правительства Удмуртской 

Республики. 

В тоже время, отметил начальник Управления А.Н. Марданшин, существует 

проблема недостаточного количество адвокатов, желающих участвовать в 

государственной системе оказания  бесплатной юридической помощи. В республике под 

действие закона подпадает порядка 260 тысяч человек, а адвокатов, которые должны 

оказать им юридическую помощь бесплатно всего 37 человек. 

Федеральным законом наряду с государственной системой представлена и 

негосударственная система в виде юридических клиник и негосударственных центров 

бесплатной юридической помощи. 

На территории Удмуртии в настоящее время работает две юридические клиники. 

Это юридическая клиника Института права, социального управления и безопасности 

Удмуртского государственного университета и Студенческий научно-практический 

центр Ижевского юридического института Российской правовой академии Минюста 

России. Также в республике функционирует Негосударственный центр бесплатной 

юридической помощи некоммерческой организации «Первомайская коллегия адвокатов 

города Ижевска». 

Всего в рамках негосударственной системы правовую помощь получили более 1000 

человек: в 2013 году - 363, в 2014 году - 397 и в 2015 году – 345 человек. 

В докладе А.Н. Марданшин подчеркнул, что информированность  граждан о 

возможности получения бесплатной юридической помощи заслуживает более 

пристального внимания. Согласно Закону Удмуртской Республики №70-РЗ участники 

государственной системы, органы местного самоуправления обязаны размещать в 

местах, доступных для граждан, в средствах массовой информации, в сети «Интернет», 
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а также доводить до сведения граждан иными способами информацию, касающуюся 

вопросов бесплатной юридической помощи. 

 
 

 
 

К рассмотрению на втором заседании двадцать первой сессии 

Государственного Совета Удмуртской Республики, которое состоится 8 декабря 

текущего года, готовятся следующие законопроекты: 

 

 Во втором чтении будут рассмотрены проекты законов 

 

  «О Главе Удмуртской Республики»  

 «О бюджете Удмуртской Республики на 2016 год» 

 «О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Удмуртской Республики на 2016 год» 

   

 

 Проект закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 2015 год и на 

плановый период 2016 и 2017 годов»  
Цель законопроекта – внесение изменений в бюджет для обеспечения решения 

задач, определённых Планом мероприятий по реализации Стратегии социально-

экономического развития Удмуртской Республики на период до 2025 года, обеспечения 

финансирования  расходов, предусмотренных расходными обязательствами Удмуртской  

Республики. 

Законопроектом предлагается доходную и расходную части бюджета увеличить 

на сумму 3 376 тыс. рублей в связи с фактическим поступлением в бюджет Удмуртской 

Республики безвозмездных средств от государственной корпорации - Фонда содействия 

реформированию жилищно-коммунального хозяйства на обеспечение мероприятий по 

переселению граждан из аварийного жилищного фонда с учётом необходимости 

развития малоэтажного жилищного строительства. 

Производится перераспределение бюджетных ассигнований ведомственной и 

функциональной классификации расходов.  

С учётом вносимых изменений основные параметры бюджета Удмуртской 

Республики прогнозируются в следующих размерах: общий объём доходов бюджета 

Удмуртской Республики в сумме 54 171 798,4 тыс. рублей, общий объём расходов 62 425 

594,1 тыс. рублей, размер дефицита составит 8 253 795,7 тыс. рублей. 

 

Проект закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «Об организации проведения капитального ремонта общего 

имущества в многоквартирных домах в Удмуртской Республике»  

 

Цель законопроекта – приведение действующего регионального 

законодательства в соответствие с федеральным законодательством. 

Законопроектом предлагается: 

кроме государственной поддержки реализации региональной программы 

капитального ремонта в многоквартирных домах предусмотреть возможность 

муниципальной поддержки; 

к полномочиям Правительства Удмуртской Республики добавить полномочия по 

установлению порядка передачи документов и информации, связанных с формированием 
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фонда капитального ремонта, владельцу специального счета и (или) региональному 

оператору при изменении способа формирования фонда капитального ремонта; 

установить, что обязанность по уплате взносов на капитальный ремонт у 

собственников помещений в многоквартирном доме, введенном в эксплуатацию после 

утверждения региональной программы капитального ремонта и включенном в 

региональную программу капитального ремонта при ее актуализации, возникает по 

истечении пяти лет с даты ввода многоквартирного дома в эксплуатацию; 

установить, что решение о прекращении формирования фонда капитального 

ремонта на счете регионального оператора и формировании фонда капитального 

ремонта на специальном счете вступает в силу через один год после направления 

региональному оператору решения общего собрания собственников помещений; 

плановые периоды проведения капитального ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах в региональной программе капитального ремонта установить 

продолжительностью три календарных года. 

 

 Проект закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «Об установлении  административной ответственности за 

отдельные виды правонарушений»  
 

Цель законопроекта – совершенствование регионального законодательства. 

В Закон Удмуртской Республики «Об установлении административной 

ответственности за отдельные виды правонарушений» вносятся следующие основные 

изменения:  

1) водится новая статья,  устанавливающая  административную 

ответственность за бытовое дебоширство; 

2) должностные лица Министерства внутренних дел по Удмуртской 

Республике включаются в перечень должностных лиц, уполномоченных составлять 

протоколы об административных правонарушениях. 

3) на основании поступившего протеста Прокурора Удмуртской Республики 

исключается административная ответственность должностных лиц предприятий, 

учреждений, организаций, общественных объединений за неисполнение требований 

депутата представительного органа муниципального образования. 

 

 Проект закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О местном самоуправлении в Удмуртской Республике»  
 

Цель законопроекта - приведение действующего регионального законодательства 

в соответствие с федеральным законодательством. 

Законопроектом вводится новая статья, определяющая срок полномочий 

представительного органа муниципального образования, депутата, члена выборного 

органа местного самоуправления, выборного должностного лица местного 

самоуправления, который составляет от двух до пяти лет. 

Органы местного самоуправления поселений наделяются полномочиями на 

участие в организации деятельности по сбору (в том числе раздельному сбору) и 

транспортированию твёрдых коммунальных отходов. 

Устанавливается порядок назначения и проведения опроса граждан. 

 

Проект закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в статьи 9 и 13 

Закона Удмуртской Республики «О Государственном Совете Удмуртской 

Республики»  
Цель законопроекта – расширение полномочий Президиума Государственного 

Совета Удмуртской Республики. 



 15 

Проектом закона предлагается наделить Президиум Государственного Совета 

Удмуртской Республики полномочиями по утверждению Положения об Аппарате 

Государственного Совета Удмуртской Республики, а также по утверждению 

Положения о порядке организации мониторинга правоприменения в Государственном 

Совете. 

 

Проект закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в статью 3 

Закона Удмуртской Республики «О бюджетном процессе в Удмуртской Республике»  

 

Цель законопроекта - приведение положений Закона Удмуртской Республики «О 

бюджетном процессе в Удмуртской Республике» в соответствие с требованиями 

Бюджетного кодекса Российской Федерации. 

Законопроектом уточняется перечень и наименования документов, на которых 

основывается составление проекта закона Удмуртской Республики о бюджете 

Удмуртской Республики. 

 

 Проект  Закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики от 21 марта 2014 года № 11-РЗ 

«О реализации полномочий в сфере образования»  

 

 Цель законопроекта – приведение действующего регионального 

законодательства в соответствие с федеральным законодательством. 

Проектом закона предусмотрены изменения, касающиеся социальной поддержки  

педагогических работников. Уточнены требования, предъявляемые к молодым 

специалистам: это выпускники образовательных организаций высшего и среднего 

профессионального образования очной формы обучения в возрасте до тридцати пяти 

лет, принятые по основному месту работы в сельские муниципальные или в 

государственные образовательные организации Удмуртской Республики в год окончания 

учёбы.   

Предлагается дополнить часть 2 статьи 3 новым обязательством для 

Удмуртской Республики, установив возможность получения возмещения затрат, 

связанных с предоставлением дошкольного образования индивидуальными 

предпринимателями, что позволит увеличить количество вводимых дошкольных мест в 

муниципальных образованиях в республике, и выполнить обязательства перед Российской 

Федерацией.      

 

О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О регулировании 

отношений в области сохранения, использования, популяризации и государственной 

охраны объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) в 

Удмуртской Республике»  
 

Цель законопроекта - урегулирование правоотношений в области сохранения, 

использования и государственной охраны объектов культурного наследия в Удмуртской 

Республике, согласно предоставленных федеральным законодательством полномочий по 

законодательному регулированию субъектов Российской Федерации. 

В Федеральный закон от 25 июня 2002 года № 73-ФЗ «Об объектах культурного 

наследия (памятников истории и культуры) народов Российской Федерации» внесены 

существенные изменения, касающиеся перечня полномочий федеральных органов 

государственной власти, органов государственной власти субъектов Российской 

Федерации и порядка их осуществления. 

Законопроектом положения регионального закона приводятся в соответствие с 

новой редакции федерального закона.   
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Устанавливается: 

распределение полномочий в области охраны объектов культурного наследия, 

порядок их осуществления,  

порядок организации работы по установлению историко-культурной ценности 

объекта, обладающего признаками объекта культурного наследия 

порядок утверждения границ зон охраны объектов культурного наследия, в том 

числе границ объединенной зоны охраны объектов культурного наследия, особых 

режимов использования земель в границах территории данных зон и требований к 

градостроительным регламентам в границах территорий данных зон 

порядок утверждения перечня исторических поселений регионального значения, 

предмета охраны и границы территории исторического поселения регионального 

значения 

порядок согласования проектов правил землепользования и застройки, 

подготовленных применительно к территориям исторических поселений регионального 

значения 

порядок организации историко-культурного заповедника регионального значения, 

установление его границ и режима содержания. 

 

Проект закона Удмуртской Республики «О признании утратившим силу Закона 

Удмуртской Республики «Об организации транспортного обслуживания населения 

автомобильным пассажирским транспортом на пригородных и междугородных 

маршрутах межмуниципального сообщения в Удмуртской Республике»  
 

Цель законопроекта – приведение действующего регионального 

законодательства в соответствие с федеральным законодательством. 

Предлагается признать утратившим силу Закон Удмуртской Республики от 15 

октября 2008 года № 38-РЗ «Об организации транспортного обслуживания населения 

автомобильным пассажирским транспортом на пригородных и междугородных 

маршрутах межмуниципального сообщения в Удмуртской Республике» в связи с 

принятием Федерального закона  от 13.07.2015 г. № 220-ФЗ «Об организации регулярных 

перевозок пассажиров и багажа автомобильным транспортом и городским наземным 

электрическим транспортом в Российской Федерации и о внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации».  

Федеральный закон регулирует отношения по организации регулярных перевозок 

пассажиров и багажа автомобильным транспортом и городским наземным 

электрическим транспортом, в том числе по межмуниципальным маршрутам, а также 

отношения, связанные с установлением, изменением, отменой маршрутов регулярных 

перевозок, допуском юридических лиц и индивидуальных предпринимателей к 

осуществлению регулярных перевозок, использованием для осуществления регулярных 

перевозок объектов транспортной инфраструктуры, организацией контроля за 

осуществлением регулярных перевозок. 

 

Проект закона Удмуртской Республики «О дополнительных основаниях для 

принятия решений об отказе в утверждении схемы расположения земельного 

участка или земельных участков на кадастровом плане территории, в проведении 

аукциона по продаже земельного участка, находящегося в государственной или 

муниципальной собственности, или аукциона на право заключения договора аренды 

такого земельного участка и в предварительном согласовании предоставления 

земельного участка, находящегося в государственной или муниципальной 

собственности, или в предоставлении такого земельного участка без проведения 

торгов»  
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Цель законопроекта – совершенствование регионального законодательства. 

До 1 января 2020 года исполнительные органы государственной власти или органы 

местного самоуправления, уполномоченные на распоряжение земельными участками, 

находящимися в государственной или муниципальной собственности, вправе принять 

решение об отказе в указанных случаях по основаниям, предусмотренным законом 

субъекта Российской Федерации, наряду с основаниями для отказа, предусмотренными 

Земельным кодексом Российской Федерации. 

 Указанные законы субъекта Российской Федерации могут быть приняты не 

позднее 1 января 2016 года. 

Проектом закона предлагается установить дополнительные основания для 

отказа.  

 

Проект закона Удмуртской Республики «О признании утратившим силу Закона 

Удмуртской Республики «Об установлении предельных максимальных цен работ по 

проведению территориального землеустройства в отношении земельных участков, 

предназначенных для ведения личного подсобного, дачного хозяйства, 

огородничества, садоводства, индивидуального гаражного или индивидуального 

жилищного строительства»  
 

Цель законопроекта – совершенствование регионального законодательства. 

Предлагается признать Закон Удмуртской Республики «Об установлении 

предельных максимальных цен работ по проведению территориального землеустройства 

в отношении земельных участков, предназначенных для ведения личного подсобного, 

дачного хозяйства, огородничества, садоводства, индивидуального гаражного или 

индивидуального жилищного строительства» утратившим силу в связи с 

существенными изменениями в законодательстве Российской Федерации о 

землеустройстве. 

Федеральным законом от 24 июля 2007 года № 221-ФЗ «О государственном 

кадастре недвижимости» предусматривается возможность установления субъектами 

Российской Федерации на период до 1 марта 2018 года предельных максимальных цен 

(тарифов, расценок, ставок и т.п.) кадастровых работ в зависимости от видов 

объектов недвижимости, иных имеющих существенное значение критериев. 

Практика  субъектов Российской Федерации свидетельствует о возможности 

установления предельных максимальных цен (тарифов, расценок, ставок и т.п.) 

кадастровых работ исполнительным органом государственной власти субъекта. 

 

Проект закона Удмуртской Республик «Об утверждении перечня поселений с 

численностью населения менее трёх тысяч человек, в которых отсутствует точка 

доступа к информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»  
 

Цель законопроекта –  совершенствование регионального законодательства. 

Согласно Федерального закона от 29 июня 2015 года № 182-ФЗ «О внесении 

изменений в Федеральный закон «О государственном регулировании производства и 

оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об 

ограничении потребления (распития) алкогольной продукции»»  с 1 января 2016 года, все 

организации розничной торговли, осуществляющие продажу алкогольной продукции, 

включая пиво и пивные напитки, а также индивидуальные предприниматели, 

осуществляющие розничную продажу пива и пивных напитков, должны будут 

отражать в ЕГАИС (единая государственная автоматизированная информационная 

система учета объема производства и оборота этилового спирта, алкогольной и 

спиртосодержащей продукции) факт подтверждения закупки алкогольной продукции. 
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С 1 июля 2016 года, организации, осуществляющие розничную продажу 

алкогольной продукции в городских поселениях, должны будут отражать в ЕГАИС 

факты розничной продажи каждой бутылки, на которую нанесена федеральная 

специальная марка или акцизная марка, с 1 июля 2017 года - в сельских поселениях. 

Одним из условий для подключения розничных предприятий к ЕГАИС является 

наличие интернет-соединения скоростью от 256 кбит/сек. 

В соответствии с Федеральным законом вышеуказанное требование не 

распространяется на учет объема розничной продажи алкогольной продукции, 

осуществляемой в поселениях с численностью населения менее трех тысяч человек, в 

которых отсутствует точка доступа к информационно-телекоммуникационной сети 

«Интернет». Перечень таких поселений определяется законом субъекта Российской 

Федерации. Данным проектом закона Удмуртской Республики утверждается перечень 

таких поселений.  

 

Проект постановления  Удмуртской Республик «О плане мероприятий по 

реализации предложений, сформированных в результате встречи в профильных 

комитетах Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации в 

рамках Дней Удмуртской Республики в Государственной Думе Федерального 

Собрания Российской Федерации с 19 по 23 октября 2015 года»  
 

Цель проекта постановления –  утверждение плана мероприятий по реализации 

предложений, сформированных в результате встречи в профильных комитетах 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации в рамках Дней 

Удмуртской Республики в Государственной Думе Федерального Собрания Российской 

Федерации с 19 по 23 октября 2015 года. 

  

 Проект постановления Государственного Совета Удмуртской Республики «О 

внесении в порядке законодательной инициативы в Государственную Думу 

Федерального Собрания Российской Федерации проекта федерального закона «О 

внесении изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации»  
 

Цель проекта постановления - оказание финансовой поддержки в форме 

дотации на развитие экономики субъектов Российской Федерации. 

 Проектом постановления предусматривается дополнение форм межбюджетных 

трансфертов новым видом дотаций на развитие экономики субъектов Российской 

Федерации, у которых при распределении налоговых доходов по уровням бюджетной 

системы Российской Федерации зачисляется в федеральный бюджет более пятидесяти 

процентов налоговых доходов, собираемых с их территории.  Распределение дотации 

будет осуществляться по единой методике, утверждаемой Правительством Российской 

Федерации.  Дотации предлагается распределять между субъектами Российской 

Федерации, уровень расчетной бюджетной обеспеченности которых не превышает 

уровень, установленный в качестве критерия выравнивания расчетной бюджетной 

обеспеченности субъектов Российской Федерации. Размер дотации предлагается 

предусмотреть в объёме, недостающем для доведения до 50 процентов от суммы 

налогов, собранных на территории соответствующего субъекта Российской Федерации. 

 

 Проект постановления Государственного Совета Удмуртской Республики «О 

внесении изменения в Регламент Государственного Совета Удмуртской Республики»  

 

Цель проекта постановления - приведение действующего регионального 

законодательства в соответствие с федеральным законодательством. 

consultantplus://offline/ref=BFBB31FE18324072AAC1D86871A8B9B3157E3F527CB1FD219BD2F3AA9134642939A643878F64AC06FBACAB2FqAI
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 Регламент Государственного Совета Удмуртской Республики дополняется новой 

статьей, регулирующей порядок представления Государственным Советом Удмуртской 

Республики отзывов на проекты  нормативных правовых актов Президента Российской 

Федерации или проекты нормативных правовых актов Правительства Российской 

Федерации, предусматривающих передачу полномочий федерального органа 

исполнительной власти Правительству Удмуртской Республики. 

 
 

 

 
 

 

Семьдесят четвертое заседание Президиума Государственного Совета 

Удмуртии  под председательством Владимира Петровича Невоструева состоялось 10 

ноября 2015 года.   
Первым вопросом члены 

Президиума обсудили меры поддержки 

граждан в улучшении жилищных 

условий.  

С основным докладом на эту 

тему выступил министр строительства, 

архитектуры и жилищной политики 

республики Иван Геннадьевич 

Новиков.  

 

В Удмуртской Республике 

государственная поддержка по 

улучшению жилищных условий 

определенных категорий граждан 

осуществляется в рамках государственной программы Удмуртской Республики «Развитие 

строительной отрасли и регулирование градостроительной деятельности в Удмуртской 

Республике». 

В целях  оказания государственной поддержки в приобретении жилья 

определенным  категориям граждан  осуществляется  предоставление  льготных 

жилищных займов за счет средств бюджета Удмуртской Республики.  

К ним относятся, граждане, 

 работающие в бюджетной сфере, 

 сельскохозяйственные товаропроизводители, 

 ветераны боевых действий, 

 участники ликвидации последствий радиационных аварий и катастроф, 

пострадавшие от пожара и стихийных бедствий, 

 работники государственных и муниципальных предприятий жилищно-

коммунального хозяйства, 

 приёмные родители, принявшие на воспитание двух и более детей, 

 работники отделений Пенсионного фонда РФ, Фондов социального и 

медицинского страхования Российская Федерация,  

работники республиканских общественных организаций инвалидов 

«Всероссийское общество слепых» и «Всероссийское общество глухих».  

Указанные граждане  имеют право на получение жилищного займа под 7% 

годовых, а молодые семьи, молодые специалисты, относящиеся к вышеуказанным 

категориям граждан, и многодетные семьи - под 5% годовых на срок до 20 лет.  
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Средства жилищного займа могут быть направлены на строительство, 

реконструкцию, капитальный ремонт и приобретение жилых помещений, а также на 

строительство объектов инженерной инфраструктуры. 

Молодым семьям, которым предоставлен жилищный заем до 1 января 2012 года, 

предоставляются социальные выплаты на погашение остатка основного долга по 

жилищному займу в следующих размерах: 

- при рождении (усыновлении) второго ребенка - 25 процентов от суммы основного 

долга по жилищному займу, подлежащей возврату; 

- при рождении (усыновлении) третьего ребенка - 50 процентов от суммы 

основного долга по жилищному займу, подлежащей возврату. 

При предоставлении жилищного займа после 1 января 2012 года  молодым семьям 

при рождении (наличии) третьего ребенка предоставляется социальная выплата в размере 

до 300 тыс. рублей на погашение основного долга по жилищному займу. 

По состоянию на начало 2015 года в республике в очереди на получение 

жилищного займа состоит более 10 тыс. граждан, из них 6,5 тыс. молодых семей. 

В  2014  году с  помощью жилищных займов улучшили жилищные условия 39  

семей, из них 25 молодых семей.  Социальные выплаты предоставлены 53 молодым 

семьям. 

В 2015 году на предоставление жилищных займов гражданам предусмотрено 15,0 

млн. рублей. За 9 месяцев 2015 года жилищные займы предоставлены 50 семьям, из них 

28 молодым семьям. Социальные выплаты предоставлены 31 молодой семье.  

В 2016 году  на указанные цели планируется предусмотреть не менее 25,0 млн. 

рублей, что позволит 65 семьям  улучшить жилищные условия.  

 

В рамках программы «Жильё 

для молодых семей» продолжается 

предоставление компенсации 

процентной ставки по жилищным 

кредитам, обязательства по которым 

принимались на срок 20 и более лет. В 

текущем году число семей, 

получающих  такую компенсацию, 

составило  6950 молодых семей. В 

бюджете УР на 2015 год на эти цели 

предусмотрено 450,0 млн.рублей.  

С  начала реализации 

Программы досрочно погасили 

ипотечные кредиты 447 молодых 

семей, из них 96 молодых семей в 2015 

году. 

Кроме того, молодым семьям при рождении (усыновлении) третьего ребенка 

предоставляется социальная выплата в размере 300,0 тыс.рублей  на погашение долга по 

кредиту. За 9 месяцев 2015 года социальные выплаты предоставлены 62 молодым семьям. 

Всего за период реализации Программы при рождении 3-го ребенка получили выплаты 

382 семьи. 

 

В  2015 году в Удмуртии  стартовал новый проект «Молодежная квартира», 

который предусматривает субсидирование первоначального взноса в размере 10% от 

расчетной стоимости приобретаемой квартиры, но не менее 200 тысяч рублей. 

Принять участие в программе «Молодежная квартира» могут как  семьи, ранее 

вставшие на учет по программе «Жильё для молодых семей», и не получившие кредиты с 

компенсацией процентной ставки, так и  молодые семьи, один из супругов которых 



 21 

является бюджетником, а также семьи, воспитывающие детей - инвалидов, нуждающиеся 

в улучшении жилищных условий по основаниям Жилищного кодекса. 

Одним из важных условий 

участия в программе является 

заключение строительными 

организациями договоров участия в 

долевом строительстве  жилых  домов  с  

гражданами  по  стоимости  ниже  

рыночной  на 15%. Максимальная цена, 

установленная для реализации квартир 

по программе, составляет не более 41 

000 рублей за 1 кв. метр для г. Ижевска. 

В бюджете республики на 

реализацию программы в 2015 году 

предусмотрены средства в объеме 100 

млн. рублей, при этом за счёт 

внебюджетных источников в 

строительную отрасль может быть привлечено более 900 млн. рублей, что позволит в 

сложных экономических условиях поддержать строительную отрасль, не допустить спада 

производства. 

Соглашения о строительстве жилья для реализации программы «Молодежная 

квартира» заключены с 10 застройщиками на общее количество 465 квартир.  

За период  реализации программы «Молодежная квартира» с марта 2015 года  

принято 1800 заявлений на участие в Программе.  

Безвозмездные субсидии перечислены в отношении  225 семей.  

В 2016 году реализация программы «Молодежная квартира»  будет продолжена.  

На указанные цели планируется не менее 100,0 млн. рублей бюджетных средств, что 

позволит  улучшить жилищные условия  не менее чем  450 молодым семьям.  

 

В зоне особого  внимания государства была и остается -  поддержка в улучшении 

жилищных условий социально незащищенных  многодетных семей.  

В целях исполнения Указов  и поручений Президента Российской Федерации по 

улучшению жилищных условий семей, имеющих трёх и более детей, в 2013 году 

многодетным семьям были предложены как  альтернатива предоставлению земельного 

участка меры социальной поддержки в форме целевых жилищных займов под 5 процентов 

годовых с возможностью погашения части долга при рождении детей. В момент 

заключения договора  жилищного займа многодетным семьям  предоставляется 

социальная выплата в размере до 300 тысяч рублей, а в случае рождения (усыновления) 

детей в течение срока действия договора займа социальная выплата предоставляется в  

таком же размере (но не более 900 тысяч  рублей в общей сумме).   

Средства целевого жилищного займа могут быть направлены на строительство, 

реконструкцию и приобретение жилых помещений на первичном и вторичном рынке 

жилья. 

На сегодняшний день в очереди на получение целевого жилищного займа состоит 

одна тысяча многодетных семей.  

В 2014 году целевые жилищные займы получили 26 многодетных семей.  

Социальные выплаты предоставлены 18 многодетным семьям. 

В 2015 году на указанные цели предусмотрено 35,0 млн. рублей, на сегодня 29 

многодетных семей улучшили жилищные условия, социальные выплаты предоставлены 

28 многодетным семьям.  

Кроме того, в   2014  и  2015 годах предоставлены  7  семьям, в которых 

одновременно родились трое детей,   безвозмездные субсидии для приобретения жилья. 
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Обеспечение жильём категорий граждан, определенных федеральным 

законодательством, осуществляется за счет федеральных средств.  К этим категориям 

относятся: ветераны Великой Отечественной войны  и члены семей погибших (умерших) 

участников войны;  ветераны боевых действий, инвалиды и семьи, имеющие детей – 

инвалидов;  граждане, подвергшиеся радиационному воздействию вследствие 

катастрофы на Чернобыльской АЭС, аварии на производственном объединении "Маяк", и 

приравненные к ним лица;  вынужденные переселенцы;  граждане, выехавшие из районов 

Крайнего Севера; уволенные с военной службы и члены их семей. 

Обеспечение жильем ветеранов Великой Отечественной войны и членов семей 

погибших (умерших) инвалидов и участников Великой Отечественной войны 

осуществляется     в форме единовременной денежной выплаты на строительство или 

приобретение жилого помещения. 

С момента выхода Указа Президента РФ по настоящее время на учет в качестве 

нуждающихся в улучшении жилищных условий приняты 3198 ветерана, в том числе – 75 

граждан в 2015 году.   

В 2014 году объем средств федерального бюджета, поступивших  для обеспечения 

жильём ветеранов Великой Отечественной войны составил 88,5 млн. рублей. С 

использованием этих средств  76   человек улучшили жилищные условия.  

В 2015 году  на эти цели  поступили средства  в объеме 82,9  млн. рублей  

позволяющие обеспечить  69 человек. В настоящее время уже 66 ветеранов ВОВ 

улучшили свои жилищные условия.   

В 2016 году на обеспечение жильем предусмотрены средства  в сумме  105, 1 млн. 

рублей, что позволит улучшить жилищные условия еще 88 ветеранам ВОВ.  

 

Напрямую зависит от объемов выделяемых Российской Федерацией средств  и 

обеспечение жильём ветеранов боевых действий, инвалидов и семей, имеющих детей - 

инвалидов. 

В настоящее время  ожидают  оказания мер поддержки 1303 гражданина, принятых 

на учет нуждающихся до 1 января 2005 года. Объем средств, поступающих из 

федерального бюджета, незначителен и очередь продвигается медленно.  

  Так, в 2014 году  мера  господдержки была предоставлена 10 гражданам 

указанной категории. В  2015 году объём средств из федерального бюджета  составил  

33,4 млн.руб., что позволит предоставить выплаты  55 гражданам. 

Продолжается работа по обеспечению жильем отдельных категорий граждан с 

использованием механизма предоставления государственных жилищных сертификатов.  

В 2014 году 44 гражданам  предоставлены  сертификаты на сумму 63,1 млн. 

рублей.  На 2015 год выделено средств из федерального бюджета в сумме 48,3 млн.  

рублей, что позволило выдать  32 сертификата.     

На учете в качестве нуждающихся в улучшении жилищных условий состоят еще 

141 семья  граждан из числа пострадавших от радиационных аварий, вынужденных 

переселенцев  и переселенцев с Крайнего севера. 

 

Для повышения доступности жилья  применяются  и новые формы поддержки 

граждан в улучшении жилищных условий, например в рамках программы «Жильё для 

российской семьи» (государственной программы Российской Федерации «Обеспечение 

доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской 

Федерации»), основным условием которой является  реализация жилья  экономического 

класса по цене, не превышающей 35 тысяч за 1 квадратный метр, при условии 

компенсации за  построенные инженерные сети до 4 тысяч за 1 квадратный метр жилья.  

По итогам проведения отбора земельных участков, застройщиков, проектов 

жилищного строительства,  отобраны проекты «Строительство многоквартирных 
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трёхэтажных жилых домов в малоэтажной жилой застройке «Зеленодолье» в д. Каменное 

Завьяловского района» (ООО СК «Долинастрой»)  и   «Комплекс многоквартирных 4-

этажных жилых домов» в с. Завьялово  (ООО «Поселок»). 

Отборы  продолжаются,   по мере готовности застройщиков предложить 

конкретные проекты, соответствующие критериям отбора. 

В 2016 году планируется участие Удмуртской Республики в конкурсном отборе в 

реализации подпрограммы «Обеспечение жильём молодых семей» в рамках ФЦП 

«Жилище», поддержка молодых семей в которой предусмотрена в  форме 30-35 

процентного субсидирования части стоимости жилья.   

 

Также на тему поддержки граждан в улучшении жилищных условий выступили 

заместитель министра сельского хозяйства и продовольствия Олег Урасинов и министр 

социальной, семейной и демографической политики Ольга Корепанова.  

Президиум Государственного Совета предложил ряд мер, направленных на 

улучшение мер поддержки граждан в улучшении жилищных условий. В частности, 

рекомендовал Правительству Удмуртии обеспечить предоставление жилищных займов за 

счёт средств республиканского бюджета молодым и многодетным семьям в объёме не 

ниже уровня 2015 года, продолжить работу по оказанию мер государственной поддержки 

ветеранам, инвалидам и семьям, имеющим детей-инвалидов, в улучшении жилищных 

условий за счёт средств федерального бюджета. Кроме того, предложено продолжить 

взаимодействие с Правительством Российской Федерации по финансированию 

подпрограммы «Устойчивое развитие сельских территорий» федеральной целевой 

программы «Устойчивое развитие сельских территорий на 2014 – 2017 годы и на период 

до 2020 года», по реализации мероприятий в сфере кадрового обеспечения 

агропромышленного комплекса, закрепления кадров на селе с ежегодным увеличением 

финансирования на 10-20 процентов.  

На заседании Президиума Госсовета утвержден проект повестки очередной 21 

сессии республиканского парламента. вопросов. 

 

                 

 
 
2 ноября 2015 года состоялось заседание постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики по науке, образованию, культуре 

и молодежной политике под председательством Натальи Алексеевны Судариковой.  

По первому вопросу «О Прогнозе социально- экономического развития УР на 

2016 год и плановый период 2017 и 2018 годов» была заслушана информация 

заместителя министра экономики 

Удмуртской Республики Р.Р.Бяковой. 

В текущем году прогноз формировался 

в сложной экономической обстановке. 

Обострение геополитической 

ситуации, напряженность на фондовых 

рынках, волатильность цены на нефть 

и рубля продолжают оказывать 

отрицательное влияние на 

макроэкономические показатели. 

Факторы замедления российской 

экономики оказывают влияние и на 

экономику Удмуртии.  
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Так, по итогам 9 месяцев незначительный рост отмечен только по объему 

отгруженной продукции. Индекс промышленного производства составил 100,4 процента. 

Объем сельскохозяйственной продукции сократился на 2%, оборот розничной торговли – 

на 9,3%, объем работ в строительстве – на 14,5%. 

Оценивая ситуацию в целом, ожидается, что объем валового регионального 

продукта по итогам текущего года составит 468 миллиардов рублей при динамике – 97,6 

процента. В 2016 году рост экономики прогнозируется на уровне 100,3 процента. В 2017, 

2018 годах темпы прироста валового регионального продукта прогнозируются на уровне 

101,2–101,4 процента.  

Основной вклад в формирование добавленной стоимости будут вносить добыча 

полезных ископаемых, обрабатывающие производства, производство и распределение 

электроэнергии, газа и воды. 

Динамику валового регионального продукта в первую очередь будет определять 

промышленность, на долю которой по оценке приходится 46,5 процентов ВРП. 

  Темп роста 100,3 процента к низкой базе 2015 года 97,6%  экономически означает 

только сохранение достигнутого уровня. Р.Р.Бякова отметила, что уровень 

экономического развития 2014 года республика достигнет только к 2018 году.  

Ухудшение общей 

экономической ситуации, повлияло на 

сокращение инвестиционных 

программ. 

Потребительский спрос 

является одним из основных факторов, 

поддерживающих рост экономики.  

Оборот розничной торговли за 9 

месяцев 2015 года составил 146,7 млрд. 

рублей, что в сопоставимых ценах на 

9,3% меньше, чем в соответствующем 

периоде 2014 года. 

За 8 месяцев номинальная 

начисленная средняя заработная плата составила 24 тысячи 600 рублей, или 107,4% к 

аналогичному периоду 2014 года (за 8 месяцев 2014 года – 112,1%). Темп роста 

заработной платы в 2016–2018 годах прогнозируется в пределах 107,4-109,1%. 

Реально располагаемые денежные доходы населения выросли на 3,3%. По итогам 

года в связи с замедлением роста номинальной начисленной средней заработной платы 

денежные доходы населения сократятся и составят 98% к предыдущему году. Таковы 

основные параметры прогноза развития республики на 2016-2018 годы. 

Вторым вопросом повестки заседания постоянной комиссии было заслушано 

выступление В.Н.Сухих, заместителя министра финансов Удмуртской Республики «О 

проекте закона Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 

2016 год». Докладчик познакомила депутатов с основными параметрами бюджета 

Удмуртской Республики на 2016 год. Содокладчиками были заслушаны представители 

профильных министерств и ведомств, курируемых комиссией.  

Е.В.Бусыгина,  заместитель министра образования и науки Удмуртской Республики 

-  начальник управления планирования и исполнения бюджета в сфере образования 

(главный бухгалтер) подчеркнула в своём выступлении, что идёт рост количества 

обучающихся детей, в бюджете 2016 года не предусмотрены средства на стипендию 

студентам СПО, также в  бюджете уменьшены суммы на организацию летнего отдыха 

детей, в Удмуртии по сравнению с субъектами ПФО самые низкие расходы на 

дошкольное образование. Помимо этого, дополнительные средства необходимы и для 

поддержки молодых педагогов, которые работают на селе, так как количество заявок от 

молодых специалистов в будущем году прогнозируется больше, чем в 2015 году. 
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Е.В.Бусыгина отметила, что министерству образования и науки Удмуртской Республики в 

проекте бюджета на 2016 год необходимо предусмотреть  дополнительно 128,133 млн. 

рублей, в том числе: 

- 4,761 млн. рублей на предоставление дошкольного образования в муниципальных 

детских садах (расходы на учебный процесс увеличить с 250 до 300 рублей на одного 

обучающегося); 

-16,872 млн. рублей на предоставление начального, основного и среднего общего 

образования в муниципальных школах  (расходы на учебный процесс увеличить с 500 до 

600 рублей на одного обучающегося); 

- 6,5 млн. рублей на выплаты молодым специалистам, работающим в сельской 

местности за первые три года работы; 

- 100,0 млн. рублей на обеспечение  предоставления жилых помещений детям-

сиротам по договорам найма специализированных жилых помещений. 

Министр по физической культуре, спорту и молодёжной политике Удмуртской 

Республики И.В.Краснов  доложил, что министерству  необходимо выделить 

дополнительно 1 300,0 тыс. рублей, а именно,  необходима финансовая поддержка 

спортивных команд республики, и непредусмотренные расходы - реализация Указа 

Президента Российской Федерации В.В.Путина №536  «О создании Общероссийской 

общественно-государственной детско-юношеской организации «Российское движение 

школьников», указ о создании которой подписан 29 октября текущего года. 

Министр культуры и туризма Удмуртской Республики В.М.Соловьев в своем 

выступлении отметил, что в сфере культуры 90% бюджета уходит на заработную плату и 

оплату коммунальных платежей. На сегодняшний день остро стоит проблема 

безопасности учреждений культуры, на их ремонт в 2016 году заложено 500 тыс. рублей, а 

необходимо 50 млн. рублей. Министр подчеркнул также проблемы формирования 

библиотечного фонда, оптимизации учреждений культуры; отметил необходимость 

дальнейшего проведения  фестиваля имени  П.И.Чайковского и международного 

фестиваля цирковых искусств, оборудование общежития колледжа культуры, создание 

памятника «Бабушка с внуком», проект которого уже готов. В итоге, министерству 

культуры и туризма Удмуртской Республики необходимо дополнительно предусмотреть: 

- 5 000,0 тыс. руб. для проведения  мероприятий по усилению мер безопасности 

объектов культуры с массовым пребыванием населения; 

 - 7 650,0 тыс. руб. для пополнения библиотечных фондов; 

- 1 500,0 тыс. руб. для проведения ежегодного музыкального фестиваля имени 

П.И.Чайковского; 

- 1000,0  тыс. руб. для проведения ежегодного международного фестиваля 

цирковых искусств;   

- 1 000,0 тыс. руб. для проведения мероприятий некоммерческими творческими 

союзами (Союз композиторов, Союз художников, Союз театральных деятелей) в области 

профессионального искусства; 

- 1 000, 0 тыс. руб. для обеспечения деятельности Национального театра 

Удмуртской Республики; 

- 1 000,0 тыс.руб. для проведения мероприятий, связанных с юбилейной датой 

ансамбля «Италмас»; 

- 300, 0 руб. на проведение мероприятий, направленных на развитие въездного 

внутреннего туризма (организация и проведение выставок, созданных для изучения 

спроса туристского продукта, рекламы и продвижения туристических услуг, мероприятия 

по развитию туристической инфраструктуры муниципальных образований). 

Председатель Комитета по делам архивов при Правительстве Удмуртской 

Республики Н.В.Тойкина просит предусмотреть в бюджете Удмуртской Республики на 

2016 год дополнительно 1 233,0 тыс. рублей в связи с передачей в ГКУ «Государственный 

архив социально-правовых документов Удмуртской Республики» значительного объема 
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документов по личному составу работников ликвидированного ОАО «Ижмаш». Средства 

необходимы для оплаты арендной платы по договору аренды недвижимости между ООО 

«Объединенная Автомобильная Группа» и ГКУ «Государственный архив социально-

правовых документов Удмуртской Республики». Дополнительная потребность 

подтверждена Министерством финансов Удмуртской Республики. 

Для завершения реконструкции и ввода в действие системы вентиляции и 

кондиционирования воздуха в здании ГКУ «Центр документации новейшей истории 

Удмуртской Республики» необходимы средства в сумме 14 800,0 тыс. рублей. 

Н.В.Тойкина отметила, что данный объект включен в Адресную инвестиционную  

программу Удмуртской Республики на 2015 год, однако средства в текущем году не 

выделялись.  

Депутаты постоянной комиссии решили поддержать проект закона Удмуртской 

Республики  «О бюджете Удмуртской Республики на 2016 год» с учетом внесённых 

предложений. 

Третьим вопросом была заслушана информация «О развитии музеев в 

образовательных организациях и участии молодёжи в социально ориентированных 

проектах по патриотическому воспитанию (в рамках контроля за исполнением 

Плана мероприятий выездного Дня ГС УР в МО «Город Глазов»)»,  по которому 

доложил  заместитель министра образования и науки Удмуртской Республики. 

И.Н.Белозеров отметил, что в целом по республике ситуация благоприятная: создано и 

занесено в реестр 156 музеев образовательных организаций, из них школьных – 140, в 

системе профессионального образования – 16. В соответствии с графиком ежегодно 

осуществляется перепаспортизация зарегистрированных музеев (в 2012 г. – 19 музеев, в 

2013 г. – 18 музеев, в 2014 г. – 19 музеев). 

  С 2012 года создан электронный банк данных о создаваемых музеях и на 

сегодняшний день формирование пакета документов осуществляется через электронный 

документооборот. Положительным аспектом является система работы по организации 

обучающих семинаров для руководителей музеев и музейных комнат, методистов и 

педагогов по краеведению. С 2013 года Республиканский центр дополнительного 

образования детей совместно с Институтом развития образования организует и проводит 

курсы повышения квалификации (однодневные семинары) для руководителей музеев. 

Актуальным направлением в работе с музеями является изучение и обобщение опыта 

работы педагогов. Руководители музеев, имеющие положительный опыт в работе, 

выступают на республиканских семинарах, показывают мастер-классы, делятся опытом с 

коллегами. 

  Одной из форм работы с музеями является организация и проведение смотра-

конкурса музеев. В 2013 году было разработано Положение о  Республиканском смотре-

конкурсе музеев образовательных учреждений Удмуртской Республики «Наследники 

Победы», посвящённом 70-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.  

Общее руководство по организации и проведению Конкурса осуществляло Министерство 

образования и науки Удмуртской Республики при содействии Министерства культуры и 

туризма, Комитета по делам архивов при Правительстве Удмуртской Республики, 

Президиума Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры, Совета 

Удмуртской республиканской организации ветеранов.  

  С января по декабрь 2014 года экспертная группа выезжала в музеи 

образовательных организаций и проводила экспертизу конкурсных материалов. По 

предварительным итогам 18 музеев были допущены к участию во Всероссийском 

конкурсе на лучшую организацию образовательно-просветительской деятельности 

«Музей образовательного учреждения – пространство интеграции основного и 

дополнительного образования детей», который проходил в Москве.  

  В финал конкурса вышли 4 школьных музея, они представляли Удмуртскую 

Республику в Москве. Все стали победителями в своей номинации.  
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  23 сентября 2015 г. в Доме Дружбы народов состоялась торжественная церемония 

награждения победителей Республиканского смотра-конкурса музеев образовательных 

учреждений Удмуртской Республики «Наследники Победы».  

  Основными проблемами в данном направлении являются: 

- стареющий кадровый состав руководителей музеев; 

- материально-техническая база и оформление музеев не соответствует современным 

требованиям; 

- низкий уровень заработной платы кураторов музеев; 

- в штатном расписании образовательной организации нет должности руководителя музея. 

 В целом, в республике сложилась система работы с музеями и музейными 

комнатами, которая представлена не только в республике, но и на федеральном уровне. 

Заслушав информацию  заместителя министра  образования и  науки  Удмуртской 

Республики  И.Н.Белозерова, постоянная комиссия решила информацию принять к 

сведению. 

Дополнительно в проект повестки был включен вопрос Н.А.Судариковой с 

предложением внесения изменения в Положение о премии Государственного Совета 

Удмуртской Республики студентам очной формы обучения образовательных организаций 

высшего образования.  

Ежегодно 20 премий в размере 11500 рублей каждая присуждается студентам 

образовательных организаций высшего образования согласно квотам. Председатель 

постоянной комиссии по науке, образованию, культуре и молодежной политике 

предложила негосударственным ВУЗам республики выделить по одной квоте премий 

Государственного Совета Удмуртской Республики и добавить квоты Глазовскому 

государственному педагогическому институту. 

Заслушав информацию  председателя постоянной комиссии Н.А.Судариковой, 

депутаты решили утвердить проект Постановления Президиума Государственного Совета 

Удмуртской Республики «О внесении изменений в  Положение о премии 

Государственного Совета Удмуртской Республики студентам очной формы обучения 

образовательных организаций высшего образования».  

 

Заседание постоянных комиссий по здравоохранению, демографической и 

семейной политике и постоянной комиссии по социальной политике состоялось 3 

ноября 2015 года. Заседание вели Светлана Петровна Кривилева, Первый заместитель 

Председателя  Государственного Совета Удмуртской Республики – председатель 

постоянной комиссии и Ольга Петровна Казанцева, председатель постоянной комиссии по 

социальной политике. 
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Перед началом заседания С.П.Кривилева поздравила собравшихся с 95- летием 

государственности Удмуртии и с Днём народного единства, депутатам прошлых созывов, 

работавших в постоянных комиссиях, и членам комиссий пятого созыва были вручены 

памятные медали «20 лет Государственному Совету Удмуртской Республики».  

«О Прогнозе социально-экономического развития Удмуртской Республики на 

2016 год и плановый период 2017 и 2018 годов» была заслушана информация министра 

экономики Удмуртской Республики М.П.Зайцева. Он отметил, что в 2015 году темп роста 

валового регионального продукта составит 97,6%, в 2016-2017 годах прирост ВРП 

прогнозируется на уровне 100,7%.  Уровень 2014 года в экономике будет достигнут в 2018 

году. 

Министр экономики отметил, что важной составляющей экономического роста 

остаётся инвестиционная привлекательность региона, уже год  в республике действует 

Агентство инвестиционного развития Удмуртской Республики. На сегодняшний день 

реализуется 31 проект, в разработке находятся  200 проектов. Депутатов постоянных 

комиссий  интересовал  прогнозируемый уровень инфляции, курс валют, был задан 

вопрос об учёте в прогнозах дохода бюджета «теневой» заработной платы граждан. 

Информация, представленная М.П.Зайцевым, принята депутатами постоянных 

комиссий к сведению.  

О проекте бюджета Удмуртской Республики на 2016 год  докладывал министр 

финансов Удмуртской Республики С.П. Евдокимов. Министр отметил основные 

характеристики бюджета: его принятие на один финансовый год, и ограничения 

Министерства финансов РФ, связанные с заменой коммерческих кредитов 

государственными. В 2016 году доходы прогнозируются в сумме 52,879 миллиарда 

рублей, расходы бюджета по прогнозам составят 57,286 миллиарда рублей. 

Прогнозируемый дефицит бюджета – 4,406 миллиарда. При этом налоговые и 

неналоговые доходы бюджета на 2016 год запланированы в сумме 47, 89 миллиардов 

рублей, с ростом 109 процентов к 2015 году. Доля социальных расходов в главном 

финансовом документе республики в 2016 году составит 64 процента, что на 3 процента 

больше по сравнению с предыдущим годом. 

 Содокладчиками были заслушаны представители профильных министерств и 

ведомств, курируемых комиссией по здравоохранению, демографической и семейной 

политике и комиссией по социальной политике.  

Министр здравоохранения Удмуртии А.Д.Чуршин отметил, что в бюджете на 2016 

год утверждено 67,7% от заявленной суммы. В целом финансирование отрасли по 

сравнению с текущим годом, увеличено, но есть направления, где необходимы 

дополнительные средства. Речь идет об обеспечении населения высокотехнологичной 

медицинской помощью, лекарственном обеспечении населения, страдающего орфанными 

(редкими) заболеваниями, приобретении вакцин в рамках профилактики инфекционных 

заболеваний, закупках диагностических средств для выявления и лечения больных с ВИЧ-

инфекцией, профилактике природно-очаговых инфекций, а также на обновление парка 

санитарного автотранспорта и оборудование для вновь открываемой Можгинской 

районной больницы.  

Министр социальной, семейной и демографической политики Удмуртской 

Республики О.И.Корепанова обратила внимание на два момента: финансирование на 

ежемесячные денежные компенсации оплаты жилищно-коммунальных услуг, бесплатное 

питание для учащихся общеобразовательных учреждений из многодетных 

малообеспеченных семей. К проекту закона Удмуртской Республики «О бюджете 

Удмуртской Республики на 2016 год» постоянной комиссией по здравоохранению, 

демографической и семейной политике вносятся поправки на общую сумму:  

-   473 880  тыс. рублей  министерству здравоохранения;  
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- 13 901,8 тыс. рублей министерству социальной, семейной и демографической 

политики . 

Проект бюджета Удмуртии на будущий год прокомментировали министр труда и 

миграционной политики Н.Н.Губская; Председатель Комитета по делам ЗАГС при 

Правительстве Удмуртской Республики Л.А.Попова.  Cвои просьбы также высказали 

представители общественных организаций, приглашённые на заседание: Председатель 

Удмуртской республиканской организации Всероссийского Общества Слепых 

А.В.Митюхин и руководитель общественной организации инвалидов и ветеранов 

радиационных аварий - Республиканского общества Союз «Чернобыль» С.П.Сармакеев. 

Постоянная комиссия Государственного Совета Удмуртской Республики по 

социальной политике  решила предусмотреть  в проекте бюджета Удмуртской Республики 

на 2016 год дополнительные средства: 

 -  185,9 тыс. рублей Общественной организации инвалидов и ветеранов 

радиационных аварий - Республиканскому обществу Союз «Чернобыль» Удмуртской 

Республики (расходы на уставную деятельность); 

-  12 477,5 тыс. рублей министерству промышленности и торговли Удмуртской 

Республики (расходы на реализацию Подпрограммы «Сохранение и создание рабочих 

мест для инвалидов в организациях Общероссийской общественной организации 

инвалидов «Всероссийское ордена Трудового Красного Знамени общество слепых», 

расположенных на территории Удмуртской Республики»);     

-   1 000,0 тыс. рублей министерству по физической культуре, спорту и молодежной 

политике Удмуртской Республики (расходы на реализацию проектов, программ и 

проведение мероприятий для детей, подростков и молодёжи); 

- 41 311,1 тыс. рублей министерству социальной, семейной и демографической 

политики Удмуртской Республики  (расходы: «Обеспечение мер социальной поддержки 

ветеранов труда (ежемесячная денежная компенсация расходов на оплату жилого 

помещения и коммунальных услуг)»). 

 Депутатами постоянной комиссии по здравоохранению, демографической и 

семейной политике были рассмотрены вопросы «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О бюджете Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Удмуртской Республики на 2015 год и на плановый 

период 2016 и 2017 годов» и «О бюджете Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Удмуртской Республики на 2016 год», с докладом 

выступил директор ТФОМС УР С.Г.Шадрин.  

В бюджет Фонда на 2015 год вносятся изменения в связи с увеличением 

поступлений налоговых и неналоговых доходов, изменением суммы безвозмездных 

поступлений в части межбюджетных трансфертов из бюджета Федерального фонда ОМС 

(ФОМС): 

- общая сумма доходов в проекте уточненного бюджета Фонда на 2015 год 

увеличена на 86 557,2 тыс. рублей и составляет 13 802 560,8 тыс. рублей. 

- общая сумма расходов в проекте уточненного бюджета Фонда на 2015 год 

увеличена на 86 557,2 тыс. рублей и составляет 14 478 356,8 тыс. рублей. 

Бюджет Фонда на 2016 год сформирован следующим образом. 

- общая сумма доходов в бюджете Фонда на 2016 год составила 15 004 589,5 тыс. 

рублей. 

- общая сумма расходов в прогнозе бюджета на 2016 год составит 15 004 589,5 тыс. 

рублей. 

По четвертому вопросу повестки «О результатах внеплановой комплексной 

проверки Министерства здравоохранения Удмуртской Республики Федеральной 

службой по надзору в сфере здравоохранения» докладывал министр здравоохранения  

А.Д. Чуршин. 

В результате проверки сформулированы следующие предписания: 
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 Усилить работу по снижению смертности от основных причин 

 Обеспечить постоянный контроль за эффективности использования медицинского 

оборудования 

 Обеспечить оказание медицинской помощи населению в соответствии с Порядками 

оказания медицинской помощи, утвержденными Минздравом России 

 Усилить контроль качеством проведения диспансеризации с целью ранней 

диагностики заболеваний и качеством оказания медицинской помощи детям-сиротам 

 Обеспечить полноту и качество полномочий по организации обеспечения 

населения лекарственными препаратами, переданные субъектам Российской Федерации 

Федеральным законом от 17.07.1999 № 178-ФЗ «О государственной социальной помощи», 

соблюдение требований законодательства в сфере лекарственного обеспечения отдельных 

категорий граждан, имеющие право на получение государственной социальной помощи в 

виде набора социальных услуг». 

Заслушав информацию А.Д.Чуршина, постоянная комиссия по здравоохранению, 

демографической и семейной политике Государственного Совета Удмуртской Республики 

решила рассмотреть вопрос о результатах устранения нарушений, выявленных 

внеплановой комплексной проверкой Министерства здравоохранения Удмуртской 

Республики Федеральной службой по надзору в сфере здравоохранения, на заседании 

постоянной комиссии по здравоохранению, демографической и семейной политике 

Государственного Совета Удмуртской Республики в 1 квартале 2016 года. 

Депутатами постоянной комиссии по социальной политике рассмотрен и 

поддержан проект республиканского закона «О коэффициенте, отражающем 

региональные особенности рынка труда Удмуртской Республики, на 2016 год». 

Министр труда и миграционной политики республики Губская Надежда Николаевна 

разъяснила, что законопроектом предлагается установить коэффициент, отражающий 

региональные особенности рынка труда Удмуртской Республики  на 2016 год в размере 

1,651, что позволит приблизить величину налога, уплачиваемого иностранными 

гражданами, к сумме налога на доходы физических лиц, исчисленного по ставке 13 

процентов от среднемесячной начисленной заработной платы. Данный размер 

коэффициента позволит увеличить доходы бюджета Удмуртской Республики и будет 

способствовать регулированию притока иностранной рабочей силы. 

Также депутатами комиссии по социальной политике был рассмотрен проект 

закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в отдельные законы 

Удмуртской Республики». Министр социальной, семейной и демографической политики 

О.А.Корепанова пояснила, что проект закона предусматривает внесение изменений в 

восемь законов Удмуртской Республики в целях реализации положений Федерального 

закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации 

по вопросам социальной защиты инвалидов в связи с ратификацией Конвенции о правах 

инвалидов», вступающий в силу с 1 января 2016 года. Законопроекты рекомендованы к 

рассмотрению на очередной сессии Государственного Совета.  

 

Рассмотрение проекта бюджета Удмуртской Республики на 2016 год стало главным 

вопросом повестки дня заседания постоянной комиссии Государственного Совета по 

агропромышленному комплексу, земельным отношениям, природопользованию и 

охране окружающей среды, которое состоялось под председательством Владимира 

Сергеевича Варламова 5 ноября 2015 года.  

Перед рассмотрением проекта бюджета депутаты обсудили прогноз социально-

экономического развития Удмуртской Республики на 2016 год и на плановый период 2017 

и 2018 годов. Министр экономики Удмуртской Республики М.П. Зайцев доложил об 

основных параметрах прогноза и отметил, что доля агропромышленного комплекса в 

валовом региональном продукте (ВРП) составляет 8,1 процента.  
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По словам министра в 2016 

году рост ВРП прогнозируется в 

размере 100,3 процента, в 

последующих годах прирост составит 

1,2-1,4 процента.  

С информацией о проекте 

бюджета республики на 2016 год 

перед депутатами выступил 

заместитель министра финансов 

Удмуртии Ф.Г. Асадуллин. В 2016 

году доходы прогнозируются в сумме 

52,879 миллиарда рублей, расходы 

бюджета по прогнозам составят 57,286 

миллиарда рублей. Прогнозируемый дефицит бюджета – 4,406 миллиарда. При этом 

налоговые и неналоговые доходы бюджета на 2016 год запланированы в сумме 47, 89 

миллиардов рублей, с ростом 109 процентов к 2015 году.  

На реализацию государственной программы «Развитие сельского хозяйства и 

регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия» 

предусмотрено 2,699 миллиарда рублей.  

В ходе обсуждения слово было предоставлено руководителям профильных 

министерств и ведомств. Они с пониманием отнеслись к тому, что проект бюджета 

получился жестким и обратили внимание депутатов на проблемы, требующие 

неотложного решения. В частности, министр природных ресурсов и охраны окружающей 

среды Удмуртской Республики А.В. Нестеров попросил дополнительно выделить 8,549 

млн рублей. Из них 5 миллионов на подготовку проектно-сметной документации на 

ремонт гидротехнических сооружений. По словам министра, это позволит привлечь 

дополнительные федеральные средства. А.В. Нестеров отметил, что в проекте бюджета на 

природоохранные мероприятия заложено 48,1 млн рублей, в то же время из федерального 

бюджета министерство планирует привлечь 210-220 млн рублей в виде субсидий и 

субвенций.  

Заместитель начальника Главного управления ветеринарии республики Р.Ф. 

Габдрахманов обратил внимание на проблему профилактики бешенства животных. В этом 

году в Удмуртии уже зарегистрировано 107 случаев. Это существенно больше, чем в 

прошлом году. Такая же ситуация в соседних регионах. Для проведения вакцинации 

животных дополнительно потребуется 1,5 млн рублей. Кроме того, он попросил 

дополнительно выделить 5 млн рублей на мероприятия по приведению скотомогильников 

и сибиреязвенных захоронений животных в соответствие с требованиями ветеринарно-

санитарных правил сбора, утилизации и уничтожения биологических отходов.  

Постоянная комиссия своим решением в целом поддержала проект закона 

Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 2016 год» и 

рекомендовала принять его в первом чтении. 

Было отмечено также,  что по некоторым направлениям мероприятий в расходной 

части проекта бюджета запланировано недофинансирование. Постоянная комиссия вышла 

с предложением: 

  изыскать возможность увеличения расходной части по следующим направлениям: 

  - по ведомству «Министерство природных ресурсов и охраны окружающей среды 

Удмуртской Республики» на 8 540,0 тыс. руб., в том числе: 

1) «Разработка территориальной схемы по обращению с отходами в Удмуртской 

Республике» на 2 500,0 тыс. руб.; 

2) «Приобретение лабораторного оборудования для определения содержания 

загрязняющих веществ в природных средах (воде, воздухе, почве) на 1 040,0 тыс. руб.; 
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3) «Капитальный ремонт ГТС, находящихся в  собственности УР и муниципальной 

собственности, а также бесхозяйственных ГТС (включая проектные работы)» на 5 000,0 

тыс. руб. 

  - по ведомству «Министерство лесного хозяйства Удмуртской Республики» на 

7000,0 тыс. руб., в том числе: 

1) «Проведение работ по изменению границ лесопарковой зоны, зеленой зоны» на 

2 000,0 тыс. руб.; 

2) «Иные закупки товаров, работ и услуг для государственных (муниципальных) 

нужд» на 5000,0 тыс. руб.; 

- по ведомству «Министерство сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской 

Республики» в виде грантов на сумму  800 000,0 тыс. руб., 

- по ведомству «Главное управление ветеринарии Удмуртской Республики» на 

сумму в размере 6500,0 тыс. руб., в том числе: 

1) «Профилактика и ликвидация заболеваний бешенством в Удмуртской 

Республике» на 1 500,0 тыс. руб.; 

2) «Ремонт, обустройство, консервация, оформление технических паспортов и 

государственная регистрация прав собственности на бесхозные сибиреязвенные 

скотомогильники» на 5 000,0 тыс. руб. 

Предложения постоянной комиссии включены в таблицу поправок для 

рассмотрения законопроекта во втором чтении.  

 

5 ноября 2015 года под председательством Валерия Викторовича Бузилова 

прошло заседание постоянной комиссии по экономической политике, 

промышленности и инвестициям.  
В начале заседания председатель комиссии довел до присутствующих коллег 

результаты парламентских слушаний по проекту федерального бюджета на 2016 год в 

Совете Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации.  

Перед тем, как перейти к 

рассмотрению вопроса о проекте 

республиканского бюджета на 2016 год, 

депутаты обсудили прогноз социально-

экономического развития Удмуртии, 

который представил министр экономики 

республики Михаил Петрович Зайцев. Он 

пояснил, что пока рано говорить о 

перспективах положительного роста 

социально-экономических показателей в 

ближайшее время. Наблюдается текущее снижение валового регионального продукта. 

Основная ставка, помимо оборонно-промышленного комплекса, делается на 

инвестиционные проекты и привлечение возможных субсидий и субвенций из 

федерального бюджета. Также стоит обратить внимание на реализацию в республике 

кластерной политики, создание промпарков и промзон. По мнению министра, необходимо 

продолжить поддержку малого и среднего предпринимательства и оптимизацию расходов 

в ряде отраслей. Депутатов интересовала реальность исполнимости прогноза, а также 

отдельные особенности его формирования.  

Основным вопросом повестки дня стал проект бюджета на 2016 год, который 

представил министр финансов республики Станислав Петрович Евдокимов. Он напомнил, 

что, как и федеральный бюджет, бюджет республики формируется сроком на один 

финансовый год. Доля социальных расходов в главном финансовом документе 

республики в 2016 году составляет 64 процента, что на 3% больше по сравнению с 

предыдущим годом. С ростом доли социальных расходов, снижается объем средств на 
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поддержку реального сектора экономики и реализацию инвестиционной политики 

региона. Однако, основная задача Правительства при формировании проекта бюджета - 

соблюдение баланса и выполнение всех социальных обязательств перед жителями 

республики. Депутаты выразили заинтересованность в справочной информации по итогам 

сокращения управленческих аппаратов, конкретными мерами погашения долгов перед 

строительными организациями, а также высказали пожелания всестороннего 

рассмотрения последствий изменения экономической ситуации в России и возможных 

поправок в главном финансовом документе республики в связи с прогнозируемой 

ситуацией.  

По основным направлениям финансирования государственных программ 

выступили представители профильных министерств и ведомств. Они высказали свои 

замечания и предложения по проекту бюджета республики. Так, по линии Министерства 

строительства, архитектуры и жилищной политики республики было предложено 

увеличить финансирование проекта «Молодежная квартира». В настоящий момент в 

очереди на получение государственной поддержки на приобретение жилья находятся 

порядка 1800 семей, а финансирования хватит только на 450 квартир.  

Заместитель министра экономики Удмуртии Римма Римовна Бякова среди 

основных направлений, требующих дополнительного финансирования, обозначила 

создание многофункциональных центров и поддержку социально ориентированных 

некоммерческих организаций. Она также попросила предусмотреть в бюджете увеличение 

инвестиционного фонда и создание фонда на обеспечение внешних презентаций 

республики.  

Министр энергетики, ЖКХ и государственного регулирования тарифов Иван 

Васильевич Маринин обратил внимание парламентариев на необходимость продолжения 

финансовой поддержки образовательного проекта «Школа грамотного потребителя», 

положительно зарекомендовавшего себя в текущем году. В целом, представители 

министерств и ведомств отметили снижение финансирования практических всех отраслей. 

Депутаты, в свою очередь, высказали пожелания детально рассмотреть реализацию 

основных государственных программ, для последующего анализа эффективности их 

исполнения и целесообразности выделения финансирования.  

Парламентарии также рассмотрели и поддержали проекты республиканских 

законов «О регулировании отношений по предоставлению жилых помещений по 

договорам найма жилых помещений жилищного фонда социального использования в 

Удмуртской Республике» и «О внесении изменений в статью 4 Закона Удмуртской 

Республики «О пожарной безопасности в Удмуртской Республике».  

Одобрены поправки в законопроект «О внесении изменений в статью 23 Закона 

Удмуртской Республики «О градостроительной деятельности в Удмуртской Республике». 

Закон дополняет установленный перечень объектов, для строительства которых не 

требуется разрешение на строительство и (или) реконструкцию. В перечень таких 

объектов включаются сети газораспределения и газопотребления с давлением газа менее 

0,6 МПа включительно. Снимаются административные барьеры для застройщиков при 

проведении строительства и (или) реконструкции имущественных объектов, сокращаются 

сроки технологического присоединения потребителей к сетям газораспределения. Закон 

направлен на защиту интересов потребителей, нуждающихся в оперативном 

технологическом присоединении к сетям газораспределения. Во втором чтении принята 

поправка, уточняющая случай, при котором не требуется получение разрешения на 

строительство. 

Также был поддержан законопроект, устанавливающий перечень должностных лиц 

Государственной жилищной инспекции при Министерстве энергетики, жилищно-

коммунального хозяйства и государственного регулирования тарифов Удмуртской 

Республики, уполномоченных составлять протоколы об административных 

правонарушениях, предусмотренных отдельными статьями Кодекса Российской 
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Федерации об административных правонарушениях, при осуществлении регионального 

государственного жилищного надзора. Все законопроекты были рекомендованы к 

рассмотрению на очередной сессии Государственного Совета. 

Также в рамках заседания была заслушана информация о деятельности Агентства 

инвестиционного развития Удмуртской Республики. Глава ведомства, рассказал 

депутатам об основных направлениях и особенностях работы Агентства, а также о планах 

развития инвестиционной деятельности в республике. За 10 месяцев работы был расширен 

спектр и эффективность каналов прямой связи с инвесторами, создан региональный 

реестр инвестиционных проектов, а также усовершенствована работа в режиме «одного 

окна». На стадии согласования находится государственная программа «Развитие 

инвестиционной деятельности в Удмуртской Республике». На сегодняшний день общее 

количество проектов в Информационной Базе данных Агентства - 424 проекта, однако,  

многие из них находятся в стадии идеи. В Реестр инвестиционных проектов Удмуртской 

Республики пока включены 32 проекта, из которых подготовлены для презентации и 

рассмотрены в рамках Часа инвестора при Председателе Правительства Удмуртской 

Республики лишь 17. Депутаты высказали мнение, что необходимо масштабировать 

предлагаемые к инвестированию проекты, а также активнее вести работу по созданию 

инвестиционных площадок в Удмуртии.  

 

  5 ноября 2015 года состоялось очередное заседание  постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики по национальной политике, 

общественной безопасности, Регламенту  и организации работы Государственного 

Совета.  
Основным вопросом повестки дня 

стало обсуждение проекта закона УР «О 

бюджете Удмуртской Республики на 2016 

год». Об основных параметрах проекта 

главного финансового документа депутатам 

рассказала заместитель министра финансов 

Вера Николаевна Сухих. Она напомнила, что 

в 2016 году доходы прогнозируются в сумме 

52,9 миллиарда рублей, расходы бюджета по 

прогнозам составят 57,3 миллиарда рублей. 

Прогнозируемый дефицит бюджета – 4,4 

миллиарда. При этом налоговые и 

неналоговые доходы бюджета на 2016 год запланированы в сумме 47,9 миллиардов рублей, с 

ростом 109% к 2015 году. Вера Николаевна  Сухих подчеркнула, что проект бюджета 

республики на следующий год сохраняет свою социальную направленность. Доля социальных 

расходов составляет 64%, что на 3% больше по сравнению с предыдущим годом.  

Заслушав информацию, депутаты предложили увеличить доходную часть бюджета за 

счет штрафов за нарушение правил дорожного движения. Собираемость штрафов в текущем 

году существенно превышает показатели, заложенные в бюджете 2015 года. Тем не менее, на 

следующий год этот показатель остался на уровне текущего года. Члены комиссии считают, что 

есть реальные предпосылки увеличения по этой статье доходной базы на 100 миллионов рублей.  

Отдельно были обсуждены вопросы книгоиздания и финансирования СМИ. По словам 

руководителя Агентства печати и массовых коммуникаций Удмуртской Республики Алексея 

Николаевича Воронцова для сохранения тиражей выпускаемых газет необходимо 47 

миллионов рублей. Прежде всего, это связано с тем, что Почта России лишилась дотаций. Кроме 

этого, порядка 16 миллионов рублей потребуется для обновления программного обеспечения. 

Еще  на  4 миллиона рублей необходимо  увеличить расходы на книгоиздание.  

На заседании также был обсужден проект закона УР «О профилактике правонарушений 

в Удмуртской Республике». Данный Закон позволит координировать все действия по 
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профилактике правонарушений в Удмуртской Республике, и он не требует никаких финансовых 

вложений.  

Парламентарии рассмотрели и одобрили изменения в Закон Удмуртской Республики 

«Об установлении административной ответственности за отдельные виды правонарушений». 

Присутствующие члены комиссии также были ознакомлены с проектом закона 

Удмуртской Республики «О мониторинге правоприменения нормативных правовых актов 

Удмуртской Республики». Настоящий Закон разработан в целях совершенствования 

законодательства Удмуртской Республики. Мониторинг правоприменения проводится в 

целях:  совершенствования нормативных правовых актов Удмуртской Республики;  

создания условий для получения, обобщения и анализа информации об исполнении и 

обеспечении контроля за исполнением нормативных правовых актов Удмуртской 

Республики; своевременного устранения коррупциогенных факторов, пробелов и 

недостатков правового регулирования, противоречий между нормативными правовыми 

актами Удмуртской Республики равной юридической силы. По итогам проведения 

мониторинга правоприменения будет готовится информация (отчёты, доклады, справки, 

иные сведения) о результатах проведения мониторинга, которая оформляется в порядке и 

сроки, установленные нормативными правовыми актами соответствующих органов. 

   

       В рамках состоявшегося 9 ноября заседания постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики по бюджету, налогам и финансам 
под руководством ее председателя Софьи Эльфатовны Широбоковой рассмотрены 

проекты двух базовых законов Удмуртской Республики и два законопроекта, вносящие 

изменения в действующее законодательство региона. 

        

       В начале заседания рассмотрен и 

поддержан депутатами постоянной комиссии 

законопроект о поправках в бюджет 

Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Удмуртской 

Республики на 2015 год. 

       Так, в связи с увеличением поступлений 

налоговых и неналоговых доходов, а также  

изменением суммы безвозмездных 

поступлений в части межбюджетных 

трансфертов из бюджета Федерального фонда 

ОМС проектом закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О бюджете Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Удмуртской Республики на 2015 год и на плановый 

период 2016 и 2017 годов» в бюджет Фонда вносятся очередные изменения. 

       Документом утверждается новая редакция основных характеристик бюджета Фонда 

на 2015 год. В связи с этим общий объем доходов и расходов бюджета Фонда на 2015 год 

увеличивается на 86,6 млн рублей и прогнозируется в сумме 13 802,6 млн рублей и 

14 478,4 млн рублей соответственно. 

       Также изменена сумма остатка средств бюджета Фонда по состоянию на 1 января 

текущего финансового года, с 38,3 млн рублей на 675,8 млн рублей. 

       В соответствии с законопроектом размер нормированного страхового запаса, средства 

которого направляются на финансовое обеспечение реализации Территориальной 

программы обязательного медицинского страхования, на 2015 год увеличен на 6,5 млн 

рублей и составил 1 189,3 млн рублей.  

       Расходы на финансовое обеспечение организации ОМС увеличены на 90,5 млн рублей 

и составили 14 345,9 млн рублей. Указанную сумму планируется направить на: 
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 оплату объемов оказанной медицинской помощи с учетом повышенной 

заболеваемости в Удмуртской Республике в соответствии с утвержденной 

Территориальной программой ОМС в сумме 13 907,3 млн рублей; 

 ведение дела СМО в сумме 138,6 млн рублей;  

 оплату медицинской помощи, оказанной гражданам, застрахованным в Удмуртской 

Республике, в медицинских организациях за пределами Удмуртской Республики в 

сумме 300,0 млн рублей. 

       Расходы на обеспечение деятельности Фонда уменьшены на 3,9 млн рублей с целью 

их оптимизации.  

       Таковы основные изменения бюджета Фонда, предлагаемые Правительством 

Удмуртской Республики. 

        

       Главным вопросом повестки дня 

явилось обсуждение проекта 

бюджета Удмуртской Республики на 

предстоящий 2016 год. 

Соответствующий законопроект 

представил министр финансов 

Удмуртской Республики Станислав 

Петрович Евдокимов. 

       Традиционно глава финансового 

ведомства республики представил 

подробную информацию о подходах к 

формированию доходной и расходной 

частей проекта бюджета Удмуртской 

Республики на 2016 год, основных 

характеристиках проекта бюджета, об объемах и видах доходных источников, 

направлениях расходования бюджетных средств, источниках финансирования дефицита 

бюджета и взаимоотношениях между уровнями бюджетной системы Удмуртской 

Республики.  

       Учитывая текущую макроэкономическую ситуацию и высокую степень 

неопределенности перспектив социально-экономического развития министр отметил 

особенности составления проекта бюджета на предстоящий период, одной из которых 

является составление и утверждение проекта бюджета Удмуртской Республики только на 

2016 год.        

       Кроме того, в условиях замедления темпов экономического развития в связи с 

усугублением геополитической напряженности снижается устойчивость доходной базы 

бюджета Удмуртской Республики для прогнозирования бюджета республики на 2016 год. 

       Законопроектом доходы бюджета Удмуртской Республики на 2016 год планируются в 

сумме 52 879,0 млн рублей и превышают плановые бюджетные назначения 2015 года на 

2,3%. 

       В 2016 году налоговые и неналоговые доходы бюджета Удмуртской Республики 

предусмотрены в сумме 47 088,9 млн рублей с темпом роста к плану 2015 года 108,8%.    

       Всего в 2016 году прогнозируются безвозмездные поступления в сумме 5 790,1 тыс. 

рублей, в том числе из федерального бюджета – 5 380,3 млн рублей. Темп роста 

безвозмездных поступлений к уровню 2015 года составляет 69,1%. 

       В соответствии с законопроектом расходы бюджета в 2016 году составят 57 285,7 млн 

рублей. Темп роста расходов 101,1% к утвержденным бюджетным назначениям 2015 года 

без учета изменений. 

       Расходы социальной направленности в законопроекте составляют 36 621,7 млн 

рублей, или 64% всех расходов бюджета. Темп роста расходов социальной 

направленности к уровню 2015 года составляет 106,3%. 
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       Расходы на поддержку реального сектора экономики – расходы инвестиционного 

характера - прогнозируются в размере 10 404 млн рублей. Доля расходов 

инвестиционного характера составляет 18% всех бюджетных расходов, это ниже 

показателя текущего года. 

       Дефицит бюджета республики на 2016 год планируется в сумме 4 406,7 млн рублей и 

соответствует 9,4% доходов. 

       Государственный долг Удмуртской Республики на 2016 год составит 42 095,1 млн 

рублей  и не превысит предельных величин, установленных Бюджетным кодексом 

Российской Федерации. 

       Многочисленные вопросы со стороны депутатов касались расхождений в оценке 

планируемого поступления налоговых доходов, произведенной Минфином Удмуртии и 

налоговым ведомством республики. В этой связи по итогам обсуждения постоянной 

комиссией дано поручение Министерству финансов Удмуртской Республики о подготовке 

подробных расчетов плановых поступлений доходов в разрезе налогов на 2016 год.  

       Серьезную озабоченность у депутатов вызвал вопрос о запланированном на 

следующий год уровне дотаций на литр произведенного молока. Также поднимался 

вопрос об отмене нормы закона о регулировании межбюджетных отношений по 

применению механизма «отрицательных трансфертов». 

       В целом депутаты проголосовали за утверждение на предстоящей сессии в первом 

чтении основных характеристик бюджета республики на 2016 год.  

 

       Вниманию присутствующих были представлены технические правки закона «О 

регулировании межбюджетных отношений в Удмуртской Республике». 

       Авторами законопроекта предлагается установленные с 1 января 2014 года 

дифференцированные нормативы отчислений в бюджеты муниципальных районов, 

городских округов и поселений от акцизов на автомобильный и прямогонный бензин, 

дизельное топливо, моторные масла для дизельных и (или) карбюраторных 

(инжекторных) двигателей рассчитывать исходя из протяженности автомобильных дорог 

общего пользования местного значения соответствующих муниципальных образований, 

органы местного самоуправления которых 

решают вопросы местного значения в 

сфере дорожной деятельности. 

Действующая редакция закона 

регламентирует установление 

дифференцированных нормативов исходя 

из протяженности автомобильных дорог 

местного значения, находящихся в 

собственности муниципальных 

образований. 

       Кроме того, в связи с исчислением 

налога на имущество физических лиц 

исходя из кадастровой стоимости в репрезентативной системе налогов для оценки 

налогового потенциала показатель «общая инвентаризационная стоимость строений, 

помещений и сооружений, находящихся в собственности физических лиц» заменяется 

показателем «кадастровая стоимость строений, помещений и сооружений». 

       Предлагаемые Минфином Удмуртии корректировки закона поддержаны депутатами 

постоянной комиссии и рекомендованы к принятию на ближайшей сессии парламента. 

        

       На заседании одобрен депутатами и проект закона Удмуртской Республики «О 

бюджете Территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Удмуртской Республики на 2016 год». Основные характеристики бюджета Фонда 2016 

года выглядят следующим образом. 
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       На следующий год общая сумма доходов бюджет Фонда запланирована в сумме 

15 004,6 млн рублей, что составляет 105,7% к уровню 2015 года. 

       Безвозмездные поступления прогнозируются в сумме 15 004,6 млн рублей, из них: 

средства федерального фонда обязательного медицинского страхования, передаваемые 

бюджетам территориальных фондов обязательного медицинского страхования в виде 

субвенции на финансовое обеспечение организации ОМС, составляют 14 846,6 млн 

рублей. 

       Законопроектом расходы бюджета Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Удмуртской Республики на 2016 год прогнозируются в сумме 

15 004,6 млн рублей. В сравнении с плановыми показателями, определенными законом о 

бюджете Фонда текущего года, расходы бюджета Фонда вырастут на 811,3 млн рублей, 

или на 5,7%.  

       Основная сумма расходов в размере 14 882,6 млн рублей будет направлена на 

финансовое обеспечение организации обязательного медицинского страхования на 

территории Удмуртской Республики. Темп роста к плану на 2015 год составляет 105,8%. 

       Бюджет Фонда на 2016 год сбалансирован по доходам и расходам. 

 

       В завершение встречи представителем Министерства финансов республики озвучены 

очередные поправки, планируемые в ближайшее время к внесению в бюджет 

Удмуртской Республики текущего года, связанные с дополнительным поступлением 

средств из федерального бюджета. Финансовым ведомством Удмуртии учтены также 

перераспределения бюджетных ассигнований ведомственной и функциональной 

классификации расходов.  

       В ближайшее время соответствующий законопроект должен поступить на 

рассмотрение  Госсовета. 

 

17 ноября 2015 года состоялось заседание постоянной комиссии 

Государственного Совета по государственному строительству и местному 

самоуправлению.  
Руководила работой комиссии Наталья Федоровна Кузнецова. Депутаты одобрили 

кандидатуру Елены Емельяновой на должность мирового судьи судебного участка №6 

Ленинского района города Ижевска на пятилетний срок полномочий. В ходе обсуждения 

парламентарии неоднократно замечали, что процесс утверждения кандидатов на 

должность мировых судей должен быть максимально объективным и учитывать все 

профессиональные и личностные навыки каждого претендента, чтобы граждане Удмуртии 

были уверены в том, что их интересы 

будут защищать профессионалы.  

Также, на заседании 

рассмотрели законопроект «О 

внесении изменений в закон 

Удмуртской Республики «О местном 

самоуправлении в Удмуртской 

Республике». В соответствии с 

проектом закона, срок полномочий 

представительного органа 

муниципального образования, 

депутата, члена выборного органа 

местного самоуправления теперь 

устанавливается субъектом 

Российской Федерации на срок от двух до пяти лет. Кроме этого, обсуждались вопросы 

организации и порядка проведения опроса граждан, финансирования мероприятий, 
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связанных с его подготовкой и проведением. В целом, депутаты одобрили законопроект и 

рекомендовали его к рассмотрению на сессии республиканского парламента.  

Сегодня же обсуждался вопрос о назначении представителя Государственного 

Совета в квалификационную коллегию судей Удмуртской Республики. Председатель 

постоянной комиссии Наталья Федоровна Кузнецова пояснила, что один из уже 

назначенных членов квалификационной коллегии написал заявление о снятии с себя 

представительских полномочий в связи с переездом в другой регион, и сообщила о 

необходимости доизбрания новой кандидатуры. Депутаты рекомендовали назначить 

представителем от Государственного Совета в квалификационную коллегию судей 

Удмуртской Республики Ольгу Шаповал, представителя республиканской общественной 

организации по содействию, защите равенства, прав и социальных гарантий граждан 

Удмуртской Республики «Гарантия защиты». 

 
23 ноября 2015 года под председательством Валерия Викторовича Бузилова 

состоялось второе в текущем месяце заседание постоянной комиссии по 

экономической политике, промышленности и инвестициям.  
Депутаты обсудили проект Закона 

УР «О внесении изменений в Закон УР 

«Об организации проведения 

капитального ремонта общего имущества 

в многоквартирных домах УР». Об 

основных предложениях по изменению 

закона рассказал министр энергетики, 

жилищно-коммунального хозяйства и 

государственного регулирования тарифов 

Удмуртской Республики Иван Васильевич 

Маринин. В частности, он пояснил, что 

кроме государственной поддержки 

реализации региональной программы капитального ремонта в многоквартирных домах 

предусматривается также возможность муниципальной поддержки. К полномочиям 

Правительства Удмуртской Республики добавлены полномочия по установлению порядка 

передачи документов и информации, связанных с формированием фонда капитального 

ремонта, владельцу специального счета и (или) региональному оператору при изменении 

способа формирования фонда капитального ремонта. Кроме этого, обязанность по уплате 

взносов на капитальный ремонт у собственников помещений в новостройках возникнет по 

истечении пяти лет с даты ввода многоквартирного дома в эксплуатацию. При этом дома 

уже включенные в региональную программу капитального ремонта новостройками 

считаться не будут.  

Согласно другому предложению, решение о прекращении формирования фонда 

капитального ремонта на счете регионального оператора и формировании фонда 

капитального ремонта на специальном счете вступает в силу через один год после 

направления региональному оператору решения общего собрания собственников 

помещений. Плановые периоды проведения капитального ремонта устанавливаются 

продолжительностью в три года. То есть, программы будут формироваться на трехлетний 

период.  

Также парламентарии заслушали информацию о предложениях постоянной 

комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по экономической политике, 

промышленности и инвестициям в проект закона Удмуртской Республики «О бюджете 

Удмуртской Республики на 2016 год». Информация была принята к сведению. 

 

      На прошедшем 23 ноября заседании постоянной комиссии Государственного 

Совета Удмуртской Республики по бюджету, налогам и финансам во главе с ее 
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председателем Софьей Эльфатовной Широбоковой рассмотрены два законопроекта о 

внесении изменений в действующее законодательство республики, поправки в 

обсуждаемый ранее законопроект и проект постановления Государственного Совета 

Удмуртской Республики о внесении в 

порядке законодательной инициативы в 

Государственную Думу Федерального 

Собрания федерального закона «О внесении 

изменений в Бюджетный кодекс Российской 

Федерации». 

        

       Открывая заседание, заместитель 

министра финансов – начальник Бюджетного 

управления Вера Николаевна Сухих 

представила проект закона Удмуртской 

Республики «О внесении изменений в 

бюджет Удмуртской Республики на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 

годов». О планируемых изменениях в бюджет республики на текущий год Вера 

Николаевна проинформировала ранее на заседании постоянной комиссии, состоявшемся 9 

ноября.  

       Данным законопроектом в бюджет Удмуртской Республики на 2015 год вносятся 

изменения в связи с дополнительным поступлением средств из федерального бюджета на 

сумму 206 775,9 тыс. рублей, в том числе: на реализацию мероприятий федеральной 

целевой программы «Устойчивое развитие сельских территорий на 2014-2017 годы и на 

плановый период до 2020 года», на реализацию комплексных инвестиционных проектов 

по развитию инновационных территориальных кластеров, на осуществление первичного 

воинского учета на территориях, где отсутствуют военные комиссариаты. Кроме того, 

доходная часть бюджета республики 

увеличивается за счет поступления 

доходов от сдачи в наем служебных 

жилых помещений по Министерству 

культуры и туризма Удмуртской 

Республики в сумме 89,0 тыс. рублей.    В 

соответствии с законопроектом 

сокращается объем безвозмездных 

поступлений от государственной 

корпорации – Фонда содействия 

реформированию жилищно-

коммунального хозяйства на обеспечение 

мероприятий по капитальному ремонту многоквартирных домов на 30 882,4 тыс. рублей. 

       Также законопроектом предусмотрено сокращение субсидий бюджетам субъектов 

Российской Федерации на возмещение части затрат на закладку и уход за многолетними 

плодовыми и ягодными насаждениями в сумме 165,0 тыс. рублей, на поддержку 

племенного крупного рогатого скота мясного направления в сумме 30,1 тыс. рублей. 

       Помимо этого, законопроектом учтены перераспределения бюджетных ассигнований 

ведомственной и функциональной классификации расходов. 

       Учитывая вносимые изменения, доходная и расходная части бюджета республики на 

2015 год увеличиваются на 175 787,4 тыс. рублей. В итоге общий объем доходов бюджета 

Удмуртской Республики прогнозируется в сумме 54 168 422,4 тыс. рублей, общий объем 

расходов – в сумме 62 422 218,1 тыс. рублей, дефицит бюджета остается неизменным в 

сумме 8 253 795,7 тыс. рублей. 
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       До начала заседания постоянной комиссии к законопроекту поступила поправка от 

Главы Удмуртской Республики, касающаяся перераспределения бюджетных ассигнований 

Агентству печати и массовых коммуникаций Удмуртской Республики на проведение 

комплекса мероприятий для включения учебников по удмуртскому языку и литературе в 

федеральный перечень учебников за счет средств, предусмотренных Министерству 

образования и науки Удмуртской Республики в размере 3 063,0 тыс. рублей.    

       Депутаты – члены постоянной 

комиссии поддержали предложенный 

Минфином Удмуртии законопроект и 

одобрили поправку к нему.  

        

       Законодательная инициатива 

постоянной комиссии Государственного 

Совета Удмуртской Республики по 

бюджету, налогам и финансам 

рассмотрена следующим пунктом 

повестки дня.  

       С проектом постановления 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики «О внесении в порядке законодательной инициативы в Государственную 

Думу Федерального Собрания Российской Федерации проекта федерального закона 

«О внесении изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации» 
присутствующих ознакомила председатель постоянной комиссии Софья Эльфатовна 

Широбокова.  

       Глава постоянной комиссии пояснила, что документ разработан по итогам 

проведенных в октябре текущего года в Совете Федерации и Государственной Думе Дней 

Удмуртской Республики и направлен на оказание финансовой поддержки в форме 

дотации на развитие экономики субъектов Российской Федерации, у которых при 

распределении налоговых доходов в федеральный бюджет зачисляется более 50 

процентов налоговых доходов, собираемых с их территории. 

       Таким образом, законопроектом предусматривается дополнение форм межбюджетных 

трансфертов новым видом дотаций на развитие экономики субъектов Российской 

Федерации, удовлетворяющих вышеуказанному условию.  

       Распределение дотации согласно законопроекту будет осуществляться по единой 

методике, утверждаемой Правительством Российской Федерации. Хотя в настоящее время 

такая методика еще не разработана, Софья Эльфатовна выразила надежду, что она будет 

выработана субъектами Российской Федерации сообща.  

       Председатель постоянной комиссии напомнила участникам совещания, что по итогам 

2014 года из собранных на территории республики налоговых доходов в федеральный 

бюджет зачислено 65 процентов, в республике же осталось лишь 35 процентов доходов. 

Эти средства позволяют обеспечивать только социально-значимые расходные 

обязательства регионального бюджета, но не направляются на развитие республики. 

       Иными словами, кризисная ситуация, сложившаяся в экономике республики, 

заставила Удмуртию обратиться с таким предложением в Государственную Думу. 

       Софья Эльфатовна заверила присутствующих, что поступающие в будущем в бюджет 

Удмуртской Республики средства в виде вышеуказанных дотаций будут целевыми и 

направлены исключительно на увеличение инвестиционной составляющей бюджета, что, 

в свою очередь, приведет к наращиванию капитальных вложений как важного фактора 

экономического роста. 

       Законодательная инициатива единогласно поддержана депутатами постоянной 

комиссии. 
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       Депутаты согласились также с представленным заместителем министра экономики 

Удмуртской Республики Риммой Римовной Бяковой проектом закона Удмуртской 

Республики «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «Об 

установлении налоговой ставки 0 процентов для налогоплательщиков - 

индивидуальных предпринимателей при применении упрощенной системы 

налогообложения и патентной системы налогообложения на территории Удмуртской 

Республики», который направлен, во-первых, на расширение видов предпринимательской 

деятельности, в отношении которых устанавливается налоговая ставка в размере 0 

процентов при применении упрощенной или патентной системы налогообложения 

индивидуальными предпринимателями, впервые зарегистрированными на территории 

Удмуртской Республики, видами предпринимательской деятельности в сфере бытовых 

услуг населению и, во-вторых, на приведение в соответствие видов предпринимательской 

деятельности, в отношении которых устанавливается налоговая ставка в размере 0 

процентов, с Общероссийским классификатором видов экономической деятельности.  

             

       В конце заседания депутаты одобрили поправки Главы Удмуртской Республики, 

поступившие к проекту закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О регулировании межбюджетных отношений в 

Удмуртской Республике».  

       Поправки связаны с приведением наименований поселений в соответствие с 

положениями Бюджетного кодекса Российской Федерации согласно Федеральному закону 

от 24 ноября 2014 года № 375-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Российской Федерации в связи с совершенствованием межбюджетных отношений». 

       С учетом представленных корректировок законопроект рекомендован к принятию во 

втором чтении на сессии Госсовета.        

    
24 ноября под председательством Энвиля Владимировича Касимова 

состоялось еще одно заседание постоянной комиссии по национальной политике, 

общественной безопасности, Регламенту и организации работы Госсовета.  
Депутаты собрались сразу после 

окончания первого заседания очередной, 

двадцать первой, сессии республиканского 

парламента. Одним из ключевых вопросов 

повестки заседания стали поправки в проект 

бюджета Удмуртской Республики на 2016 

год. Члены постоянной комиссии детально 

обсудили каждую из уже сформулированных 

поправок в проект главного финансового 

документа республики. Так, предлагается 

увеличить финансирование Агентству печати 

и массовых коммуникаций Удмуртской Республики, в дополнительном финансировании 

нуждаются мероприятия по профилактике наркозависимости и охране общественного 

порядка. Кроме того, депутаты намерены предложить увеличить в бюджете будущего года 

средства, предусмотренные на установку на улицах населенных пунктов Удмуртии камер 

видеофиксации. Было отмечено, что такие установки должны появиться не только в 

Ижевске, но и в других городах республики. Энвиль Владимирович Касимов также 

озвучил пожелания заложить финансовые средства на поддержку Союза журналистов и 

движения участников локальных войн. Председатель постоянной комиссии призвал 

депутатов проанализировать бюджет и при необходимости предложить дополнительные 

поправки.  

Также депутаты одобрили проект республиканского закона «О внесении изменений 

в статьи 9 и 13 Закона Удмуртской Республики «О Государственном Совете» и проект 
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постановления Государственного Совета «О внесении изменений в Регламент 

Государственного Совета Удмуртской Республики».  

 

30 ноября 2015 года состоялось очередное задание  постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики по науке, образованию, культуре 

и молодежной политике под председательством Натальи Алексеевны Судариковой.  

Перед началом заседания 

депутатам прошлых созывов, 

работавших в постоянной комиссии 

по науке, образованию, культуре и 

молодежной политике 

Н.А.Сударикова вручила памятные 

медали «20 лет Государственному 

Совету Удмуртской Республики». 

Первым вопросом была 

заслушана информация начальника 

отдела министерства культуры и 

туризма Удмуртской Республики 

И.Д.Савиной «О проекте закона 

Удмуртской Республики «О 

регулировании отношений в области сохранения, использования, популяризации и 

государственной охраны объектов культурного наследия (памятников истории и 

культуры) Удмуртской Республики».  

Проект закона подготовлен в целях приведения Закона Удмуртской Республики от 

6 мая 2009 года № 17-РЗ «О регулировании отношений в области сохранения, 

использования, популяризации и государственной охраны объектов культурного наследия 

(памятников истории и культуры) в Удмуртской Республике» в соответствие с нормами 

федерального законодательства. Федеральными законами от 22 октября 2014 г. № 315-ФЗ, 

от 08.03.2015 № 50-ФЗ, от 13.07.2015 № 233-ФЗ были внесены существенные изменения в 

Федеральный закон от 25 июня 2002 года № 73-ФЗ «Об объектах культурного наследия 

(памятников истории и культуры) народов Российской Федерации», касающиеся перечня 

полномочий федеральных органов государственной власти, органов государственной 

власти субъектов Российской Федерации и порядка их осуществления.    

Исключены нормы о согласовании структуры исполнительного органа 

государственной власти субъекта Российской Федерации, уполномоченного в области 

государственной охраны объектов культурного наследия, и назначения его руководителя с 

федеральным органом исполнительной власти. 

Увеличены полномочия на уровне субъекта Российской Федерации по 

установлению требований к 

сохранению объектов культурного 

наследия, требований к содержанию 

и использованию объектов 

культурного наследия, требований к 

обеспечению доступа к объектам 

культурного наследия. 

К предмету ведения 

уполномоченного в области 

государственной охраны 

исполнительного органа 

государственной власти субъекта 

Российской Федерации включены 

полномочия 
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- по утверждению границ территорий выявленных объектов культурного наследия,  

- установлению историко-культурной ценности объекта, обладающего признаками 

объекта культурного наследия,  

- организации проведения государственной историко-культурной экспертизы на 

предмет включения в единый государственный реестр объектов культурного наследия.  

Мероприятия государственного контроля в области охраны объектов культурного 

наследия заменены мероприятиями государственного надзора за сохранением, 

использованием, содержанием и государственной охраной объектов культурного наследия 

федерального значения (в части переданных Российской Федерацией полномочий), 

регионального значения, местного (муниципального значения), выявленных объектов 

культурного наследия. 

 Законопроект направлен на урегулирование правоотношений в области сохранения, 

использования и государственной охраны объектов культурного наследия в Удмуртской 

Республике: 

 распределение полномочий в области охраны объектов культурного наследия, порядок их 

осуществления,  

 организацию работы по установлению историко-культурной ценности объекта, 

обладающего признаками объекта культурного наследия,  

 порядок утверждения границ зон охраны объектов культурного наследия, особых 

режимов использования земель в границах территории данных зон и требований к 

градостроительным регламентам в границах территорий данных зон,  

 порядок утверждения перечня исторических поселений регионального значения, предмета 

охраны и границы территории исторического поселения регионального значения,  

 порядок согласования проектов правил землепользования и застройки, подготовленные 

применительно к территориям исторических поселений регионального значения,  

 порядок организации историко-культурного заповедника регионального значения, 

установление его границ и режима содержания. 

И.Д. Савина рассказала депутатам постоянной  комиссии о создании в республике 

Агентства по сохранению историко-культурного наследия. По проекту закона внесены 

поправки юридико-технического характера. 

Депутатами комиссии рекомендовано принять проект закона на очередном заседании 

сессии в двух чтениях. 

Вторым вопросом повестки была заслушана информация Суворовой З.В., первого 

заместителя министра образования и науки Удмуртской Республики «О внесении 

изменений в Закон Удмуртской Республики от 21 марта 2014 года № 11-РЗ «О 

реализации полномочий в сфере образования». Законопроект принимается с целью 

приведения норм регионального законодательства в соответствие с Федеральным законом 

от 29 декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации».   

Проектом закона предусмотрены изменения, касающиеся социальной поддержки  

педагогических работников. Так, уточнены требования, предъявляемые к молодым 

специалистам: это выпускники образовательных организаций высшего и среднего 

профессионального образования очной формы обучения в возрасте до тридцати пяти лет, 

принятые по основному месту работы в сельские муниципальные или в государственные 

образовательные организации Удмуртской Республики в год окончания учёбы. 

Установлено, что статус молодого специалиста действует в течение трёх лет со дня его 

поступления на работу. В исключительных случаях  статус молодого специалиста может 

быть продлен до трёх лет в случаях  призыва на военную службу или направления на 

заменяющую её альтернативную гражданскую службу,  при предоставлении отпуска по 

уходу за ребёнком до достижения им возраста трёх лет.  

З.В.Суворова отметила, что единовременная выплата выпускникам 

образовательных организаций, работающих в сельских муниципальных или в 

государственных образовательных организациях сегодня составляет 40 тыс. рублей за 
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первый год работы, 60 тыс. рублей – за второй год работы и 80 тыс. рублей за третий год 

работы. 

С целью поддержки малых предпринимателей, которые осуществляют уход за 

детьми, и легализации оказываемых ими услуг в сфере дошкольного образования и 

воспитания, предлагается дополнить часть 2 статьи 3 новым обязательством для 

Удмуртской Республики, установив возможность получения возмещения затрат на 

содержание детей, связанных с предоставлением дошкольного образования 

индивидуальными предпринимателями.  

Депутаты комиссии единогласно поддержали законопроект. 

По третьему вопрос повестки «О проекте закона Удмуртской Республики «О 

бюджете Удмуртской Республики на 2016 год» слушали Сударикову Н.А., председателя 

постоянной комиссии постоянной комиссии по науке, образованию, культуре и 

молодежной политике. Были представлены одобренные и отклонённые поправки к 

проекту закона. Одобрены поправки  на проведение фестиваля  П.И.Чайковского на сумму 

1500 тыс. руб., на развитие туризма 300 тыс. руб., на создание общественной организации 

«Российское движение школьников» 1 300 тыс. руб., увеличение расходов на учебный 

процесс в дошкольных организациях с 250 до 300 рублей на одного обучающегося и в 

муниципальных школах с 500 до 600 рублей на одного обучающегося на общую сумму 

21 633 тыс. руб. Увеличены бюджетные ассигнования Министерству строительства, 

архитектуры и жилищной политики Удмуртской Республики для завершения 

реконструкции и ввода в действие системы вентиляции ГКУ «Центр документации и 

новейшей истории Удмуртской Республики» на 14 800 тыс. руб. 

Председатель постоянной комиссии по науке, образованию, культуре и 

молодежной политике Н.А. Сударикова доложила депутатам  

- о предложениях постоянной комиссии в План законотворческой  деятельности 

Государственного Совета на 2016 год; 

- о предложениях постоянной комиссии в План работы Президиума 

Государственного Совета на первое полугодие 2016 года; 

- об утверждении кандидатур в Молодежный парламент от Дебесского и      

Алнашского  районов республики 

До сведения депутатов постоянной комиссии также была доведена информация 

Председателя Государственного Совета Удмуртской Республики  об участии депутатов в 

заседаниях сессий. 

Председатель комиссии напомнила собравшимся, что 1 декабря – единый день 

приёма граждан, который традиционно проводится в день рождения  Всероссийской 

политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». В этот день  по всей стране, во всех 

 региональных общественных приемных председателя Партии Д.А.Медведева и местных 

общественных приемных Партии пройдут  приемы граждан по личным вопросам. 

 
 

 

 

Депутатская фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

Признание республики 

 
За значительный вклад в социально-экономическое развитие Удмуртской 

Республики Алексей Михайлович Прасолов - Руководитель фракции «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» в Государственном Совете Удмуртской Республики, Начальник Главного 

управления № 8 при Спецстрое России занесен на Доску Почета Удмуртской Республики. 
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В канун Дня народного единства и 95-й годовщины государственности Удмуртии в 

Резиденции Главы Удмуртской Республики состоялся государственный прием. 

В государственном приеме приняли участие Председатель Правительства 

Удмуртской Республики Виктор Алексеевич Савельев, Главный федеральный 

инспектор по Удмуртской Республике Аппарата Полномочного Представителя 

Президента в Приволжском Федеральном округе Дмитрий Ахметович Мусин, Глава 

муниципального образования «Город Ижевск» Тюрин Юрий Александрович.  

На прием были приглашены Почетные граждане Удмуртской Республики, 

Лауреаты Государственной премии Удмуртии 2015 года, руководители коллективов, чьи 

имена занесены на Доску Почета. 

Открыл торжественный приём 

Глава Удмуртии Александр 

Васильевич Соловьев. В своем 

выступлении он отметил: 

«Крупнейшим строительным 

предприятием Удмуртии руководит  

Почетный гражданин Удмуртской 

Республики Алексей Михайлович 

Прасолов, начальник Федерального 

государственного унитарного 

предприятия «Главное управление 

специального строительства по 

территории Урала. По объектам, на 

котором трудятся уральские спецстроевцы, можно изучать географию России. Одним из 

важнейших объектов в нынешний период стал для Главка космодром «Восточный». 

Александр Васильевич пожелал новых трудовых успехов Алексею 

Михайловичу Прасолову и всем строителям Спецстроя России, которые вносят 

огромный вклад в развитие регионов и всей страны.  

Для справки: в прошедшие годы коллектив Главного управления № 8 при Спецстрое 

России, лучшие бригады и строители были занесены на Доску Почета Удмуртской 

Республики и награждены высокими Государственными наградами.  

 

 

Открытие бюстов М.Т. Калашникову и Д.Ф. Устинову 

 
10 ноября руководитель фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ», Начальник Главного 

управления Специального строительства по территории Урала Алексей Михайлович 

Прасолов принял участие в торжественном открытии памятных бюстов двум 

выдающимся современникам - маршалу Советского Союза Дмитрию Фёдоровичу 

Устинову и легендарному конструктору-оружейнику Михаилу Тимофеевичу 

Калашникову, которому в этот день исполнилось бы 96 лет. Церемония открытия 

состоялась в сквере у Вечного огня в городе Ижевске и началась с возложения гирлянды 

цветов к Монументу боевой и трудовой славы, посвящённому подвигу трудящихся 

Удмуртии в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 годов.  

В честь открытия памятных бюстов прозвучали оружейные залпы. 

В мероприятии приняли участие Глава Удмуртской Республики Александр Васильевич 

Соловьев, заместитель полномочного представителя Президента России в Приволжском 

федеральном округе Юрий Васильевич Золотарев, Председатель Правительства 

Удмуртской Республики Виктор Алексеевич Савельев, Председатель Государственного 

Совета Удмуртской Республики Владимир Петрович Невоструев, депутаты 

Государственного Совета Удмуртской Республики, представители органов 



 47 

государственной власти, министерств и ведомств, руководители оборонных предприятий 

Удмуртской Республики, учащиеся кадетских классов.  

В своём выступлении Алексей 

Михайлович Прасолов рассказал о 

роли Михаила Тимофеевича 

Калашникова и Дмитрия 

Фёдоровича Устинова в развитии 

строительной отрасли Удмуртии: 

«Михаил Тимофеевич на протяжении 

многих лет был другом и старшим 

товарищем коллектива Уральского 

главка. Он с интересом участвовал в 

открытии всех важных объектов, 

каждый год поздравлял коллектив с 

праздниками, с радостью проводил 

экскурсии в музейно-выставочном комплексе, который построили в его честь. В своих 

воспоминаниях Михаил Тимофеевич неоднократно писал о строителях Спецстроя 

России: «В жизни все познается в сравнении. Как отличаются сегодня Ижевск, Воткинск, 

Сарапул от тех рабочих поселков с грязными улицами, деревянными тротуарами, которые 

застал я, приехав в Удмуртию! Творение рук строителей Спецстроя России…». Многие 

объекты в Удмуртии были возведены коллективом Уральского главка Спецстроя России 

под личным контролем Дмитрия Федоровича Устинова, в том числе ведущие 

оборонные заводы, Ижавто, объекты жилой и социальной инфраструктуры, знаменитый 

Монумент дружбы народов в Ижевске».  

После официальной части в Государственном Совете Удмуртской Республики 

состоялось памятное мероприятие, открытие выставки, показ фильмов о М.Т. 

Калашникове и Д.Ф.Устинове, а также церемония чествования тех, кто оказал помощь в 

установке бюстов. Елена Михайловна Калашникова сказала много добрых слов и в 

адрес Алексея Михайловича Прасолова и вручила Благодарственное письмо Главы 

Удмуртской Республики за большой вклад в реализацию этого важного для истории 

проекта.  

 

Заседание Совета фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

 

13 ноября 2015 года под руководством Алексея Михайловича Прасолова 

состоялось очередное заседание Совета фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ». В работе Совета 

принял участие  заместитель Руководителя Аппарата Государственного Совета 

Удмуртской Республики – начальник Правового управления Николай Александрович 

Миронов. Николай Александрович  проинформировал депутатов об антикоррупционных 

изменениях в законодательстве Российской Федерации, в части установления 

дополнительных требований, ограничений и запретов для депутатов законодательных 

(представительных) органов государственной власти субъектов Российской Федерации и 

депутатов представительных органов местного самоуправления. На основании 

полученной информации члены Совета приняли решение рекомендовать Председателю 

Государственного Совета Удмуртской Республики Владимиру Петровичу Невоструеву 

включить  в состав формируемой рабочей группы по разработке нормативно-правовых 

актов Удмуртской Республики, регулирующих вопросы предотвращения или 

урегулирования конфликта интересов у депутатов Государственного Совета Удмуртской 

Республики кандидатуры представителей от фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ»: 

Председатель рабочей группы – В.П. Невоструев; Заместитель председателя рабочей 

группы – С.П. Кривилева; член рабочей группы – Э.В. Касимов.  
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Основным же вопросом повестки дня стало рассмотрение предложений от фракции 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» в проект закона о бюджете Удмуртской Республики на 2016 год. 

Заместитель  Председателя Государственного Совета Удмуртской Республики – 

председатель постоянной комиссии по бюджету, налогам и финансам Софья  

Эльфатовна  Широбокова проинформировала коллег о ходе работы над проектом 

закона.  Совет  одобрил свод наиболее значимых предложений к  проекту закона, 

поступивших от постоянных комиссий Государственного Совета Удмуртской Республики, 

депутатов фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» и  общественных организаций,  и направил его 

для дальнейшей работы в адрес постоянной комиссии Государственного Совета 

Удмуртской Республики по бюджету, налогам и финансам. А депутатам фракции решили 

представить его на очередном Собрании, которое состоится 23 ноября.  

Далее Светлана Петровна Кривилева – Руководитель Региональной 

общественной приёмной Председателя Партии Д.А. Медведева рассказала о принятом  

решении Президиумом Генерального совета Всероссийской политической партии 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» о проведении 01 декабря 2015 года приёма граждан в 

Региональной общественной приёмной Председателя Партии Д.А. Медведева и Местных 

общественных приёмных Партии. С данной рекомендацией депутаты так же будут 

ознакомлены на очередном Собрании.  

 

Собрание фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

 
23 ноября 2015 года под 

руководством Алексея Михайловича 

Прасолова состоялось очередное 

Собрание фракции «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ». В работе Собрания 

приняли участие: Председатель 

Правительства  Виктор Алексеевич 

Савельев, министр финансов 

Станислав Петрович Евдокимов и 

Полномочный представитель Главы 

Удмуртской Республики в 

Государственном Совете Владислав 

Михайлович Поджаров.  
 В начале работы Собрания Алексей Михайлович поздравил коллег  с 14 

годовщиной Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»: «Сегодня Партия берёт курс на полную 

открытость и прямой диалог с избирателями. Всё больше граждан вовлекается в 

принятие политических решений. Приятно отметить, что в нашем региональном 

отделении Партии большое количество достойных людей, которые обладают 

значительным опытом профессиональной, политической и общественной деятельности. 

1 декабря практически все депутаты фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» примут участие в 

едином дне приема граждан. 

Дорогие друзья! Именно авторитетом каждого из Вас, заслуженным уважением 

избирателей мы укрепляем позиции Партии в Удмуртской Республике. От всей души 

желаю Вам и Вашим близким крепкого здоровья, счастья, семейного благополучия, 

стабильности, мира и новых успехов в партийной и профессиональной деятельности во 

благо Удмуртии и нашей ВЕЛИКОЙ РОССИИ!». 

 При обсуждении вопросов повестки дня основное внимание было уделено 

вопросам бюджета республики. Выступая с докладом об основных параметрах бюджета 

на 2016 год, министр финансов Станислав Петрович Евдокимов напомнил депутатам, 

что бюджет республики формируется сроком на один финансовый год, от среднесрочных 
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корректировок пока отказались. По его словам, при формировании бюджета предстоящего 

года, учитывались условия соглашения с Министерством финансов России, которое 

ограничивает и уровень долга региона и уровень дефицита республиканского бюджета. 

Проект бюджета сформирован на основании 26 государственных программ. Депутаты 

фракции решили поддержать законопроект в первом чтении и поручили Совету фракции 

совместно с председателями постоянных комиссий подготовить поправки для 

рассмотрения законопроекта во втором чтении. В рамках рассмотрения данного вопроса 

выступил и первый заместитель руководителя фракции Андрей Васильевич Шутов, 

который проинформировал коллег о своём участии во Всероссийском форуме АПК, 

который состоялся в Подмосковье, а так же  проанализировал проект бюджета на 2016 год 

(в части господдержки АПК УР).  

Об итогах работы Региональной 

общественной приёмной Председателя 

Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

познакомила депутатов Светлана 

Петровна Кривилева,  возглавляющая 

Региональную приемную. Всего за этот 

период в региональную и местные 

общественные приемные "ЕДИНОЙ 

РОССИИ" обратились более 6500 

граждан. Больше всего их волновали 

жилищные вопросы. Обсуждая проект 

решения по данному вопросу, 

фракционеры единогласно поддержали 

предложение принять участие в едином 

дне приёма граждан 01 декабря 2015 года, в день рождения Партии «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ».  

Далее Ольга Петровна Казанцева рассказала о реализации партийного проекта 

"Юность Удмуртии", координатором которого она является. В этом году республиканское 

детское движение отмечает своё 10-летие. Депутаты признали работу по реализации 

проекта положительной, и принимая во внимание Указ Президента РФ Владимира Путина 

№536 от 29 октября 2015 года "О создании Общероссийской общественно-

государственной детско-юношеской организации "Российское движение школьников», 

приняли решение рекомендовать министерству по физической культуре, спорту и 

молодежной политике Удмуртской Республики презентовать опыт реализации партийного 

проекта "Юность Удмуртии" на федеральном уровне.  

 

Итоги акции «УВАЖЕНИЕ» 

 
24 ноября на заседании 

Регионального политического совета 

УРО Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

Заместитель руководителя фракции 

«ЕДИНАЯ РОСИЯ»,  Руководитель 

Региональной общественной 

приемной Председателя Партии 

Светлана Петровна Кривилева 
представила коллегам – 

однопартийцам итоги проведения 

республиканской акции «Уважение», 

посвященной 70-летию Победы в 
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Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.  

Напомним, что в преддверии празднования  70-летия Великой Победы Глава 

Удмуртской Республики, Секретарь Удмуртского регионального отделения Партии  

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» Александр Васильевич Соловьев предложил депутатам всех 

уровней Удмуртской Республики – членам Партии  и ее сторонникам провести акцию 

«УВАЖЕНИЕ», с посещением на дому в своем избирательном округе: инвалидов 

Великой Отечественной войны, участников Великой Отечественной войны и 

несовершеннолетних узников концлагерей, чтобы выразить им искреннее уважение и 

огромную благодарность за беспримерный подвиг. 

 Светлана Петровна отметила: «Депутаты фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

единогласно поддержали данную инициативу и приняли самое активное участие в её 

реализации.  Они посетили на дому  участников, инвалидов Великой Отечественной 

войны и несовершеннолетних узников концлагерей, а это более 1000 человек, а так же 

тружеников тыла. 

По результатам посещения, ветеранам оказывалась помощь по поступившим 

вопросам и просьбам. Наибольшее количество вопросов поступило по медицинскому 

обслуживанию, ремонту жилья и по приобретению дров (в сельских районах).  

Почти 48 % поступивших вопросов решено положительно: 

- оказана материальная помощь, в том числе на ремонт жилья; 

- оказана медицинская помощь: проведено консультирование врачей на дому – 97 

ветеранов, госпитализировано – 132 человека, в том числе в госпиталь для ветеранов 

войны в г. Ижевске – 75 участников войны и 3 несовершеннолетних узника концлагерей; 

- заготовлены дрова более 200 ветеранам, произведена расчистка снега личных 

подворий ветеранов и т.д.». 

Учитывая успешную реализацию акции «УВАЖЕНИЕ» на территории Удмуртской 

Республики, Региональный политический совет Партии принял решение о переведении 

акции в статус одноименного регионального партийного проекта. Светлану Петровну 

назначили его координатором. 

 

Вопросы здравоохранения - под особый контроль 

 
26 ноября в Государственном 

Совете Удмуртской Республики по 

инициативе руководителя фракции 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» Алексея 

Михайловича Прасолова 
состоялось совещание по 

проблемным вопросам, связанным с 

оптимизацией системы 

здравоохранения в городе Сарапуле. 

В совещании так же приняли 

участие: 

Светлана Петровна 

Кривилёва - Первый заместитель 

Председателя Государственного совета Удмуртской Республики, председатель 

постоянной комиссии по здравоохранению, демографической и семейной политике; 

Алексей Дмитриевич Чуршин - министр здравоохранения Удмуртской Республики; 

Михайлова Надежда Александровна – главный врач БУЗ «1 РКБ МЗ УР», депутат 

фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ»; Малюк Алексей Михайлович – депутат фракции 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»; Ессен Александр Александрович – Глава МО «Город Сарапул»; 
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Шестаков Виктор Михайлович – заместитель Главы Администрации города Сарапула 

по социальной сфере, а так же главные врачи лечебных учреждений города Сарапула. 

Основанием для данной встречи послужили многочисленные коллективные 

обращения от жителей города, о нарушениях принципа доступности и качества услуг при 

реализации конституционного права граждан на медицинскую помощь, связанных с 

проводимыми мероприятиями по оптимизации.  

В начале разговора Алексей Дмитриевич познакомил участников совещания с 

ходом проведения оптимизации, с условиями финансирования отрасли. Алексей 

Михайлович Прасолов попросил  прокомментировать те результаты, которые повлечёт 

за собой оптимизация, в том числе судьбу слаженных коллективов, отметив при этом, что 

реорганизация крайне неприятная ситуация, и можно потерять кадры, а их итак 

катастрофически не хватает.  

Присутствующие главные врачи 

рассказали об уже проведённых 

оптимизационных мероприятиях и 

обозначили целый ряд волнующих 

вопросов. Александр Александрович 

Ессен отметил, что и депутаты 

Сарапульской Городской думы крайне 

озабочены происходящими 

процессами, в связи, с чем 

подготовлено соответствующее 

письмо на имя Главы республики - 

Александра Васильевича Соловьёва. 

Алексей Михайлович Малюк 

рекомендовал министру здравоохранения решения по объединению учреждений 

здравоохранения принимать с учётом мнения депутатов. 

По итогам совещания, длившегося более двух часов, было принято решение 

рассмотреть данный вопрос на Собрании фракции 7 декабря с участием Глав городов 

республики и представителей министерства здравоохранения. 

 

 

Депутатская фракция «КПРФ» 

 

       5 ноября руководитель депутатской фракции «КПРФ» в Госсовете Владимир 

Чепкасов встретился с журналистами. Депутат рассказал представителям СМИ об 

актуальных вопросах, которые поднимает фракция «КПРФ» на сессиях Государственного 

Совета, перед органами государственной власти республики, а также о темах, которые 

планируется обсудить на предстоящей встрече 

членов фракции с Председателем Правительства 

Удмуртской Республики Виктором Савельевым.  

       Как сообщил Владимир Чепкасов, сейчас в 

республиканском парламенте активно 

обсуждаются два основных документа 

общерегионального значения: прогноз 

социально-экономического развития Удмуртской 

Республики на среднесрочный период и проект 

бюджета Удмуртии на 2016 год. Фракция 

«КПРФ» детально изучала каждый из них, в том 

числе с приглашением профильных министерств 

и ведомств, и, как отметил Владимир Чепкасов, у 
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депутатов есть достаточно вопросов к данным документам. По его словам, и в России и в 

Удмуртии наблюдается снижение индекса производства, сокращение инвестирования в 

основной капитал, оборота розничной торговли. «Это не говорит о том, что все плохо, но 

мы считаем, что оценка социально-экономического развития должна даваться реальная», - 

сказал руководитель фракции. Проект республиканского бюджета на предстоящий год 

Владимир Чепкасов тоже назвал нереалистичным и указал на то, что по итогам его 

принятия в главный финансовый документ будут постоянно вноситься поправки, что, по 

его мнению, указывает на не совсем объективное планирование деятельности 

Правительства республики.  

       Волнует депутатов фракции «КПРФ» и ситуация в сфере здравоохранения. Вопрос о 

состоянии отрасли был рассмотрен также и на заседании фракции, по итогам которого 

парламентарии планируют поднять перед Виктором Савельевым вопрос о кадровом 

решении в отношении руководства республиканского Министерства здравоохранения.  

       Еще одна сфера, которая находится под пристальным вниманием депутатов фракции 

«КПРФ», - капитальный ремонт многоквартирных домов. Руководитель фракции отметил, 

что без мер государственной поддержки рассчитанная на 30 лет программа выполнена не 

будет. Кроме того, депутаты фракции «КПРФ» планируют обсудить с Председателем 

Правительства Удмуртской Республики вопрос, связанный с финансированием закона «О 

мерах поддержки отдельным категориям граждан». Члены фракции заявили о 

необходимости детально изучить методику реализации закона и процедуру организации 

финансовой поддержки обозначенных в нем категорий граждан – «детей войны».  

       Помимо этого, депутаты планируют на ближайшей сессии Государственного Совета 

выйти с инициативой рассмотрения вопроса о ситуации, которая складывается вокруг 

ОАО «Ижавиа» с точки зрения экономической составляющей, качества и безопасности 

перевозки пассажиров.  

        

       13 ноября под председательством Владимира Чепкасова состоялось выездное 

расширенное заседание депутатской фракции «КПРФ». С целью детального изучения 

деятельности органов муниципальной власти на местах парламентарии выехали в 

Малопургинский район. В мероприятии также приняли участие председатель постоянной 

комиссии по государственному строительству и местному самоуправлению Наталья 

Кузнецова, заместитель председателя постоянной комиссии Алексей Вахрушев, депутаты 

муниципальных образований Дебесского, Завьяловского, Вавожского, Малопургинского 

районов.  

       Первая встреча состоялась на территории 

муниципального образования «Норьинское». 

Глава МО «Норьинское» Николай Зайцев 

рассказал парламентариям об особенностях 

организации работы Администрации 

муниципалитета и деятельности депутатского 

корпуса. Он подчеркнул, что в муниципальном 

образовании большое внимание уделяется 

поддержке молодежи, в том числе ведется 

работа по предоставлению земельных участков 

молодым селянам, которые хотят заниматься 

пчеловодством. Общаясь с депутатами, 

Николай Зайцев выразил обеспокоенность отсутствием финансирования на 

благоустройство и содержание кладбищ в муниципальном образовании. Он отметил 

необходимость детальной проработки вопроса по ведения учета захоронений. По его 

словам, в настоящее время МО «Норьинское» все чаще становится местом захоронения 

для жителей городских территорий, так как при причине высоких цен на землю, 

горожанам выгоднее использовать сельские кладбища.  
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       Следующая встреча прошла в районной библиотеке села Малая Пурга. В начале 

совещания Владимир Чепкасов рассказал его участникам об основных задачах заседания. 

Самое главное, по его словам, это обмен мнениями о текущем состоянии дел в 

администрациях района, о выстраивании эффективного диалога между местной властью и 

населением.  

       О том, как организована работа Аппарата Главы муниципального образования, 

представительного органа и администрации района в сфере взаимодействия с органами 

местного самоуправления сельских поселений на территории Малопургинского района 

рассказала руководитель Аппарата Главы и районного Совета депутатов Зульфира 

Гильфанова. Она сообщила, что Аппарат строит свою работу с поселениями по 

направлениям организационной, кадровой, юридической, информационной работы.    

Структурные подразделения Аппарата оказывают методическую помощь, юридическое 

сопровождение в организации деятельности органов местного самоуправления поселений. 

Кроме этого, с целью оказания помощи главам и специалистам поселений в организации 

работы, ведении делопроизводства, оформлении документов ежегодно проводятся выезды 

рабочих групп во главе с руководителем Аппарата.  

       Депутатов интересовали основные проблемы, с которыми сталкиваются главы 

сельских поселений. Было отмечено, что основная проблема – нехватка финансирования и 

недостаточное кадровое обеспечение. Также, были заданы вопросы о стимулировании 

деятельности сельских поселений со стороны районного Совета по получению 

дополнительных финансовых средств.  

       Наталья Кузнецова рассказала представителям муниципалитета об основных 

изменениях в законодательстве Российской Федерации и Удмуртской Республики, 

связанных с работой местного самоуправления. В частности, она напомнила о 

необходимости исполнения главами муниципальных образований нотариальных функций, 

отметив в частности, что эту работу необходимо вести. Руководитель постоянной 

комиссии посоветовала представителям муниципалитетов, прежде чем отказываться от 

данных функций, провести опрос жителей, чтобы полную объективную картину.  

       Участники встречи отметили, что наиболее остро перед муниципальными 

образованиями сегодня стоит вопрос финансирования. Представители администраций 

сельских поселений уверены, что в формировании районного бюджета должны 

учитываться мнения всех территорий, а не только районного центра. Депутаты фракции 

согласились с мнением, что бюджет района должен формироваться с учетом потребностей 

всех заинтересованных сторон. Для того чтобы повлиять на ситуацию необходим не 

только детальный мониторинг федерального и регионального законодательства, но и 

выстраивание взаимоотношений поселенческих, муниципальных и региональных органов 

власти. 

       Подводя итог встречи, руководитель фракции «КПРФ» подчеркнул, что обмен 

мнениями получился предметным, заинтересованным и выявил множество проблем 

местного самоуправления, решению которых со стороны фракции будет уделено самое 

пристальное внимание.  

 

 

       24 ноября перед началом двадцать первой 

сессии Государственного Совета состоялись 

заседания депутатской фракции «КПРФ». Были 

рассмотрены вопросы, обозначенные в повестке 

сессии. Парламентарии заострили внимание на 

проекте бюджета Удмуртской Республики на 

2016 год.  

       Руководитель депутатской фракции 

«КПРФ» Владимир Чепкасов заявил, что 
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бюджет на 2016 год разработан на основании неверного прогноза социально-

экономического развития республики. Кроме этого, отмечается завышенный характер 

доходной части бюджета. Объем государственного долга, по мнению руководителя 

фракции, не соответствует действительности.  

        

 

Депутатская фракция «ЛДПР» 

 

       24 ноября  также состоялись заседания депутатской фракции «ЛДПР». В повестке 

вопросы, вынесенные на обсуждение 

очередной сессии.  

       Парламентарии отдельно остановились на 

проекте бюджета Территориального фонда 

медицинского страхования, отметив, что в 

проект бюджета были включены поправки, 

предложенные фракцией. Кроме того, интерес 

депутатов вызвал и законопроект о внесении 

изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

назначении мировых судей в Удмуртской 

Республике».  

 

 

 
 

       26 ноября рабочий день депутатов Государственного Совета во главе с Председателем 

республиканского парламента Владимиром Невоструевым прошел в Завьяловском районе. 

В республике в четвертый раз был проведен День Госсовета в муниципальном 

образовании.  

       Открывая мероприятие, Председатель 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики В.П. Невоструев подчеркнул, что по 

итогам проведения Дней Госсовета в городе 

Глазове принято решение о внесении изменений 

в 9 республиканских законов, по результатам 

работы в Можге – в 3.  

       «Сегодня мы выбрали Завьяловский район, 

потому что это один из значимых районов 

нашей республики, он находится практически 

вокруг города Ижевска и проблем здесь 

предостаточно. Уже давно обсуждается наделение района отдельным статусом… Когда 

мы готовились к проведению Дня Госсовета, мы рассматривали все моменты – и 

негативные, и положительные» - сказал Владимир Невоструев. 

       В масштабном мероприятии, кроме депутатов Госсовета, приняли участие 

представители министерств и ведомств, муниципального образования «Завьяловский 

район», предприятий и организаций района, депутаты представительных органов района и 

поселений, сотрудники аппарата республиканского парламента, члены общественных 

организаций.  
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       В рамках проведения дня Государственного Совета были организованы восемь 

тематических секций. Их работой руководили председатели постоянных комиссий, 

рассмотревшие не только реализацию профильных законов, но и актуальные проблемы, 

существующие в муниципальном образовании.  

        

Вопросам реализации Закона Удмуртской Республики «О мерах по социальной 

поддержке многодетных семей» была посвящена секция, которой руководила Первый 

заместитель Председателя Государственного Совета, председатель постоянной 

комиссии по здравоохранению, демографической и семейной политике Светлана 

Петровна Кривилева.  
       Перед началом секции вместе с 

Председателем Госсовета Владимиром 

Невоструевым участники секции посетили 

многодетную семью Банниковых, которые 

меньше года назад переехали в новый дом. 

Многодетные родители отметили, что 

реализация закона в районе эффективно 

помогает семьям, где воспитывается большое 

количество детей, соблюдаются льготы, 

выделяются пособия. Депутаты спросили о 

трудностях, с которыми сталкиваются члены 

семьи, выслушали из предложения об 

улучшении законодательства в сфере поддержки материнства и детства, а также вручили 

семье памятные подарки.  

       В ходе проведения совещания обсудили меры поддержки многодетных семей, 

вопросы и основные проблемы, существующие в данном направлении. Было отмечено, 

что на 1 января 2015 года в Удмуртии проживают 228 668 семей с детьми до 

восемнадцати лет, в которых воспитываются 349 954 ребенка. За период реализации 

закона в Завьяловском районе количество многодетных детей увеличилось в 2,5 раза.     

Участники секции отметили, что остро стоит вопрос об увеличении стоимости питания 

для учащихся общеобразовательных учреждений из многодетных малообеспеченных 

семей. Речь шла и о том, чтобы разрешить участковым терапевтам выписку медицинских 

препаратов, что существенно облегчит оказание медицинской помощи.  

        По итогам работы секции было также 

принято решение проработать вопросы 

предоставления льготного проезда для 

учащихся общеобразовательных организаций 

среднего и высшего образования очной 

формы обучения до 23 лет из многодетных 

малообеспеченных семей, увеличения объема 

финансирования на улучшение жилищных 

условий многодетных малообеспеченных 

семей через льготные жилищные займы, 

увеличения стоимости питания для учащихся 

общеобразовательных учреждений из многодетных малообеспеченных семей. Все 

предложения взяты на контроль и будут в ближайшее время оформлены и предметно 

проработаны постоянной комиссией. 

       

 Секция, которой руководила заместитель Председателя Госсовета, 

председатель постоянной комиссии по бюджету, налогам и финансам Софья 

Эльфатовна Широбокова, была посвящена реализации закона «О регулировании 

межбюджетных отношений в Удмуртской Республике». До начала официальной части 
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Дня Государственного Совета участники секции посетили муниципальное образование 

«Пироговское», где обсудили инвестиционный объект «Строительство спортивного 

комплекса» в рамках государственно-частного партнерства.  

       Софья Широбокова отметила, что возведение в деревне Пирогово такого уникального 

спортивного объекта даст большой толчок к дальнейшему развитию инфраструктуры и 

увеличению количества жителей поселения. Заместитель Председателя Госсовета также 

рекомендовала представителям муниципального образования определить курирующее 

ведомство и в ближайшие сроки задуматься о механизме функционирования 

спорткомплекса.  

       Работа секции продолжилась в Администрации района, где депутаты Госсовета,  

представители министерств и ведомств, муниципалитета обсудили основные проблемы и 

вопросы, связаны с реализацией региональных законов бюджетной сферы. Со стороны 

Завьяловского района были высказаны ряд предложений, большинство из которых вошли 

в проект итогового решения секции. Так, решено продолжить работу по 

совершенствованию законодательства в сфере межбюджетных отношений. Председатель 

постоянной комиссии обратила внимание на то, что, несмотря на значительное количество 

жителей, Завьяловский район относится к числу муниципальных образований, где на 

душу населения приходится меньше всего расходов. Есть предложение помимо прочих 

при рассмотрении возможностей поддержки 

муниципалитетов учитывать не только 

количество поселений, но и перечень их 

полномочий, а также распределять дотации, 

исходя из бюджетной обеспеченности районов. 

Кроме того, одна из самых больших просьб со 

стороны муниципалитета - не только 

поддержать закон об особом статусе 

Завьяловского района, но и наполнить его 

конкретными бюджетными направлениями, 

которые будут в обязательном порядке 

финансироваться.  

       Еще одно предложение – при назначении заработной платы руководителям сельских 

поселений, учитывать как количество жителей муниципального образования, так и 

эффективность организации работы муниципалитета. Помимо этого, были высказаны 

пожелания о стимулировании прирастающих муниципальных образований. «У нас есть 

фонд стимулирования наших районов, но не было фонда стимулирования сельских 

поселений в бюджете Удмуртской Республики, над этим вопросом мы тоже поработаем», 

- резюмировала Софья Широбокова. Она отметила, что от глав сельских поселений 

поступило много вопросов и по совершенствованию использования дорожных фондов.  

       

 Постоянная комиссия по агропромышленному комплексу, земельным 

отношениям, природопользованию и охране окружающей среды под 

председательством Владимира Сергеевича Варламова провела заседание по вопросам 

реализации законов «О бесплатном предоставлении земельных участков в 

собственность граждан из земель, находящихся в государственной или 

муниципальной собственности, расположенных на территории Удмуртской 

Республики» и «О бесплатном предоставлении в собственность молодых семей и 

молодых специалистов земельных участков из земель, находящихся в 

государственной или муниципальной собственности, расположенных в границах 

сельских населенных пунктов на территории Удмуртской Республики».  
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        Всего за время действия этих законов 

предоставлено гражданам бесплатно 1073 

участка в Завьяловском районе, что 

составляет около 35 процентов от всего 

количества бесплатно предоставленных 

гражданам земельных участков в 

Удмуртии. Сейчас в районе сформировано 

ещё 1168 участков. В ходе обсуждения 

одной из основных проблем названо 

отсутствие инфраструктуры: дорог, 

водопровода, газовых и электросетей. 

Например, для создания инфраструктуры для вновь сформированных на 58 гектарах земли 

214 участков необходимо 500 млн. рублей. Эта сумма явно неподъёмна для сельского 

района, и органы местного самоуправления хотели бы получать на строительство 

инфраструктуры компенсацию из республиканского бюджета.  

       Другой проблемой становится получение участков самими жителями района, 

особенно молодыми специалистами. Кстати, среди заявителей на получение бесплатных 

земельных участков только 40 процентов составляют жители Завьяловского района, а 60 

процентов - других муниципальных образований, в том числе «Город Ижевск» - 18 

процентов. Приоритетно пользуются правом на предоставление бесплатного участка 

многодетные семьи, а молодые специалисты отодвигаются в очереди. Некоторые 

участники дискуссии предложили изменить действующее  законодательство и закрепить 

приоритет при выделении земельных участков для жителей того муниципального 

образования, где сформированы участки.  

       Помимо двух обозначенных в повестке законов, участники секции на примере 

Завьяловского района обсудили также и вопросы использования земель 

сельхозназначения, которые на сегодняшний день являются крайне актуальными для 

многих районов республики.   

      В.С. Варламов отметил, что в ходе обсуждения в адрес постоянной комиссии по АПК 

поступило большое количество предложений, которые в ближайшее время предстоит 

детально рассмотреть в Государственном Совете. Председатель постоянной комиссии, 

помимо этого, подчеркнул, что Завьяловский район является пристоличным районом, в 

нем больше количество населения, предприятий разных форм собственности, 

производств. Соответственно, местоположение и инфраструктура района оказывают 

большее негативное влияние, в том числе и на экологию. Все это обосновывает пересмотр 

подхода к финансовой поддержке таких густонаселенных муниципальных образований. 

Владимир Варламов заявил о том, что поддерживает закон о присвоении району особого 

статуса. 

        

 На секции под руководством Валерия Викторовича Бузилова, председателя 

постоянной комиссии по экономической политике, промышленности и инвестициям, 

основной темой стала реализация Закона «О градостроительной  деятельности в 

Удмуртской Республике».     

       Целью заседания стало рассмотрение вопросов совершенствования механизмов 

градостроительства в Удмуртии на примере Завьяловского района. В частности, в рамках 

обсуждения были выдвинуты предложения, которые касались внесения изменений в закон 

о градостроительной деятельности на федеральном уровне. По мнению участников 

секции, закон получился функциональный, что, не исключает его постоянное 

совершенствование. В частности, последние изменения в него, направленные на 

сокращение административных барьеров при газификации населенных пунктов, были 

внесены на первом заседании ноябрьской сессии Госсовета.  
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       Кроме этого, на секции поднимался 

вопрос по использованию средств 

собственников жилья при газификации 

поселений. Валерий Бузилов отметил, что 

пилотный проект такого вида существует в 

Можгинском районе. «Если мы запустим эту 

систему, то мы можем за меньшие деньги 

подключить большее количество наших 

домов к газу», - отметил депутат. 

    

 

 

    Председатель постоянной комиссии Госсовета по социальной политике 

Ольга Петровна Казанцева возглавила работу секции, посвященной обсуждению закона 

«О порядке и условиях осуществления в Удмуртской Республике ведомственного 

контроля за соблюдением трудового законодательства и иных нормативных 

правовых актов, содержащих нормы трудового права». Участники секции посетили 

социально-реабилитационное отделение для граждан пожилого возраста и инвалидов 

Комплексного центра социального обслуживания населения Завьяловского района, где 

рассмотрели основные вопросы, касающиеся реализации данного закона на территории 

муниципального образования.  

      О.П. Казанцева подчеркнула, что это 

новый закон, который был принят в конце 

2014 года, поэтому опыт его реализации в 

республике важен как для депутатов, так и 

для представителей профильных ведомств. 

Главная задача такого контроля заключается в 

предупреждении и выявлении нарушений 

трудовых прав посредством проведения 

проверок подведомственных организаций, 

принятия оперативных мер по пресечению и 

устранению последствий выявленных 

нарушений.  

       Как сообщила депутат, несмотря на разработанные рекомендации, органы, 

осуществляющие ведомственный контроль, при проведении проверок сталкиваются с 

проблемами, среди которых, помимо прочего, отмечается отсутствие у проверяющих 

специалистов опыта работы. Было высказано предложение об организации профильной 

учебы. Кроме того, имеются разногласия в понимании положений закона. Ольга 

Казанцева заявила о необходимости участия в таких проверках представителей 

республиканского Министерства труда и миграционной политики или отраслевых 

ведомств. Что касается Завьяловского района, в план проверок, утвержденный 

Администрацией, входят культурный комплекс «Центральный» и межпоселенческая  

централизованная библиотечная система Завьяловского района, в которых  также был 

выявлен ряд нарушений трудового законодательства по направлениям охраны труда.     

       Участниками секции было высказано большое количество предложений в адрес 

Министерства труда и миграционной политики Удмуртской Республики, в том числе по 

внесению изменений в методические рекомендации. Также принято решение 

рекомендовать постоянной комиссии по социальной политике организовать рабочую 

группу по рассмотрению вопросов о целесообразности внесения изменений в 

региональное законодательство, касающееся соблюдения трудовых прав. 
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       Секция, которую возглавила 

председатель постоянной комиссии по 

государственному строительству и 

местному самоуправлению Наталья 

Федоровна Кузнецова, рассматривала 

реализацию законов Удмуртской 

Республики «О муниципальной службе в 

Удмуртской Республике» и «Об оказании 

бесплатной юридической помощи в 

Удмуртской Республике».  

       Участники секции побывали в 

Завьяловской больнице, посетили приемную 

адвоката, который занимается оказанием бесплатной юридической помощи жителям 

района. В ходе обсуждения закона о муниципальной службе, проанализировали 

возможности заключения срочных договоров определенной категории муниципальных 

служащих. Кроме этого, рассмотрели стандарты подготовки муниципальных служащих и 

вопросы о нормативах их труда.  

       В ходе обсуждения закона «Об оказании бесплатной юридической помощи в 

Удмуртской Республике» Н.Ф. Кузнецова отметила, что за 2014 год адвокатом по 

реализации данного закона было принято всего 3 человека. Столько же человек принято и 

за нынешний год. Несмотря на это, подводя итоги совещания, руководитель постоянной 

комиссии подчеркнула, что специалисты администрации МО «Завьяловский район» 

правильно проанализировали недостатки закона о бесплатной юридической помощи и 

предложили пути решения. 

       

 Вопросам реализации Закона Удмуртской Республики «О государственной 

молодежной политике в Удмуртской 

Республике» была посвящена работа секции 

под руководством председателя постоянной 

комиссии по науке, образованию, культуре и 

молодежной политике Натальи Алексеевны 

Судариковой.  
       В работе секции, помимо депутатов, 

представителей министерств, районной 

администрации, глав поселений и специалистов 

культуры и молодежной политики приняли 

участие и сами молодые граждане 

Завьяловского района – члены Молодежного парламента третьего созыва при Госсовете, 

молодые парламентарии района.  

       Речь шла о том, как на территории Завьяловского района реализуются молодежные 

проекты и программы, какие положения закона особенно актуальны для районной 

молодежи, а какие требуют корректировки. Н.А. Сударикова сообщила, что в ближайшее 

время рабочая группа будет корректировать закон, приводя его в соответствие 

положениям принятого 29 ноября 2014 года Распоряжения Правительства России 

«Основы государственной молодежной политики в Российской Федерации на период до 

2020 года». Кроме того, по ее словам, необходимо подумать над тем, как обозначить в 

законе полномочия органов местного самоуправления, поскольку де-факто 

муниципалитеты работают в данном направлении, а де-юре в законе не указаны.  

         

 Закон Удмуртской Республики «Об установлении административной 

ответственности за отдельные виды правонарушений» был в центре внимания секции, 

которой руководил Энвиль Владимирович Касимов, председатель постоянной 
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комиссии по национальной политике, общественной безопасности, Регламенту и 

организации работы Государственного Совета.    

       До начала работы секции ее участники 

побывали в редакции районной газеты 

«Пригородные вести». Энвиль Касимов 

отметил, что издание является важным 

источником информации для жителей района 

и обратился в Главе муниципального 

образования с просьбой обратить особое 

внимание на поддержку работы редакции, в 

том числе, чтобы газета стала издаваться в 

цвете, и был увеличен ее тираж.  

       Круглый стол был посвящен реализации 

закона в части установления административной ответственности за нарушение 

требований муниципальных правовых актов, касающихся обеспечения благоустройства и 

чистоты и порядка на территории района.  

       Председатель постоянной комиссии отметил ряд особенностей, которые отличают 

Завьяловский район, как пристоличный. Актуальной для района является проблема 

бытовых отходов. Данный вопрос было предложено рассмотреть совместно с постоянной 

комиссией по АПК. Кроме того, была отмечена и низкая эффективность работы 

административной комиссии района. Э.В. Касимов связал это с тем, что в составе 

комиссий нет людей, работающих на освобожденной основе.  

       Депутат предложил представителям района обратить внимание на опыт 

муниципальной милиции Ижевска, уполномоченной составлять протоколы об 

административных правонарушениях. По словам парламентария, это поможет в разы 

увеличить количество поступающих в бюджет штрафов.  

    

    В завершение мероприятия спикер республиканского парламента вручил 

представителям района и сельских поселений Почетные Грамоты Государственного 

Совета и памятные медали, посвященные 20-летию высшего законодательного органа 

республики.  

       Владимир Петрович Невоструев подчеркнул, что День Госсовета, в первую очередь, 

направлен на активное взаимодействие всех уровней депутатов, которое является 

основной эффективной законотворческой работы на благо жителей Удмуртии. «Цель – не 

только внести изменение в законодательство, но и разъяснить, как тот или иной закон 

должен работать на территории города, района или поселения», - сказал он.  

       Председатель Госсовета предложил проводить не только выездные мероприятия 

республиканского парламента, но и Дни муниципальных образований в Государственном 

Совете.   

 

 
 

 

13 ноября состоялось заседание Совета непарламентских партий при Председателе 

Государственного Совета Удмуртской Республики. Провел заседание Владимир Петрович 

Невоструев. 

В мероприятии также приняли участие члены Президиума Государственного 

Совета – Первый заместитель Председателя Государственного Совета, председатель 

постоянной комиссии по здравоохранению, демографической и семейной политике 

Светлана Петровна Кривилева, заместитель Председателя Госсовета, руководитель 

постоянной комиссии по бюджету, налогам и финансам Софья Эльфатовна Широбокова, 
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председатель постоянной комиссии по экономической политике, промышленности и 

инвестициям Валерий Викторович Бузилов, руководитель постоянной комиссии по 

национальной политике, общественной 

безопасности, Регламенту и организации 

работы Государственного Совета Энвиль 

Владимирович Касимов.  

       В начале заседания спикер 

республиканского парламента подвел 

краткие итоги выборов в представительные 

органы городских округов, которые прошли 

в сентябре 2015 года, отметив, что благодаря 

активной работе, представителям ряда 

непарламентских партий удалось получить 

депутатские мандаты в городских думах. Так, 

в составе представительных органов Ижевска и Сарапула будут работать члены партии 

«Патриоты России», в состав Можгинской Городской думы вошли представители партии 

«Родина», а в состав Глазовской Городской думы – партии «Коммунисты России». 

Председатель Государственного Совета обратил внимание членов Совета на то, что в 

следующем, 2016 году пройдут выборы в Государственную Думу России, а также выборы 

в представительные органы районов и сельских поселений и предложил данный вопрос 

рассмотреть в рамках следующего заседания Совета непарламентских партий в марте 

2016 года.  

       В рамках заседания члены Совета заслушали информацию об итогах проведения Дней 

Удмуртской Республики в федеральном парламенте. Председатели постоянных комиссий 

В.В. Бузилов и Э.В. Касимов рассказали об основных темах и предложениях Удмуртии, 

которые обсуждались на заседаниях профильных комитетов Совета Федерации и рабочих 

совещаниях в Государственной Думе, отметив, что работа, начатая делегацией, 

продолжается. Представители непарламентских партий попросили подробнее рассказать о 

предложении поддержки регионов, которые перечисляют в федеральный бюджет более 50 

процентов налоговых отчислений, а также о механизме его реализации. Владимир 

Петрович Невоструев пояснил, что после принятия постановления Совета Федерации, на 

сессии республиканского парламента будет утвержден план конкретных мероприятий по 

каждому из предложений, которые будут включены в итоговое постановление верхней 

палаты федерального парламента. Также депутаты рассказали представителям 

непарламентских партий о мероприятиях, проходивших в Москве 11 и 12 ноября 2015 

года в рамках закрытия Года Удмуртии в 

столице России. В том числе 12 ноября в 

Москве состоялось подписание протокола о 

сотрудничестве между Государственным 

Советом Удмуртии и Московской городской 

Думой.  

        Основными вопросами, рассмотренными 

на заседании, стали проект республиканского 

бюджета на 2016 год и прогноз социально-

экономического развития региона на 

среднесрочный период. С.Э. Широбокова 

заметила, что в прогнозе социально-экономического развития Удмуртии учтены только 20 

показателей из 28. Это существенно меняет прогнозную картину, и тем самым влияет на 

формирование бюджета. По просьбе постоянной комиссии по бюджету, налогам и 

финансам в Государственный Совет уже поступили данные по 8 недостающим 

показателям, которые будут включены в план практических мероприятий по исполнению 

прогноза и учтены в плане исполнения бюджета. «По бюджетному кодексу Российской 
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Федерации, по всем законам нашей Удмуртской Республики прогноз – это основа для 

составления бюджета. Мы можем голосовать за бюджет только тогда, когда знаем, что 

достоверны как доходы, так и расходы», - подчеркнула депутат.  

       Говоря об основных параметрах бюджета, С.Э. Широбокова также отметила, что у 

депутатов есть ряд вопросов к Правительству в отношении расчета доходов, назвав 

преувеличенными суммы ожидаемых поступлений по налогу на прибыль и налогу на 

доходы. По ее словам, бюджет 2016 года остается социально-ориентированным. Софья 

Эльфатовна Широбокова обратила внимание членов непарламентских партий, что, 

несмотря на сложную экономическую ситуацию, республика в полном объеме выполнит 

все социальные обязательства перед гражданами. Однако при учете 64 процентов 

социальной составляющей бюджета, на развитие региона средств остается немного. 

Кроме того, в бюджете будущего года заложены и новые расходные обязательства. В том 

числе - поддержка отдельных категорий граждан, родившихся до 31 января 1945 

включительно и не получающих другие меры социальной поддержки, согласно принятому 

в текущем году соответствующему закону. Большой объем средств будет выделен в 

сентябре 2016 года на оплату доли республики в строительстве моста через реки Кама и 

Буй и подъездных дорог к нему. Это скажется на финансировании ряда направлений 

дорожного строительства и благоустройства. Отвечая на вопросы членов Совета, 

руководитель постоянной комиссии заверила, что бюджет дорожного фонда Удмуртии 

останется на уровне прошлого года. В завершении своего выступления С.Э.Широбокова 

обратилась к представителям непарламентских партий с просьбой, при наличии 

предложений в проект закона о бюджете, направить их в адрес постоянной комиссии в 

ближайшее время. Её поддержал спикер республиканского парламента: «Просьба 

отнестись к этому серьезно, потому что вы все тоже жители Удмуртской Республики, и 

нам важно ваше мнение», - сказал Владимир Петрович Невоструев.  

       Кроме того, в повестку дня по предложению членов Совета был включен вопрос 

упрощения процедур переосвидетельствования инвалидов на МСЭК, у которых после 

травм невозможно устранение или уменьшение степени ограничения жизнедеятельности, 

вызванного стойкими необратимыми морфологическими изменениями, дефектами 

нарушениями функций органов и систем организма. В.П. Невоструев предложил 

дополнительно рассмотреть его в рамках заседания постоянной комиссии по 

здравоохранению, демографической и семейной политике.  

       В рамках планирования работы Совета представители непарламентских партий 

попросили Председателя Госсовета о повторном рассмотрении на заседаниях круглого 

стола или постоянных комиссий парламента вопросов, касающихся создания родовых 

поместий и качества дорог. В.П. Невоструев поддержал данные просьбы и отметил, что 

Совет должен работать и в период между проведением заседаний, в том числе  принимать 

участие в мероприятиях Государственного Совета, задавать вопросы, поднимать 

проблемные темы. Спикер республиканского парламента призвал членов Совета быть 

активнее и чаще проявлять инициативу.  

       В следующий раз Совет непарламентских партий соберется в марте-апреле 2016 года.  

 

 
 

       2 ноября члены Президиума Госсовета - председатель постоянной комиссии 

Государственного Совета по экономической политике, промышленности и инвестициям 

Валерий Бузилов и руководитель постоянной комиссии по социальной политике Ольга 

Казанцева - посетили Ижевский государственный технический университет имени М.Т. 

Калашникова. Целью визита стала встреча депутатов со студентами учебного заведения, 

посвященная 95-летию государственности Удмуртской Республики.  
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       Валерий Бузилов и Ольга Казанцева, как 

выпускники тогда еще Ижевского механического 

института, с большой теплотой вспомнили свои 

студенческие годы. Депутаты также рассказали 

студентам о работе постоянных комиссий, о 

законотворческом процессе, о становлении 

парламентаризма в республике. Студенты 

попросили Валерия Бузилова поделиться 

информацией и о начале предпринимательской 

деятельности. Кроме того, парламентарии показали 

студентам фильм о Государственном Совете и ответили на вопросы молодежи.  

 

       2 ноября вечером Глава Удмуртии провёл традиционную встречу с членами 

президиума Правительства республики и обсудил с ними наиболее актуальные вопросы. 

Приглашённая на встречу Первый заместитель Председателя Госсовета Удмуртской 

Республики Светлана Кривилева рассказала о ходе работы над проектом бюджета 

следующего года. На 24 ноября намечено проведение сессии парламента, на которой 

проект бюджета депутаты примут в первом чтении. После этого основные параметры 

будущего закона обсудят члены президиума Правительства и члены президиума 

Госсовета на совместном заседании.  

       Участники встречи обменялись мнениями по ситуации в жилищно-коммунальном 

хозяйстве и агропромышленном комплексе, по подготовке к сдаче до конца года объектов 

дошкольного образования и помещений многофункциональных центров, по проведению 4 

ноября на Центральной площади Ижевска Удмуртской региональной организацией 

Общероссийской общественной организацией "Российский Союз Ветеранов 

Афганистана" концерта-митинга.  

 

       3 ноября заместитель Председателя Государственного Совета, руководитель 

постоянной комиссии по бюджету, налогам и финансам Софья Широбокова провела 

рабочее совещание по вопросам исполнения наказов избирателей в 2015 году. В нем 

приняли участие депутаты Госсовета, 

заместитель Председателя Городской Думы 

Ижевска Фания Федорова и руководители 

некоторых управлений администрации города.  

       Напомним, бюджетом республики 

предусмотрено выделение по одному миллиону 

рублей каждому депутату республиканского 

парламента на исполнение наказов 

избирателей. Средства распределяются на 

конкретные дела через муниципалитеты.  

       Также на совещании рассмотрели 

ситуации, где возникли сложности с оформлением документов. В основном это касается 

строительства детских площадок. В отдельных случаях не были даны разрешения на 

проведение земляных работ. Препятствием для возведения игровых площадок стало 

наличие на выбранном месте инженерных коммуникаций. Представители администрации 

Ижевска предложили депутатам направить средства на исполнение других наказов 

избирателей или выбрать новое место для детской площадки. Но в последнем случае 

процесс до конца текущего года может не завершиться, так как на проведение аукциона 

по выбору исполнителя строительных работ требуется время. Даже если подрядчик будет 

определен, зимой проводить работы нецелесообразно.  

       Софья Широбокова попросила депутатов свои новые заявки тщательно проработать с 

администрацией города Ижевска.  
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      4 ноября на Центральной площади столицы республики прошёл митинг-концерт, 

посвящённый празднованию Дня народного единства и 95-летия государственности 

Удмуртской Республики.  

       В мероприятии, организованном по 

инициативе Удмуртской региональной 

организации "Российского союза ветеранов 

Афганистана", приняли участие Глава 

Удмуртии Александр Соловьев, Председатель 

Правительства Виктор Савельев, Первый 

заместитель Председателя Госсовета Светлана 

Кривилёва, другие руководители республики.  

       Концерт начался с творческого номера «О, 

моя Россия» в исполнении народного 

вокального ансамбля «Душечка» из города 

Можги.  

       На митинге было предоставлено слово сопредседателю регионального отделения 

Общероссийского общественного движения «Народный фронт за Россию» в Удмуртской 

Республике, председателю комиссии Общественной палаты Удмуртской Республики по 

вопросам общественной безопасности, прав человека, толерантности и информационной 

политики Алексею Шепталину, Почётному гражданину Удмуртской Республики, 

председателю Удмуртского регионального отделения «Всероссийского общества охраны 

памятников истории и культуры» Зинаиде Боткиной, Митрополиту Ижевскому и 

Удмуртскому Викторину, представителям национально-культурных и молодёжных 

объединений республики.  

              Кроме ансамбля «Душечка», 

жителей Ижевска яркими номерами также 

порадовали артисты мужского вокального 

ансамбль «Воля» из Якшур-Бодьинского 

района, солисты Екатерина Пермякова 

(Каракулинский район, Борис Анфиногенов, 

Олеся Полатова, Алина Антонова (город 

Ижевск).  

       Празднование продолжалось более часа. 

В нём приняли участие около двух тысяч 

ижевчан и гостей столицы.  

        

 

       5 ноября Центральная избирательная 

комиссия республики провела совещание, где 

были подведены итоги выборов депутатов 

представительных органов городских округов, 

дополнительных выборов депутатов Госсовета 

Удмуртии и депутатов представительных 

органов муниципальных образований 

республики. На встрече с председателями 

избирательных комиссий, системными 

администраторами, другими организаторами 

выборов выступил Глава региона Александр 

Соловьев. Он отметил, что прошедшая избирательная кампания стала действительно 

одной из наиболее чистых.  
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       Высокую оценку работе сотрудников избирательной системы дала и Первый 

заместитель Председателя Государственного Совета Удмуртской Республики Светлана 

Кривилева. Председатель Центральной избирательной комиссии Удмуртской Республики 

Виктор Кушко подчеркнул, что выборы в Городские Думы прошли без серьёзных 

нарушений выборного законодательства, несмотря на острую конкурентную борьбу.  

       В работе совещания также приняла участие заместитель начальника правового 

управления ЦИК России Надежда Блинова.  

 

       5 ноября председатель постоянной комиссии по национальной политике, 

общественной безопасности и организации работы Государственного Совета посетил 

Удмуртский государственный университет, где встретился со студентами первого курса.     

       Встреча была посвящена 95-летию государственности Удмуртской Республики. 

Энвиль Касимов, выпускник художественно-графического факультета УдГУ, с теплотой 

вспомнил свои студенческие годы, самые яркие впечатления в стенах университета.  

       Депутат республиканского парламента рассказал о целях и задачах государственной 

власти в Удмуртии, деятельности Государственного Совета.  

       В конце своего выступления член Президиума республиканского парламента ответил 

на вопросы студентов. Молодых граждан интересовали подробности депутатской работы, 

привлечения инвестиций на образовательное и инновационное развитие республики, 

также прозвучал вопрос и про состояние экологической ситуации в Удмуртии.  

       В ходе встречи парламентарий подчеркнул, что сегодня у молодежи есть масса 

возможностей для развития, а задача государства – помочь молодым гражданам 

определиться на жизненном пути. «Молодежь лучше нас, и интереснее, потому что у вас 

сегодня масса ресурсов, возможностей, и вы сегодня думаете по-другому, не как мы. У вас 

есть одна вещь, которой нет у нашего поколения: у вас нет страха, вы ничего не боитесь», 

- отметил депутат Госсовета.  

 

       10 ноября в сквере у Вечного огня в Ижевске состоялась торжественная церемония 

открытия памятных бюстов выдающихся деятелей отечественной и мировой науки, 

Маршала Советского Союза, Дважды Героя Социалистического труда, Героя Советского 

Союза Дмитрия Фёдоровича Устинова и Героя Российской Федерации, Дважды Героя 

Социалистического труда, российского конструктора стрелкового оружия Михаила 

Тимофеевича Калашникова.  

       В мероприятии приняли участие Глава 

Удмуртской Республики Александр Соловьев, 

Председатель Государственного Совета 

Владимир Невоструев, заместитель 

полномочного представителя Президента 

Российской Федерации в ПФО Юрий 

Золотарев, члены Правительства и депутаты 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики, ветераны войны и труда, 

труженики тыла, родственники Дмитрия 

Устинова и Михаила Калашникова, представители предприятий оборонно-

промышленного комплекса, учащиеся кадетских классов.  

       Торжественная церемония началась с возложения гирлянды цветов к Монументу 

боевой и трудовой славы, посвящённому подвигу трудящихся Удмуртии в годы Великой 

Отечественной войны 1941-1945 годов.  

       В честь открытия памятных бюстов прозвучали оружейные залпы. Перед участниками 

мероприятия выступил Глава Удмуртии Александр Соловьев.  

       Руководитель региона отметил неоценимый вклад Дмитрия Фёдоровича Устинова и 

Михаила Тимофеевича Калашникова в развитие России и Удмуртской Республики.  
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       Также на торжественной церемонии выступил руководитель депутатской фракции 

«Единая Россия» Госсовета Удмуртии 

Алексей Прасолов.  

       «Мы сегодня являемся свидетелями, 

когда здесь перед нами встанут два 

прекраснейших монумента прекраснейшим 

людям, которые создали славу Удмуртии, 

славу России. Михаил Тимофеевич и 

Дмитрий Федорович – это истинные сыны 

нашей Великой России. Память о них 

всегда будет с нами», - сказал в своем 

выступлении депутат Госсовета.  

       Высота бюстов составляет 92 сантиметра, общая высота каждого памятника - около 3 

метров. Бюсты выполнены из бронзы, постаменты - из индийского красного гранита. На 

них, кроме имен, указаны даты жизни, звания и род деятельности Дмитрия Устинова и 

Михаила Калашникова. Автор памятников - московский скульптор Владимир Курочкин.  

       Завершилась церемония ритуалом принятия Присяги сотрудниками органов 

внутренних дел.  

 

       11 ноября в департаментах и комитетах Правительства Москвы прошли рабочие 

встречи и круглые столы с участием руководителей министерств, ведомств Удмуртии и 

депутатов Государственного Совета.  

       Как сделать регион привлекательным для инвестиций, обсуждали на круглом столе с 

участием руководителя Агентства инвестиционного развития Удмуртской Республики 

Антона Орлова и директора ГБУ г. Москвы "Городское агентство управления 

инвестициями" Леонида Костромы. Поднимались вопросы государственно-частного 

партнерства и привлечения инвестиций в промышленность.  

       Другой круглый стол был посвящен теме капитального ремонта многоквартирных 

домов. На нем рассматривались подходы города Москвы в области реализации 

региональной программы капитального ремонта многоквартирных домов.  

       В Московском доме национальностей прошла презентация туристических 

возможностей Удмуртии. А представители здравоохранения республики познакомились с  

опытом работы государственной аптечной сети Москвы.  

       В департаменте труда и социальной защиты населения прошел круглый стол на тему 

«Город удобный для жизни. Формирование доступной среды». Его участники обсудили  

мероприятия, направленные на обеспечение доступности городских объектов для 

инвалидов и других маломобильных групп населения.  

       Также делегация Удмуртии изучила опыт работы органов ЗАГС Москвы, в частности, 

практику предоставления государственных услуг на регистрацию актов гражданского 

состояния в электронной форме.  

       Еще один круглый стол был посвящен формам работы с молодежью. Он проходил в 

Московском молодежном многофункциональном центре. Рассматривались 

инновационные модели создания комфортной среды в городском пространстве.  

 

       11 ноября делегация Удмуртии, прибывшая в столицу страны на финальные 

мероприятия Дней Удмуртии в Москве, посетила Федеральное военное мемориальное 

кладбище и возложила цветы к могиле конструктора Михаила Тимофеевича 

Калашникова. В мероприятии приняли участие Глава республики Александр Соловьев, 

Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев, член Совета Федерации 

Александр Чекалин, депутаты республиканского парламента и члены правительства. 

Вместе с нашей делегацией к могиле легендарного конструктора возложили цветы и 

представители Правительства Москвы и Московской городской Думы.  
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       10 ноября исполнилось 96 лет со дня 

рождения Героя Российской Федерации, 

Дважды Героя Социалистического труда, 

российского конструктора стрелкового 

оружия Михаила Тимофеевича Калашникова.  

       В рамках финальных мероприятий Года 

Удмуртии в Москве 11-12 ноября в столичном 

правительстве прошли рабочие встречи и 

круглые столы. В них приняли участие 

руководители министерств и ведомств, 

председатели постоянных комиссий 

Госсовета Удмуртской Республики.  

 

       12 ноября в Москве состоялось подписание протокола о сотрудничестве между 

Государственным Советом Удмуртии и Московской городской Думой. Свои подписи в 

документе поставили спикеры региональных 

парламентов Владимир Невоструев и Алексей 

Шапошников.  

       «Подписание протокола важно и для 

Москвы, и для Республики Удмуртии. Для нас 

это продолжение традиций. Напомню, что 

первый документ о сотрудничестве был 

подписан в 1996-м. В следующем году мы 

будем отмечать юбилей наших отношений. 

Нынешний протокол дает возможность 

определить новый вектор в наших 

отношениях», – отметил после подписания протокола Председатель Мосгордумы Алексей 

Шапошников.  

       Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики Владимир 

Невоструев в свою очередь сказал:  

       «Сегодня законодательный орган Республики активно сотрудничает с теми 

территориями, с которыми подписаны соглашения. Это позволяет еще более плодотворно 

работать, сотрудничать и продвигать законодательные инициативы на федеральном 

уровне».  

       Он также выразил надежду на то, что 20-летие подписания первого протокола о 

сотрудничестве депутаты обоих парламентов отметят на удмуртской земле.  

 

       18 ноября Совет Федерации на очередном, 381-м заседании, палаты принял 

постановление «О государственной поддержке социально-экономического развития 

Удмуртской Республики».  

       Сенаторы поддержали предложения, озвученные нашей делегацией во время Дней 

Удмуртии в Совете Федерации, и рекомендовали Правительству РФ оказать 

государственную поддержку по ряду направлений. В частности, кабинету министров 

России рекомендовано при разработке новой редакции концепции межбюджетных 

отношений в Российской Федерации для регионов, направляющих в федеральный бюджет 

более 50 процентов собираемых доходов, предусмотреть оказание дополнительной 

финансовой помощи в виде дотаций на поддержку мер по обеспечению 

сбалансированности бюджета.  

       Напомним, Удмуртия - один из субъектов Российской Федерации, где налоговые 

поступления в федеральный бюджет значительно превосходят поступления в 

региональный и местные бюджеты. В 2014 году предприятия республики обеспечили сбор 

налоговых платежей в объеме 127 млрд рублей, из которых в республиканский бюджет 
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зачислено лишь 35 процентов. Вместе с тем с 2009 года социально значимые расходы 

бюджета Удмуртии существенно выросли.  

       Кроме того, Совет Федерации рекомендовал Правительству Российской Федерации 

рассмотреть возможность выделения бюджетных ассигнований на строительство и 

реконструкцию ряда социальных объектов с включением их в федеральные программы.  

       Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам Севера поручено проинформировать палату о 

реализации данного постановления в период осенней сессии 2016 года.  

       Председатель Государственного Совета Удмуртии Владимир Невоструев заявил, что в 

дальнейшем предстоит кропотливая работа по претворению этого документа в жизнь.  

      «На ближайшей сессии Госсовета мы примем план мероприятий по реализации 

постановления Совета Федерации. Ответственными будут профильные министерства, 

постоянные комиссии республиканского парламента. Через полгода будем рассматривать, 

как все мероприятия выполняются. Валентина Ивановна (Матвиенко) обещала в марте-

апреле следующего года приехать в Удмуртию и на месте посмотреть, как решаются 

вопросы», - сказал Владимир Невоструев.  

 

       18 ноября под руководством Председателя Государственного Совета Владимира 

Невоструева состоялось заседание Попечительского Совета и Высшего коллегиального 

органа НУО «Фонд капитального ремонта в Удмуртской Республике». Для спикера 

республиканского парламента оно стало 

первым в должности Председателя данного 

совета. Напомним, что Попечительский совет 

осуществляет контроль за деятельностью 

Фонда, принятием другими органами 

управления Фонда решений, обеспечением их 

исполнения, использованием средств Фонда, 

а также соблюдением законодательства 

Российской Федерации, Удмуртской 

Республики и Устава Фонда. Новый состав 

Попечительского Совета был утвержден 3 

ноября текущего года на первом заседании Высшего коллегиального органа. В состав 

Попечительского Совета Фонда, помимо возглавившего его Председателя Госсовета 

Владимира Невоструева, вошли председатель постоянной комиссии Государственного 

Совета по экономической политике, промышленности и инвестициям Валерий Бузилов, 

депутаты республиканского парламента Дмитрий Шкарупелов и Тимур Ягафаров. Также в 

составе совета - министр энергетики, ЖКХ и государственного регулирования тарифов 

Удмуртии Иван Маринин, заместитель министра финансов Удмуртской Республики 

Фарид Асадуллин, начальник ГЖИ УР Марат Исмагилов, заместитель руководителя 

Администрации Главы и Правительства Удмуртской Республики Владислав Поджаров, 

председатель Федерации профсоюзов 

Удмуртской Республики Сергей Шерстобит.  

       Открывая заседание Попечительского 

Совета, Владимир Невоструев отметил, что 

деятельность в сфере капитального ремонта – 

направление достаточно новое, но 

требующее каждодневного пристального 

внимание органов власти. «Дело для нас это 

новое, важное, серьезное и очень значимое. 

Нам надо быть в курсе событий, 

поддерживать, помогать, потому что от этого 

зависит многое в жизни нашей республики: 
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безопасность граждан, чистота, красота всех населенных пунктов», - сказал спикер 

республиканского парламента.  

       Члены Попечительского Совета заслушали информацию о деятельности Фонда, 

которую представил его директор Андрей Смирнов. Он рассказал, что по краткосрочному 

плану на 2014-2015 год Фонд практически полностью выполнил ремонты в 32 

многоквартирных домах г. Ижевска, г. Глазова, г. Можги. Это ремонты систем горячего и 

холодного водоснабжения, отопления, электроснабжения, крыш, замена лифтов. 

Проведены обследования всех 202 домов, включенных в план на 2015-2016 годы. В 

настоящее время Фонд принимает проектно-сметную документацию и технические 

заключения, проверяет их на соответствие требованиям, проводит процедуру 

согласования документации с собственниками и управляющими компаниями. Объявлены 

конкурсы по выбору подрядчиков для организации ремонтов в 65 из 202 домов. Для 56 

домов подрядчики определены. По краткосрочному плану на 2015-2016 год ремонты 

планируется произвести на общую сумму 238,5 миллиона рублей, в том числе на ремонты 

кровель в 125 домах, инженерных систем в 190 домах, в 26 домах будут отремонтированы 

подвальные помещения, в 176 - фасады, ремонт фундаментов будет произведен в 172 

многоквартирных домах.  

       Кроме того, на сегодняшний день региональный оператор заканчивает формировать 

свои предложения по тем домам, которые войдут в краткосрочный план капитального 

ремонта на 2016-2017 годы. Эти предложения предварительно должны согласовать 

муниципалитеты, а затем до 1 февраля 2016 года перечень объектов будет направлен в 

Министерство энергетики, ЖКХ и государственного регулирования тарифов Удмуртской 

Республики.  

       Как рассказал Андрей Смирнов, в Удмуртии растет показатель собираемости взносов. 

За последние 4 месяца он не опускался ниже 70 процентов, а в июле 2015 года составил 94 

процента. Однако, по его словам, достаточно острой остается проблема собираемости 

взносов с юридических лиц и муниципальных образований, являющихся собственниками 

помещений в многоквартирных домах. Председатель постоянной комиссии Госсовета по 

экономической политике, промышленности и инвестициям Валерий Бузилов заявил о 

необходимости не только следить за собираемостью денежных средств, но и эффективно 

и своевременно ими распоряжаться. Пока что, по итогам приемки работ подрядным 

организациям, которые завершили капитальный ремонт и оформили документацию в 

соответствии со всеми необходимыми требованиями, Фонд выплатил около 18,7 

миллиона рублей. Всего на счетах организации – порядка 231 миллиона, которые пока не 

израсходованы. Валерий Бузилов отметил, что необходимо также заняться аудитом 

деятельности Фонда, и, кроме того, научиться прогнозировать ожидаемые доходы и 

расходы на уставную деятельность. Депутат подчеркнул, что, необходимо при 

рассмотрении бюджета, учесть долю государственной поддержки, предусмотренную 

законом.  

       Были также высказаны предложения о необходимости усовершенствовать механизм 

оформления документации по ремонтируемым домам, чтобы ускорить процесс 

проведения капитального ремонта, и, как следствие, исполнения обязательств перед 

жителями и подрядными организациями.  

       Членам Попечительского Совета была представлена информация о планах работы 

Фонда на 4 квартал 2015 года и предстоящий год, а также анализ исполнения сметы 

доходов и расходов Фонда. По словам заместителя директора организации по 

техническим вопросам Алексея Горбунова, согласно краткосрочному плану на 2015-2016 

год, будет отремонтировано 202 многоквартирных дома, а в 2016-2017 годах плановый 

показатель - уже порядка 500 МКД. Прогнозная собираемость составит 70-80 процентов.  

       Среди основных проблемных вопросов, которые существуют в сфере организации 

работы Фонда, Андрей Смирнов назвал сложности наполнения базы данных жильцов, 

недостаточное финансирование на проведение информационной работы с населением.   
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Кроме того, есть необходимость расширения штата сотрудников и создание отдела, в 

функциональные обязанности которого войдут внутренней аудит и контроль за 

расходованием финансовых средств. Была обозначена также необходимость актуализации 

максимальной цены на проведение ряда работ в многоквартирных домах, которая 

устанавливается республиканским Правительством. Цены, по словам представителей 

Фонда, указаны по состоянию на 2014 год, и сейчас предельная сумма является 

значительно заниженной, ее не хватает на полноценный ремонт.  

       Владимир Невоструев подчеркнул, что все предложения и замечания будут в 

обязательном порядке учтены. Помимо этого, спикер республиканского парламента 

предложил проводить заседания Попечительского Совета один раз в квартал, чтобы 

предметно владеть ситуацией в сфере капитального ремонта многоквартирных домов.  

 

       18 ноября постоянная комиссия по социальной политике организовала круглый стол 

на тему «Вопросы социального сопровождения и трудоустройства инвалидов». 

Модератором обсуждения выступила Ольга Казанцева. Председатель постоянной 

комиссии по социальной политике рассказала о нововведениях в законодательстве. В 

частности, с 1 января 2016 года вступает в силу новый Федеральный закон № 419 «О 

внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации по 

вопросам социальной защиты инвалидов в связи с сертификацией Конвенции о правах 

инвалидов». 

       «Новым законом расширены полномочия и обязанности российских органов власти в 

области обеспечения доступности среды и необходимой инфраструктуры для инвалида. 

Таким образом, федеральными государственными учреждениями медико-социальной 

экспертизы теперь будут разрабатываться индивидуальные программы реабилитации или 

абилитации инвалида», - отметила Ольга Казанцева.  

       В ходе обсуждения участниками круглого стола отмечено, что в настоящее время 

существуют отдельные проблемы, связанные с вопросами социального сопровождения 

инвалидов и содействия их трудовой занятости.  

       О проблемах реализации индивидуальной программы реабилитации и создании 

единой системы комплексной реабилитации инвалидов в Удмуртской Республике 

участникам круглого стола рассказала руководитель Федерального казенного учреждения 

«Главное бюро медико-социальной экспертизы по Удмуртской Республике» Екатерина 

Мухаметгалеева. В частности, она отметила, что в данный момент идет процесс 

утяжеления инвалидности – то есть увеличилось количество инвалидов, которые перешли 

из более легкой степени инвалидности в более тяжелую. Кроме этого, было высказано 

мнение о  необходимости создания информационной базы данных по инвалидам в 

Удмуртской Республике.  

       Важным в реабилитационном процессе является занятость инвалидов. Несмотря на 

принятые в настоящее время нормативные правовые акты, не все проблемы при 

трудоустройстве инвалидов решаются полностью.  

       Лариса Вершинина, заместитель министра труда и миграционной политики 

Удмуртской Республики, подчеркнула, что на январь 2015 года в Центры занятости 

обратилось 1406 инвалидов. Кроме этого, она отметила снижение количества обращений в 

службы занятости инвалидов трудоспособного возраста. Среди проблем, имеющихся в 

сфере трудоустройства инвалидов, отмечены: низкая конкурентоспособность людей, 

имеющих категорию инвалидности на рынке труда, низкая мотивация к труду, утрата или 

отсутствие профессиональной квалификации, вследствие чего на поиск работы уходит 

большое количество времени.  

       Представителями общественных объединений высказались о проблеме 

коммерциализации общественных организаций инвалидов, в связи с чем отмечена 

большая затратность на уплату налогов.  
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      В завершение мероприятия было отмечено, что для решения проблем необходимо 

создать единую систему комплексной реабилитации инвалидов в регионе, основанной на 

межведомственном взаимодействии, что позволит обеспечить непрерывность и 

поэтапность реабилитационного процесса, повысить его эффективность.  

       В заседании круглого стола приняли участие руководитель депутатского объединения 

«Справедливая Россия» Фарид Юнусов, уполномоченный по правам человека в 

Удмуртской Республике Вениамин Соломенников, министр социальной, семейной и 

демографической политики Удмуртской Республики Ольга Корепанова, представители 

министерств и ведомств, руководители общественных объединений инвалидов, депутаты 

Госсовета.  

 

       18 ноября в Государственном Совете состоялся урок государственности, в котором 

приняли участие студенты Ижевской государственной сельскохозяйственной академии. 

Мероприятие вела председатель постоянной комиссии по науке, образования, культуре и 

молодежной политике Наталья Сударикова.  

       Уроки государственности стали уже 

традиционным информационно-

просветительским проектом для молодежи, 

который республиканский парламент 

совместно с высшими учебными заведениями 

республики реализует уже не первый год.  

       С приветственным словом к студентам 

ИжГСХА обратился Председатель Госсовета, 

выпускник тогда еще Ижевского 

сельскохозяйственного института, Владимир 

Невоструев. Спикер республиканского 

парламента рассказал молодым гражданам об 

основных направлениях работы Госсовета, значимых мероприятиях и проектах, 

реализованных в республике в текущем году. Владимир Невоструев подчеркнул, что 2015 

год – особый, наполненный значимыми для Удмуртской Республики датами. В этом году 

свое 20-летие отметил республиканский парламент, прошли мероприятия, посвященные 

175-летию великого композитора Петра Ильича Чайковского, вся страна отдавала дань 

памяти и чествовала героев Великой Отечественной Войны в год 70-летия Победы. В 2015 

году также исполнилось 95-лет со дня образования Удмуртской Республики.  

       «Я считаю, что надо отдать должное тем депутатам, которые трудились в стенах этого 

здания, разрабатывая и принимая законы о символах нашей республики: гербе, гимне, 

флаге. Мы сегодня гордимся тем, что у нас это все получилось и сегодня это одни из 

лучших символов в Российской Федерации», - подчеркнул Владимир Невоструев.  

       Председатель Госсовета также подробно остановился на работе парламентариев в 

федеральном парламенте, отметив, что сегодня, 18 ноября 2015 года, Совет Федерации 

принял постановление, в котором закреплены меры, направленные на развитие 

республики. Спикер республиканского парламента обратил внимание студентов на то, что 

большое внимание не федеральном уровне было уделено вопросам развития 

агропромышленного комплекса, который является одной из основ экономики Удмуртии.  

«Республика сегодня развивается и не стоит на месте. Она многогранная. Она не только 

оборонная, как считали в Москве. Когда мы показали, что мы умеем работать и в 

агропромышленном комплексе, хорошие показатели в производстве молока, мяса, яиц, 

льна, многие депутаты сказали, что Удмуртия – это не только оборонный, но еще и 

продовольственный щит страны», - отметил Владимир Невоструев. Председатель 

Государственного Совета выразил надежду, что подрастающее поколение будет достойно 

продолжать ту работу по развитию региона, которая ведется сейчас, и агропромышленный 
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комплекс Удмуртии с приходом новых молодых грамотных специалистов будет 

процветать.  

       В продолжение урока директор Удмуртского института истории, языка и литературы 

УрО РАН Алексей Загребин рассказал участникам об образовании Удмуртской 

Республики и особенностях становления удмуртской государственности. Также перед 

студентами выступили Председатель Общественной палаты Удмуртской Республики, 

почетный гражданин Удмуртии Александр Фоминов и историк, автор книги "Спасители 

Отечества" Николай Кузнецов. 

       В завершении урока гостей Госсовета поприветствовала заместитель Председателя 

Государственного Совета, руководитель постоянной комиссии по бюджету, налогам и 

финансам, также выпускница Ижевского сельскохозяйственного института, Софья 

Широбокова. Она рассказала студентам о том, как была организована депутатская 

деятельность в начале работы Госсовета, поделилась собственным опытом парламентской 

работы.  

       Сегодня же в рамках проведения урока 

государственности Владимир Невоструев и 

ректор ИжГСХА, депутат Госсовета Александр 

Любимов подписали Соглашение о 

сотрудничестве между республиканским 

парламентом и вузом. Данное соглашение 

положит начало ряду совместных проектов, 

которые будут способствовать правовому, 

гражданскому и патриотическому воспитанию 

молодежи. Кроме того, ряд сотрудников 

академии были отмечены Благодарственными 

письмами Председателя Государственного Совета.  

 

       19 ноября состоялась пресс-конференция заместителя Председателя 

Государственного Совета, руководителя постоянной комиссии по бюджету, налогам и 

финансам Софьи Широбоковой.  

       В начале пресс-конференции она 

рассказала об основных параметрах проекта 

бюджета республики на 2016 год и обозначила 

наиболее важные изменения, которые уже 

планируется подготовить ко второму чтению. 

Говоря о проекте главного финансового 

документа республики, председатель 

бюджетной комиссии остановилась на 

рассмотрении прогноза социально-

экономического развития Удмуртии на 

среднесрочный период. По ее словам то, что 

при составлении прогноза Правительством 

были учтены не 28, а 20 показателей, 

существенно повлияло на его полноту и достоверность, и, как следствие, на 

формирование бюджета. «Мы сегодня все равно настаиваем, чтобы эти показатели 

вернулись в прогноз. Если раньше он принимался отдельным Постановлением, сегодня он 

принимается в рамках рассмотрения бюджета», - сказала депутат. У парламентариев есть 

сомнения и относительно запланированных на 2016 год сумм налогов на прибыль и на 

доходы физических лиц. Софья Широбокова пояснила, что на данном этапе депутаты не 

будут настаивать на корректировке данных показателей, но, по их мнению, для 

выполнения плана придется приложить колоссальные усилия.  
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       Также было отмечено, что уже до первого чтения изменятся показатели 

безвозмездных поступлений из федерального бюджета. Учтенная в проекте регионального 

бюджета сумма 5,79 миллиардов рублей увеличится ориентировочно на 2 миллиарда по 

итогам первого чтения федерального бюджета. Поправки будут внесены во время второго 

чтения Главой республики.  

       Относительно расходной части бюджета в 2016 году по четырем основным видам 

расходов - образованию, культуре, здравоохранению и социальной политике, по которым 

выполняются указы Президента России, суммы запланированы со значительным 

превышением.  

       На текущий день плановые расходы бюджета 2016 года составляют 52,879 миллиарда 

рублей, расходы бюджета - 57,286 миллиарда рублей. Прогнозируемый дефицит бюджета 

– 4,407 миллиарда. При этом налоговые и неналоговые доходы бюджета на 2016 год 

запланированы в сумме 47, 89 миллиардов рублей, с ростом 109 процентов к 2015 году.     

       Говоря о параметрах бюджета, Софья Широбокова подчеркнула, что ко второму 

чтению законопроекта они могут достаточно сильно измениться. Ряд поправок будет 

внесен по итогам заседания двух Президиумов - Государственного Совета и 

Правительства. В целом, по оценке Софьи Широбоковой, бюджет получился 

напряженным и потребует максимально ответственного отношения органов 

государственной и муниципальной власти. 

       По-прежнему острой остается и проблема финансирования строительной отрасли, 

даже с учетом того, что ожидается уменьшение кредиторской задолженности. Если в 

России темпы снижения производства в строительстве составляют 8-9 процентов, в 

Удмуртии этот показатель - 15 процентов. По мнению Софьи Широбоковой, необходимо 

уже сейчас принимать меры по поддержке предприятий, выпускающих комплектующие и 

стройматериалы.  

       Отвечая на вопросы журналистов об оценке результатов работы промышленных 

предприятий в текущем году, председатель постоянной комиссии отметила, что 

некоторым крупным заводам удалось увеличить объемы производства в несколько раз. 

ОАО «ИЭМЗ «Купол», ОАО «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг», ОАО «Ижевский 

радиозавод» показали высокие результаты. Некоторое снижение отмечено в сфере 

мебельного производства. Кроме того, в целом в Удмуртии наблюдается снижение 

розничного товарооборота, жители республики стали меньше обращаться к предприятиям 

сферы услуг и общественного питания.  

       Отдельно Софья Широбокова остановилась на вопросах государственной поддержки 

социально-экономического развития Удмуртской Республики, которые обсуждались на 

федеральном уровне в октябре текущего года. Говоря о принятом 18 ноября 2015 года 

соответствующем постановлении Совета Федерации, депутат, прежде всего, отметила 

указанный в документе пункт, согласно которому Правительству России в период осенней 

сессии 2016 года рекомендовано проинформировать сенаторов верхней палаты 

парламента о ходе реализации положений, содержащихся в постановлении. Контроль за 

ходом работы по каждому пункту постановления возлагается на профильный комитет по 

федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 

Севера. «Это не простой документ, он будет контролироваться Советом Федерации. 

Каждый пункт, который здесь записан, важен для республики, но они заработают только 

тогда, когда мы приложим усилия для их реализации. По каждому направлению, я думаю, 

будет не одна поездка в Москву и Главы республики, и министров. Где нужно, мы будем 

подключаться, чтобы эти пункты заработали», - сказала Софья Широбокова.  

       Одной из самых важных тем она назвала обсуждение вопроса о диспропорции 

налоговых отчислений между регионом и федеральным центром. Среди пунктов, 

включенных в окончательную редакцию постановления, - рекомендация Правительству 

РФ об оказании дополнительной финансовой помощи регионам, которые перечисляют в 

федеральный бюджет более 50 процентов налогов, в виде дотаций на поддержку мер по 
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обеспечению сбалансированности бюджета, за исключением субъектов Российской 

Федерации, уровень расчетной обеспеченности которых составляет больше 1,0. Размер 

дотаций при этом рекомендовано предусмотреть в объеме, недостающем для доведения до 

50 процентов уровня распределения в консолидированный бюджет субъекта Российской 

Федерации налоговых платежей, собираемых на его территории.  

       Кроме того, уже на очередной сессии постоянная комиссия представит 

парламентариям проект федерального закона о внесении изменений в Бюджетный кодекс 

Российской Федерации. Софья Широбокова пояснила, что в проекте закона предлагается 

ввести новый вид дотаций на развитие экономики субъектов России, у которых при 

распределении налоговых доходов, зачисляется в федеральный бюджет более 50 

процентов налогов, собираемых с их территории. «Когда я выступала, я говорила – мы не 

просим лишнего, мы не хотим никого обижать, мы хотим показать, что наша республика, 

как и другие субъекты Российской Федерации, старается развиваться», - 

прокомментировала депутат.  

       Еще одной инициативой, рассмотренной в рамках Дней Удмуртии в федеральном 

парламенте, стало предложение о внесении изменений в постановление Правительства 

России «Об особенностях исчисления платы за выбросы загрязняющих веществ, 

образующихся при сжигании на факельных установках и рассеивании попутного 

нефтяного газа». Предлагается увеличение размеров платы за выбросы загрязняющих 

веществ в случае, если годовой объем добытого пользователем недр попутного нефтяного 

газа не превышает 5 млн куб. метров или объемное содержание неуглеводородных 

компонентов в попутном нефтяном газе, добытом на участке недр, превышает 50 

процентов. Для Удмуртии, как нефтедобывающего региона, это немаловажно. После 

изменения соответствующего постановления в 2013 году объемы средств, поступающих в 

бюджеты муниципалитетов, снизились почти в 10 раз. «Эти деньги оставались в органах 

местного самоуправления на развитие инфраструктуры, ремонт дорог, социальных 

объектов и т.д.», - прокомментировала Софья Широбокова. В целом, в Постановление 

Совета Федерации вошли практически все предложения Удмуртии, хотя многие из них 

требуют от федерации значительных финансовых затрат. Председатель постоянной 

комиссии повторно подчеркнула, что для того, чтобы эти пункты были выполнены, 

необходимо много и упорно работать.  

       Также Софья Широбокова дала ответы на вопросы журналистов.  

        

       19 ноября Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев принял 

участие во внеочередном заседании Антитеррористической комиссии и оперативного 

штаба в Удмуртской Республике. Его провел Глава Удмуртии Александр Соловьев.  

       Повестка заседания была посвящена теме обеспечения антитеррористической 

безопасности жителей республики.  

       Руководители силовых ведомств доложили о принятии дополнительных мер по 

предупреждению и пресечению террористических актов.  

       Участники совещания обсудили вопросы о реализации мероприятий федерального 

Комплексного плана по противодействию идеологии терроризма и экстремизма, о 

повышении уровня защищённости объектов топливно-энергетического комплекса и 

транспортной инфраструктуры.  

       Решение Комиссии озвучил Глава региона. Руководитель республики отметил, что в 

целях недопущения антитеррористических актов на территории Удмуртии следует 

активизировать контроль на объектах промышленности, транспорта, жизнеобеспечения, 

энергетики и связи, а также в местах массового пребывания людей и жилом секторе, 

проводить их систематическое обследование и проверки.  

       Необходимо принять меры по усилению паспортного и миграционного режимов, 

обеспечить регулярный мониторинг средств массовой информации, сети Интернет, 

блогосферы и социальных сетей с целью своевременного выявления фактов 
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распространения материалов экстремистского и террористического характера, 

предусмотреть мероприятия информационно-пропагандистской направленности по 

повышению бдительности граждан и разъяснению их действий в случае террористических 

угроз.  

       Александр Соловьев призвал руководителей органов государственной власти 

провести разъяснительную работу в министерствах и подведомственных учреждениях.  

        

       Проект республиканского бюджета на 2016 год обсудили 19 ноября в Резиденции 

Главы Удмуртии на совместном заседании президиума Правительства Удмуртской 

Республики и президиума Государственного Совета Удмуртской Республики. Вёл 

совещание руководитель республики Александр Соловьев.  

       Участники встречи рассмотрели свод поправок в проект главного финансового 

документа республики, определили приоритетные направления социально-

экономического развития региона, нуждающиеся в государственной поддержке в 

первоочередном порядке.  

       По итогам рабочих встреч в Москве Удмуртской Республике увеличен объём дотаций 

со стороны федерального бюджета на 1,6 млрд рублей.  

       Глава Удмуртии предложил направить эти дополнительные средства на 

финансирование социально значимых расходов и добавить финансирование следующих 

статей проекта бюджета: приобретение медицинского оборудования и школьных 

автобусов, покупка национальных учебников, детское и школьное питание, отдых и 

оздоровление детей, обеспечение бесплатного и льготного проезда отдельным категориям 

граждан, субсидии на оплату коммунальных услуг. Кроме того, планируется увеличить 

объём Дорожного фонда Удмуртской Республики.  

       «Считаю, что бюджет республики на 2016 год сбалансирован по доходам и расходам. 

Хочу напомнить, что мы ограничены по уровню дефицита (не более 10 процентов 

собственных доходов), а также по уровню государственного долга (не более 100%) и 

рыночных заимствований (не более 70% собственных доходов). Но драматизировать 

ситуацию не будем. У нас сильная и грамотная команда специалистов Правительства. У 

нас активные и ответственные депутаты Госсовета. А совместная работа даёт хорошие 

результаты», - сказал в своём выступлении Глава Удмуртии Александр Соловьев.  

       Напомним, до проведения совместного заседания двух президиумов проект бюджета 

республики на 2016 был рассмотрен в Госсовете на депутатских слушаниях с участием 

глав муниципальных образований, представителей общественных организаций, а также на 

заседаниях фракций и постоянных комиссий. Кроме того, проект главного финансового 

документа обсудили на заседании Совета непарламентских партий при Председателе 

Государственного Совета.  

 

       19 ноября состоялось организационное собрание Молодежного парламента третьего 

созыва при Государственном Совете.        Модератором собрания выступила заместитель 

Председателя постоянной комиссии по науке, образованию, культуре и молодежной 

политике Ольга Черкасова. Она рассказала о составе и основных функциях Молодежного 

парламента. Депутат отметила, что в состав 

молодежного органа третьего созыва вошли  

54 человека: 15 девушек и 39 юношей. 30 из 

них прошли конкурсный отбор, остальные 

были выдвинуты молодежными 

парламентами муниципальных образований 

республики.  

       В рамках встречи молодые 

парламентарии обсудили создание и 

основные задачи комитетов, в которых они 
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будут работать, а также рассмотрели кандидатуры на пост руководителей и заместителей 

руководителей данных комитетов. В частности, планируется создать комитет по работе со 

средствами массовой информации, который будет заниматься освещением деятельности 

членов Молодежного парламента и молодежной информационной политикой, а также 

комитет по экономике, промышленности, агропромышленному комплексу и экологии.  

       Первая сессия Молодежного парламента состоится в начале декабря 2015 года. До 

этого, молодые парламентарии планируют провести еще ряд рабочих встреч.  

 

       20 ноября в Москве состоялось совместное заседание Совета Федерации и 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации. В нем приняли 

участие руководители законодательных органов регионов страны, религиозных 

конфессий, общественных организаций. Руководство Удмуртской Республики 

представлял Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев.  

       Основной темой заседания стало противодействие террористической угрозе. 

Участники совместного собрания Совета Федерации и Госдумы считают необходимым 

ужесточить уголовную ответственность за терроризм и пособничество ему, также они 

предлагают усилить меры по обеспечению безопасности гражданских лиц.  

       Члены Совета Федерации, депутаты Госдумы и представители гражданского общества 

на совместном собрании приняли решение о необходимости ужесточить наказание за 

поддержку терроризма и развитие международного сотрудничества со всеми странами и 

международными организациями, готовыми к борьбе с террором. Спикер Совета 

Федерации РФ Валентина Матвиенко призвала к созданию трибунала по преступлениям 

террористов. Председатель Государственной Думы Сергей Нарышкин подчеркнул, что 

законодатели должны ещё раз проанализировать правовую базу обеспечения 

национальной безопасности и сделать все, чтобы усилить защиту наших граждан и 

жизненно важных объектов. Необходимо критически оценить эффективность 

превентивных контртеррористических мер, предложил спикер Госдумы. Было 

предложено усилить меры по обеспечению безопасности гражданских лиц во время 

проведения массовых мероприятий, на транспорте и в иных общественных местах, считая 

это абсолютным приоритетом при выработке соответствующих нормативных актов.  

       Парламентарии отмечают, что в первоочередной повестке дня мирового сообщества 

— призыв президента РФ Владимира Путина, прозвучавший с трибуны Генассамблеи 

ООН, создать по-настоящему широкую международную антитеррористическую 

коалицию.  

       На это же нацелены обращение Совета Федерации к парламентам мира и 

международным парламентским организациям в связи с необходимостью объединения 

усилий в борьбе с международным терроризмом и заявление Госдумы «О необходимости 

немедленного создания международной антитеррористической коалиции».  

       По итогам собрания Совет Федерации и Государственная Дума ФС РФ приняли 

резолюцию, в которой выступили за ужесточение уголовной ответственности за 

терроризм и пособничество ему. В документе отмечается, что ужесточение норм 

Уголовного кодекса РФ предполагается за любую поддержку терроризма, включая 

вербовку, агитацию, пропаганду методов и практик террора, а также финансирование. 

 

       20 ноября в поселке Яр прошел волейбольный турнир, в рамках спартакиады 

избирательного округа № 45. В соревнованиях приняли участие четыре команды. Своё 

мастерство в волейболе показали сотрудники администраций Красногорского, 

Юкаменского, Ярского районов и Аппарата Государственного Совета Удмуртской 

Республики. В упорной борьбе победителем стала команда республиканского парламента. 

Второе место завоевала команда муниципального образования «Ярский район», а третье 

место досталось красногорцам.  
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       Напомним, спартакиада избирательного округа № 45 проходит по инициативе 

Председателя Госсовета Удмуртии Владимира Невоструева и депутата республиканского 

парламента Рауфа Каримова. Соревнования проводятся по семи видам спорта.  

 

       23 ноября Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики Владимир 

Невоструев провел совещание с лидерами депутатских фракций. Были обсуждены 

вопросы, включенные в проект повестки двадцать первой сессии республиканского 

парламента, в том числе проект закона Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской 

Республики на 2016 год». На встрече 

присутствовали руководители фракций 

«Единая Россия» Алексей Прасолов, КПРФ - 

Владимир Чепкасов, ЛДПР - Тимур Ягафаров 

и руководитель депутатского объединения 

"Справедливая Россия" Фарид Юнусов. В 

совещании также приняла участие первый 

заместитель Председателя Государственного 

Совета, руководитель постоянной комиссии 

по здравоохранению, демографической и 

семейной политике Светлана Кривилева.  

       

        24 ноября прошло заседание Регионального политического совета Удмуртского 

регионального отделения Партии «Единая Россия». В нем приняли участие Председатель 

Государственного Совета Владимир Невоструев и члены Президиума республиканского 

парламента.  

       Основной темой заседания стала подготовка к проведению Общефедерального 

предварительного партийного голосования, с докладом по данному вопросу выступил 

руководитель Регионального исполкома Партии Андрей Макаров. Он отметил, что 

предварительное партийное голосование по определению кандидатур для последующего 

выдвижение их кандидатами в депутаты от «Единой России» пройдет по единой модели 

во всех регионах в Единый день голосования – 22 мая. Правила проведения будут 

универсальными для всех – и организаторов, и кандидатов.  

       Кандидатом может стать любой гражданин Российской Федерации в возрасте от 21 

года, обладающим пассивным избирательным правом. Обязательным условием для 

кандидата является отсутствие вида на жительство в другой стране, отсутствие судимости 

и зарубежных финансовых счетов и активов. Последнее требование теперь предъявляется 

и к депутатам Государственной Думы.  

       В рамках заседания заместитель Секретаря, Руководитель Региональной 

общественной приемной Председателя Партии Светлана Кривилева подвела итоги 

проведения республиканской акции «Уважение», посвященной 70-летию Победы в 

Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. На основании успешной реализации решено 

создать партийный проект «Уважение» на территории Удмуртской республики.  

       Вице-спикер республиканского парламента также напомнила о поведении единого 

дня приема граждан 1 декабря 2015 года. Третий год подряд Удмуртская республика 

принимает участие в проведении такого формата дня рождения Партии. С каждым годом 

число поступивших обращений растет, но вместе с ними растет и положительная 

динамика их рассмотрений. В 2013 году проведен личный прием граждан в Региональной 

общественной приемной в 19 местных общественных приемных. Всего принято 120 

человек, из них в Региональной общественной приемной 39 человек и местных приемных 

Партии 81 человек.  
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       25 ноября Государственный Совет посетили двадцать работников культуры Ярского 

района. Знакомство с республиканским парламентом началось в Геральдическом зале, где 

участники экскурсии увидели флаги и гербы 

городов и районов Удмуртской Республики, а 

также вспомнили значение и историю 

создания республиканской символики.  

       В зале заседаний гостям показали фильм о 

Государственном Совете, рассказали о 

принципах организации депутатской работы, о 

том, как в Удмуртии разрабатываются и 

принимаются законы. Кроме того, в рамках 

визита участники экскурсии посетили музей 

парламентаризма.  

       Работников культуры приветствовал Председатель Государственного Совета, депутат 

Ярского избирательного округа Владимир Невоструев.  

      «Рад вас приветствовать в городе Ижевске, в Государственном Совете. Это 

историческое здание, которое многое решает для нашей республики. Здесь принимаются 

главные законы, по которым мы с вами живем, работаем, трудимся», - сказал спикер 

республиканского парламента.  

       Владимир Невоструев рассказал о задачах республиканского парламента, а также 

обозначил основные приоритетные направления депутатской работы в Ярском районе. 

Председатель Госсовета сообщил жителям района радостную новость - в декабре 

нынешнего года в поселке Яр откроется детский сад. Кроме того, определены и объекты 

инфраструктуры, которые планируется отремонтировать. Также спикер республиканского 

парламента рассказал о работе в рамках недавно прошедших Дней Удмуртии в 

Государственной Думе и Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации.  

       Участники экскурсии задали председателю Госсовета интересующие их вопросы. В 

частности, они касались строительства школы искусств в поселке Яр и комплектования 

местных библиотек. Жители Ярского района выразили обеспокоенность отсутствием воды 

в водопроводной колонке, хотя уже по этому поводу были направлены ряд обращений в 

соответствующие организации. Владимир Невоструев взял этот вопрос под личный 

контроль.  

       После завершения экскурсии делегация района посетила достопримечательности 

города Ижевска.  

 

       26 ноября в рамках Дня Государственного Совета в Завьяловском районе 

Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев вместе с Главой района 

Андреем Коняшиным посетил птицефабрику «Вараксино».  

       Для Завьяловского района это одно из базовых и системообразующих предприятий 

агропромышленного производства, которое обеспечивает поступление более 7% 

собственных доходов бюджета.  

       Экскурсию для спикера республиканского парламента провел руководитель 

птицефабрики Дмитрий Кузнецов. Он рассказал о достижениях, планах и проблемах 

предприятия.  

       ООО «Птицефабрика «Вараксино» - крупнейшая в Удмуртии птицефабрика яичного 

направления. Ежегодно здесь производят более 660 миллионов штук яиц. «Вараксино» 

занимает шестое место по объему производства яиц в России.  

       А вместе с другими предприятиями, входящими в субхолдинг «Птицеводство и 

производство яйца» агрохолдинга «КОМОС ГРУПП», находится на четвертом месте.  

       По словам Дмитрия Кузнецова, в планах довести к 2018 году объем производства яиц 

до одного миллиарда штук в год. Готовятся к реализации проекты по созданию 
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производственной площадки для выращивания молодняка и строительства очистных 

сооружений и пометохранилища.  

       В 2014 году введен в эксплуатацию производственно-логистический комплекс – 

объект европейского уровня. Данный комплекс позволяет отсортировать 2 миллиона штук 

яиц в день.  

       Председатель Госсовета осмотрел производственные площадки и обсудил с 

руководителем птицефабрики имеющиеся проблемы.  

 

       27 ноября рабочая группа проекта партии «Единая Россия» «Народный контроль», 

координатором которого в республике является Председатель Госсовета Владимир 

Невоструев, выехала в районы Удмуртии с целью проверки качества организации питания 

в сельских школах.  

       Основной задачей «народных контролеров» являлось выявление нарушений 

законодательства и санитарно-эпидемиологических требований, а также мониторинг 

условий, в которых питаются дети. Данный визит стал продолжением проверок учебных 

заведений, которые начались после недавнего факта отравления учащихся одной из 

ижевских школ.  

       Старт мероприятию был дан в городе Ижевске в октябре текущего года, когда 

народные контролеры посетили три городские школы №№ 16, 86 и 97.  

       Нынешний рейд возглавил Владимир 

Варламов, председатель постоянной комиссии 

Госсовета по агропромышленному комплексу, 

земельным отношениям и охране окружающей 

среды. Также в мероприятии приняла участие 

Наталья Сударикова, председатель постоянной 

комиссии по науке, образованию, культуре и 

молодежной политике. К рейду присоединились 

представители Министерства промышленности 

и торговли, Министерства образования и науки 

Удмуртской Республики, Управления 

Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия 

человека по Удмуртской Республике, Удмуртской общественной организации «Профсоюз 

работников потребкооперации и предпринимательства» и члены Молодежного 

парламента третьего созыва при Госсовете.  

       В каждом учебном заведении «народные контролеры» оценили состояние обеденного 

зала, раздачи, кухни, полноту и правильность информационного наполнения (наличие 

информационных стендов, необходимых сертификатов, графика питания, стоимость).     

Также был проанализирован ассортимент и качество предлагаемых школьникам блюд.     

Кроме того, активисты проекта провели опрос мнения учеников, работников столовой и 

преподавателей.  

       Первой народные контролеры посетили Италмасовскую среднюю 

общеобразовательную школу.         

       Активисты проекта уделили особое 

внимание питанию детей из малообеспеченных 

и многодетных семей, отметив, что сумма, 

выделяемая на каждого ребенка, нуждается в 

увеличении. На сегодняшний день на 

организацию питания для 72 учеников школы 

из многодетных малообеспеченных семей 

выделяются средства в размере 26,36 рубля из 

республиканского бюджета, 2,5 рубля 

доплачивается из бюджета Завьяловского 
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района.     

       Сумма небольшая, тем не менее, все школьники обеспечены качественными и 

разнообразными блюдами.  

       Во втором учебном заведении, МБОУ «Июльская средняя общеобразовательная 

школа», также своя столовая, штат поваров в которой насчитывает 7 человек. В школе 

обучаются 82 ребенка из многодетных малообеспеченных семей и 11 детей из 

малообеспеченных семей, для которых организовано бесплатное питание.  

       Активисты проекта одобрили школьное меню, однако оживленное обсуждение вызвал 

вопрос участия родителей в контроле за качеством школьного питания. Депутаты 

порекомендовали администрации школы регламентировать и оформить взаимодействие с 

родительским комитетом локальным актом, на основании которого родители будут 

организованно принимать участие в комплектовании меню и вместе с администрацией 

школы обеспечивать организацию качественного школьного питания.  

       В целом по итогам проверок нарушений в учебных заведениях, которые посетили 

«народные контролеры», не зафиксировано. По результатам рейда будут сделаны 

рекомендации для других школ республики по организации эффективной и современной 

системы питания учащихся.  

       Отвечая на вопросы прессы об итогах проведения рейдов, председатель постоянной 

комиссии по агропромышленному комплексу, земельным отношениям и охране 

окружающей среды Владимир Варламов 

отметил, что принятая в республике программа 

«Детское и школьное питание» внесла весомый 

вклад в поддержку многодетных и 

малообеспеченных семей, в которых есть дети 

школьного возраста. Особое значение имеет 

данная программа для организации работы 

именно сельских школьных столовых. Несмотря 

на существующие проблемы и недочеты, самое 

главное, по мнению депутата, то, что в обеих 

школах выполняются все нормативные 

требования.  

 

       27 ноября Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев с рабочей 

поездкой посетил Ярский район. Руководитель республиканского парламента вместе с 

депутатом Госсовета Рауфом Каримовым побывал в деревне Ворца, где осмотрел здание 

сельского клуба и провел совещание по его реконструкции.  

       В этом же муниципальном образовании депутаты Государственного Совета провели 

прием граждан. В общении с жителями деревни также участвовали первый заместитель 

главы Администрации МО «Ярский район» Александр Старцев и Глава МО 

«Ворцинское» Зинира Вершинина.  

       В селе Укан Председатель Государственного Совета встретился с жителями 

муниципального образования. Вместе с депутатами республиканского парламента во 

встрече приняла участие Глава Ярского района Тамара Уткина.  

       Владимир Невоструев и Рауф Каримов тепло поздравили женщин с Днем матери. 

Спикер республиканского парламента рассказал о социально-экономическом развитии 

Удмуртии и ответил на вопросы. Жители деревни Юр поблагодарили депутатов Госсовета 

за помощь в реконструкции дома культуры. Ремонт здания был выполнен на средства, 

предусмотренные на реализацию наказов избирателей.  

       В этот же день Председатель Государственного Совета посетил производственные 

площадки ООО "Навикар". Это предприятие, возглавляемое Виктором Наймушиным, 

производит изделия из бетона для использования в строительстве. В планах - 

приобретение новой техники и наращивание объемов производства.  
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       Также депутаты республиканского парламента поздравили с днем рождения Главу 

МО "Ярский район" Тамару Уткину. Владимир Невоструев пожелал ей крепкого здоровья 

и успехов в работе.  

 

       30 ноября на аппаратном совещании при первом заместителе Председателя 

Государственного Совета Светлане Кривилевой был рассмотрен вопрос обеспечения 

безопасности дорожного движения. С информацией о том, как в республике ведется 

работа в данном направлении, выступил начальник казенного учреждения Удмуртской 

Республики «Безопасность дорожного движения Удмуртской Республики» Олег Храмов.  

       Руководитель учреждения рассказал о 

важнейших направлениях работы, подвел 

предварительные итоги деятельности КУ УР 

«БДД» в 2015 году. В частности, учреждение 

занимается осуществлением весового контроля 

транспортных средств, обеспечивает 

строительство, реконструкцию, ремонт и 

техническое обслуживание светофоров и иных 

средств организации дорожного движения. Не 

менее важным направлением деятельности 

является развитие в Удмуртской Республике 

системы ГЛОНАСС и обеспечение работы стационарных и мобильных комплексов фото-

видеофиксации нарушений правил дорожного движения.  

       Как сообщил Олег Храмов, на сегодняшний день в республике функционирует 21 

место дислокации для размещения постов весового контроля за перевозкой тяжеловесных 

грузов. На постоянной основе посты весового контроля работают в Глазовском, 

Сарапульском, Завьяловском и Увинском районах Удмуртской Республики. За текущий 

период 2015 года общая сумма денежных средств от реализации мероприятий, связанных 

с осуществлением весового контроля составила 177 510 270 рублей, что почти в два раза 

выше, чем за аналогичный период прошедшего года (2014 - 96 671 268 рублей).     

Руководитель КУ УР «БДД» также проинформировал депутатов о том, что в целях 

применения мер задержания за нарушение правил перевозки тяжеловесных грузов 

учреждение планирует приобрести блокираторы движения автотранспортных средств.  

       Обширная работа проведена и в части подключения транспортных средств к системе 

ГЛОНАСС. По состоянию на 24 ноября 2015 года к Региональному навигационно-

информационному центру были подключены 1853 транспортные единицы, среди которых 

687 осуществляют пассажирские перевозки, 79 - перевозку опасных грузов. Также к 

системе подключены 320 школьных автобусов, 760 транспортных средств предприятий, 

занятых содержанием автомобильных дорог регионального и межмуниципального 

значения, и 7 транспортных средств Главного управления МЧС России по Удмуртской 

Республике.  

       Олег Храмов также подробно остановился на работе систем фото-видеофиксации, 

мобильные комплексы которых, помимо города Ижевска, используются в Сарапульском, 

Глазовском, Можгинском, Малопургинском, Увинском, Красногорском, Завьяловском, 

Воткинском, Дебесском, Игринском районах. Кроме того, в настоящее время на 

территории Удмуртской Республики установлено 20 стационарных рубежей контроля 

АПК «АвтоУраган». Автоматизированной системой фото-видеофиксации нарушений 

ПДД оборудовано 19 крупных перекрестков улично-дорожной сети города Ижевска и 1 

рубеж на федеральной трассе в н. п. Старая Юмья Алнашского района Удмуртской 

Республики.  

       Олег Храмов сообщил, что с начала применения систем фото и видеофиксации 

нарушений правил дорожного движения, многократно выросли и поступления в бюджет 

республики взимаемых за нарушения штрафов. Количество штрафов, наложенных с 
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применением автоматических средств фото-видеофиксации нарушений ПДД, выросло на 

70,8 процентов, а сумма штрафов составила 218 199 300 рублей, что на 82,6 процента 

выше, чем за аналогичный период прошлого года. Руководитель учреждения подчеркнул, 

что с момента внедрения системы АПК «АвтоУраган» на наиболее оживленных 

перекрестках улично-дорожной сети города Ижевска количество ДТП снизилось в 

среднем на 300 - 400%, а на некоторых перекрестках – в 10-15 раз.  

       Члены Президиума Госсовета отметили 

положительное влияние использования 

комплексов фото-видеофиксации нарушений 

на сохранение безопасности дорожного 

движения, снижение количества 

происшествий на дорогах Удмуртии. 

Парламентарии высказались в поддержку 

дальнейшего развития сети навигационно-

информационной сети и установки систем 

фото и видео фиксации не только в Ижевске, 

но и во всех городах Удмуртии. Кроме того, 

депутаты заявили, что готовы законодательно поддержать предложения учреждения по 

усилению контроля за безопасностью дорожного движения на региональном и 

федеральном уровнях.  

     

 
 

ГОРОД ИЖЕВСК 

 

10 ноября состоялось заседание Коллегии Администрации города Ижевска под 

председательством Главы города Ижевска Юрия Тюрина. На заседании Коллегии были 

подведены предварительные итоги социально-экономического развития города Ижевска 

за истекший период 2015 года и ожидаемые 

итоги социально-экономического развития 

города Ижевска за 2015 год, а также прогноз 

социально-экономического развития города 

Ижевска на 2016-2018 годы. На заседании 

Коллегии был одобрен проект постановления 

Администрации города Ижевска «Об 

утверждении муниципальной программы 

«Патриотическое воспитание граждан 

Российской Федерации, проживающих на 

территории муниципального образования 

«Город Ижевск» на 2016-2018 годы».  

19 ноября прошло заседание сессии Ижевской Городской думы, где  приняли 

участие 37 депутатов, в повестку сессии было включено 32 вопроса. По предложению 

Председателя Городской Думы О.В.Гарина с повестки были сняты 2 вопроса, касающиеся 

изменений в структуру Городской думы. Первым вопросом с отчётом об итогах работы 

Управления МВД России по городу Ижевску за 9 месяцев 2015 года выступил Александр 

Никитин, начальник УМВД России по г. Ижевску. Депутаты приняли решение об 

установлении налоговой ставки ЕНВД в размере 7,5% для индивидуальных 

предпринимателей, впервые зарегистрированных после 1 января 2016 года. На сессии 

были внесены поправки в бюджет текущего года, утверждено Положение по постоянным 
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комиссиям, внесены изменения в Положение о наказах избирателей, а также принят ряд 

решений о внесении изменений в ранее принятые решения. 

26 ноября в Администрации города состоялись депутатские слушания «Об итогах 

подготовки к отопительному сезону». В слушаниях участвовали Глава города Ижевска 

Юрий Тюрин, председатель Городской думы города Ижевска Олег Гарин, первый 

заместитель Главы Администрации города Ижевска Ильдар Бикбулатов, и.о. заместителя 

Главы Администрации города Ижевска Елена Дворниченко, депутаты Государственного 

Совета Удмуртской Республики, депутаты Городской думы города Ижевска, 

представители Общественной палаты Удмуртской Республики. 

 

ГОРОД ВОТКИНСК 

11 ноября в Воткинске прошло расширенное 

пленарное заседание Общественной палаты города 

Воткинска, ставшее частью республиканского 

гражданского форума «Общество и власть». В 

работе заседания приняли участие представители 

республиканской и городской Общественных палат, 

общественных советов Воткинского, Завьяловского, 

Якшур-Бодьинского, Шарканского районов, 

представители Администрации Воткинска, 

депутаты, представители общественных, 

некоммерческих организаций, руководители 

учреждений культуры, образования, социальной защиты населения. На заседании был 

рассмотрен опыт работы общественных советов, участие НКО в осуществлении 

общественного контроля, положительный опыт НКО в реализации гражданских 

инициатив.  

25 ноября состоялось заседание сессии Воткинской городской Думы, в котором 

приняли участие 20 депутатов, в повестку было включено 7 вопросов.  

Первым вопросом депутаты заслушали информацию о результатах публичных 

слушаний по проекту решения «О внесении изменений в Устав МО «Город Воткинск». 

Также на сессии были внесены изменения в  состав комиссии по делам 

несовершеннолетних и защите их прав, в Положение «О земельном налоге МО «Город 

Воткинск», в график приёма избирателей депутатами Воткинской городской Думы. 

Депутаты единогласно приняли решение о присвоении  МБОУ «Средняя 

общеобразовательная школа №1» города Воткинска УР имя Ильи Петровича Чайковского 

и поддержали обращение МУП «Водоканал» к Главе Удмуртии А.В.Соловьеву по вопросу 

увеличения тарифов на услуги МУП «Водоканал». 

 

ГОРОД ГЛАЗОВ 

 

11 ноября состоялось заседание сессии Глазовской городской Думы, в котором 

приняли участие 22 депутата, в повестку было включено два вопроса. 

Депутаты согласовали 5 кандидатур на должности заместителей Главы 

Администрации города: на должность первого заместителя по экономике, управлению 

муниципальным имуществом и развитию города – Пономарев  А.Н., на должности 

заместителей – Коземаслов А.Н. (по вопросам строительства, архитектуры и ЖКХ), Лапин 

С.В.(по административно-правовым вопросам и местному самоуправлению), Обухова 

И.А. (по финансам, бюджетному планированию и учету), Станкевич О.В. (по социальной 

политике). Вторым вопросом депутаты внесли поправки в бюджет 2015 года. 

25 ноября состоялось заседание сессии Глазовской городской Думы, в котором 

приняли участие 19 депутатов, в повестку сессии было включено 19 вопросов.  
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Первым вопросом депутаты рассмотрели и приняли бюджет города Глазова на 

2016 год в первом чтении и утвердили основные характеристики: общий объём доходов в 

сумме 1525392,70 тыс. рублей, общий объём расходов - 1559682,70 тыс. рублей, дефицит 

бюджета - в сумме 34290,00 тыс. рублей. 

Депутаты внесли изменения в ряд ранее принятых решений, в том числе поправки 

к бюджету на 2015 год, утвердили Положение о контрольно-счётном органе МО «Город 

Глазов», рассмотрели кандидатуры для включения в составы комиссий при Главе города, 

а также направили предложения от Глазовской городской Думы для включения в план 

законотворческой работы Государственного Совета Удмуртской Республики. 

 

 

ГОРОД САРАПУЛ 

 

26 ноября состоялось заседание сессии Сарапульской городской Думы, где 

приняли участие 26 депутатов, в повестку сессии было включено 11 вопросов. 

Первым вопросом депутаты утвердили прогнозный план приватизации 

муниципального имущества на 2016 год. Депутаты рассмотрели и приняли в первом 

чтении бюджет города Сарапула на 2016 год: общий объем доходов в сумме 1 447 234,2 

тыс. рублей, общий объем расходов в сумме 1 487 234,2 тыс. рублей, дефицит бюджета в 

сумме 40 000,0 тыс. рублей. Также депутаты внесли изменения в состав 

Административной комиссии, в Положение о Контрольно-счётном органе МО «Город 

Сарапул», признали утратившими силу отдельные решения Сарапульской городской 

Думы. Значительный блок вопросов в повестке сессии был посвящён вопросам 

недвижимости - о продаже объекта недвижимости муниципальной собственности, о 

снижении цены продажи комплекса недвижимого имущества, а также о согласовании 

сноса многоквартирного дома. По вопросу закрытия стационарных отделений и больниц в 

городе Сарапуле депутаты приняли Обращение в адрес Главы Удмуртской Республики.  

 

ГОРОД МОЖГА 

 

11 ноября состоялось заседание сессии Можгинский городской Думы, где приняли 

участие 24 депутата, в повестку сессии было включено 14 вопросов.  

В ходе проведения сессии депутаты рассмотрели и приняли решения о  структуре 

Администрации МО «Город Можга», о согласовании заключения трудовых договоров с 

заместителями Главы Администрации города, об отдельных мерах по контролю за 

соответствием расходов муниципальных служащих и лиц, замещающих муниципальные 

должности в органах местного самоуправления города, признали утратившим силу 

Положение о муниципальном земельном контроле на территории МО «Город Можга». 

Депутаты утвердили Положение об общественном Совете МО «Город Можга», его состав, 

внесли изменения  в бюджет города на текущий год, в Положение о бюджетном процессе 

в МО «Город Можга»,  внесли предложение в Центральную избирательную комиссию 

Удмуртской Республики по составу территориальной избирательной комиссии города 

Можги.  

25 ноября состоялось заседание сессии Можгинской городской Думы, в котором 

приняли участие 20 депутатов, в повестку было включено 6 вопросов. Первым вопросом 

депутаты рассмотрели концепцию бюджета МО «Город Можга» на 2016 год, утвердив 

основные характеристики бюджета: общий объем доходов в сумме 750033,5 тыс. 

рублей; общий объем расходов в сумме 754138,5 тыс. рублей; дефицитбюджета в 

сумме 4105,0 тыс. рублей. 

Следующими вопросами депутаты внесли изменения в бюджет текущего года, 

ввели систему налогообложения в виде единого налога на вмененный доход для 

отдельных видов деятельности на территории города на 2016 год, внесли изменения в 
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решение «О налоге на имущество физических лиц на территории МО «Город Можга». 

После обсуждения вопроса «Об отказе от права собственности муниципального 

образования «Город Можга» на объекты недвижимого имущества, относящиеся к общему 

имуществу собственников помещений в многоквартирном доме» депутаты приняли 

решение рассмотреть его на следующей сессии. 

 

ВАВОЖСКИЙ РАЙОН 

 

27 ноября состоялось заседание сессии Вавожского районного Совета депутатов, 

где приняли участие 23 депутата, в повестку сессии было включено 14 вопросов. 

Депутаты рассмотрели прогноз социально-экономического развития 

муниципального образования «Вавожский район» на 2016 год и утвердили бюджет района 

на 2016 год со следующими основными характеристиками: общий объём  доходов - в 

сумме 481719,6  тыс. рублей; общий объём расходов - в сумме  481719,6  тыс. рублей.  

Депутаты внесли изменения в Устав МО «Вавожский район», приведя его в 

соответствие с действующим законодательством, приняли решение направить обращение 

в ЦИК Удмуртской Республики с предложением возложить полномочия районной 

избирательной комиссии МО «Вавожский район» на ТИК Вавожского района, внесли 

изменения в ряд ранее принятых решений. Также была заслушана и принята к сведению 

информация об оптимизации БУЗ УР «Вавожская районная больница МЗ УР». 

 

ГЛАЗОВСКИЙ РАЙОН 

 

26 ноября состоялось заседание сессии Глазовского районного Совета депутатов, в 

котором приняли участие 15 депутатов, в повестку сессии было включено 5 вопросов. 

Депутаты заслушали информацию о готовности сельхозпредприятий района к 

зимне-стойловому периоду, внесли поправки в бюджет текущего года, утвердили учётную 

норму площади жилого помещения и нормы её предоставления по договору социального 

найма, внесли изменение в решение 2013 года о создании комиссии по делам 

несовершеннолетних и защите их прав. 

  

ДЕБЕССКИЙ РАЙОН 

 

26 ноября состоялось заседание сессии Дебесского районного Совета депутатов, 

где приняли участие 24 депутата, в повестку сессии было включено 5 вопросов. 

В ходе сессии депутаты внесли изменения в бюджет района на 2015 год, в решение 

Совета депутатов  «О создании комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав 

при Администрации МО «Дебесский район», утвердили состав Молодёжного парламента 

района и приняли решение о создании комиссии по восстановлению прав 

реабилитированных жертв политических репрессий при Администрации МО «Дебесский 

район». 

 

ЗАВЬЯЛОВСКИЙ РАЙОН 

 

25 ноября состоялось заседание сессии Завьяловского районного Совета 

депутатов, в котором приняли участие 27 депутатов, в повестку сессии было включено 13 

вопросов.  

В ходе сессии депутаты внесли изменения в перечень передаваемого имущества из 

собственности МО «Завьяловский район» в собственность МО «Завьяловское», утвердили 

Прогнозный план приватизации муниципального имущества МО «Завьяловский район» на 

2016 год, перечень наказов избирателей МО «Завьяловский район», одобрили  соглашения 

о передаче части полномочий по решению вопросов местного значения на 2015 год 
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муниципальных образований – сельских поселений МО «Завьяловский район», внесли 

изменения в бюджет района на 2015 год, в состав постоянных комиссий районного Совета 

депутатов.  

Также на сессии депутаты утвердили бюджет МО «Завьяловский район» на 2016 

год со следующими основными характеристиками: общий объём доходов в сумме 

1 253 149,6 тыс. рублей; общий объём расходов в сумме 1 288 588,3 тыс. рублей; дефицит 

бюджета в сумме 35 438,7 тыс. рублей. 

 

ИГРИНСКИЙ РАЙОН 

 

19 ноября состоялось заседание сессии Игринского районного Совета депутатов. В 

котором приняли участие 26 депутатов, в повестку сессии было включено 8 вопросов. 

Перед началом работы сессии вакантный мандат депутата Совета депутатов МО 

«Игринский район» был вручен Соловьеву Р.В. (Председателю Молодёжного парламента 

при Государственном Совете Удмуртской Республики  второго созыва). Депутаты 

рассмотрели и утвердили бюджет МО «Игринский район» на 2016 год с основными 

характеристиками: общий объём доходов бюджета в сумме 904 763,9 тыс. рублей; общий 

объём расходов бюджета в сумме 910 390,9 тыс. рублей; дефицит бюджета в сумме 5 627 

тыс. рублей. 

Также депутаты одобрили проект Соглашения между органом местного 

самоуправления муниципального района и органом местного самоуправления поселения 

по передаче осуществления части полномочий, внесли изменения в порядок 

формирования и использования бюджетных ассигнований муниципального дорожного 

фонда МО «Игринский район», предоставили АУ УР «Редакция газеты «Светлый путь» в 

безвозмездное пользование нежилое здание, находящееся в муниципальной 

собственности, и приняли Обращение в адрес Государственного Совета Удмуртской 

Республики  с предложением выйти с законодательной инициативой в Государственную 

Думу РФ по внесению изменений в Федеральный Закон №44-ФЗ «О контрактной системе 

в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и 

муниципальных нужд». 

 

КАМБАРСКИЙ РАЙОН 

 

18 ноября состоялось заседание сессии Камбарского районного Совета депутатов, 

в котором приняли участие 22 депутата, в повестку сессии было включено 5 вопросов. 

Депутаты приняли решение об обращении в ЦИК Удмуртской Республики о 

возложении полномочий Районной избирательной комиссии на территориальную 

избирательную комиссию Камбарского района, внесли поправки в бюджет текущего года, 

утвердили Порядок определения платы по соглашению об установлении сервитута в 

отношении земельных участков, находящихся в собственности МО «Камбарский район», 

Порядок определения размера платы за увеличение площади земельных участков, 

находящихся в частной собственности, в результате их перераспределения с земельными 

участками, находящимися в муниципальной собственности МО «Камбарский район» и 

Правила определения цены земельных участков, находящихся в муниципальной 

собственности МО «Камбарский район», при заключении договора купли-продажи такого 

земельного участка без проведения торгов. 

 

КАРАКУЛИНСКИЙ РАЙОН 

 

26 ноября состоялось заседание сессии Каракулинского районного Совета 

депутатов, в котором приняли участие 17 депутатов, в повестку дня сессии было 

включено 9 вопросов.  
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Первым вопросом сессии депутаты внесли изменения в Положение о 

представлении гражданином, претендующим на замещение должности муниципальной 

службы органов местного самоуправления МО «Каракулинский район», и 

муниципальным служащим органов местного самоуправления МО «Каракулинский 

район» сведений о своих доходах, об имуществе и обязательствах имущественного 

характера и сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного 

характера членов своей семьи. В ходе сессии депутаты одобрили проекты 

дополнительных соглашений о передаче части полномочий по решению вопросов 

местного значения, заключаемых между Администрацией МО «Каракулинский район» и 

Администрациями МО поселений Каракулинского района, утвердили Прогнозный план 

(Программу) приватизации муниципального имущества МО «Каракулинский район» на 

2015-2016 годы. Депутаты внесли изменения в Положение о Контрольно-счётном органе 

МО «Каракулинский район», приняли решение об обращении в ЦИК Удмуртской 

Республики о возложении полномочий  Районной избирательной комиссии МО 

«Каракулинский район»  на ТИК Каракулинского района, внесли поправки в бюджет 

текущего года. 

 

КЕЗСКИЙ РАЙОН 

 

20 ноября состоялось заседание сессии Кезского районного Совета депутатов, где 

приняли участие 19 депутатов, в повестку сессии было включено 9 вопросов. 

В ходе сессии депутаты приняли к сведению информацию об итогах исполнения 

программы СЭР и бюджета района за 9 месяцев 2015 года, о расходовании средств 

резервного фонда Администрации, внесли изменения в состав комиссии по делам 

несовершеннолетних и защите их прав, установили Кезскому МУППКХ размер платы за 

услугу на  вывоз жидких отходов, приняли обращение в Центральную избирательную 

комиссию Удмуртской Республики о возложении полномочий избирательной комиссии 

МО «Кезский район» на территориальную избирательную комиссию Кезского района. 

 

КИЗНЕРСКИЙ РАЙОН 

 

16 ноября состоялось заседание внеочередной сессии Кизнерского районного 

Совета депутатов, где приняли участие 14 депутатов, в повестку было включено два 

вопроса. 

Депутаты приняли решения об обращении в Центральную избирательную 

комиссию Удмуртской Республики о возложении полномочий избирательной комиссии 

МО «Кизнерский  район» на территориальную избирательную комиссию  Кизнерского  

района и о предложении кандидатуры для назначения в состав территориальной 

избирательной комиссии Кизнерского района. 

 

КРАСНОГОРСКИЙ РАЙОН 

 

19 ноября состоялось заседание сессии Красногорского районного Совета 

депутатов, где приняли участие 17 депутатов, в повестку дня сессии были включено 7 

вопросов. 

В ходе сессии депутаты приняли к сведению информацию об итогах социально-

экономического развития и об исполнении бюджета района за 9 месяцев 2015 года, 

одобрили проект дополнительных соглашений о передаче отдельных полномочий по 

решению некоторых вопросов местного значения Администрации МО «Красногорский 

район», внесли изменения в состав комиссии по делам несовершеннолетних и защите их 

прав, в бюджет района на 2015 год, согласовали заключение трудового договора с 

Чернышовой Н.М., новым руководителем Аппарата Главы муниципального образования, 
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Совета депутатов и Администрации МО «Красногорский район» и утвердили состав и  

Положение о межведомственной комиссии по вопросам межнациональных отношений, 

предупреждению и нейтрализации социальных, межэтнических и межконфессиональных 

конфликтов. 

 

МОЖГИНСКИЙ РАЙОН 

 

18 ноября состоялось заседание сессии Можгинского районного Совета депутатов, 

в котором приняли участие 10 депутатов, в повестку сессии было включено 2 вопроса. 

Депутаты приняли решение об обращении в Центральную избирательную 

комиссию Удмуртской Республики о возложении полномочий Районной избирательной 

комиссии на территориальную избирательную комиссию Можгинского района и 

предложили кандидатуру Александрова С.В. для назначения членом территориальной 

избирательной комиссии Можгинского района. 

25 ноября состоялось заседание сессии Можгинского районного Совета депутатов, 

где приняли участие 15 депутатов, в повестку сессии было включено 11 вопросов. 

Первыми вопросами депутаты приняли к сведению отчёт главного врача БУЗ УР 

«Можгинская районная больница МЗ УР» о создании условий для оказания медицинской 

помощи жителям Можгинского района, профилактике заболеваний и формированию 

здорового образа жизни и заслушали информацию об итогах мероприятий по 

благоустройству населённых пунктов МО «Можгинский район». На сессии был 

утверждён состав Молодёжного парламента МО «Можгинский район» третьего созыва, 

были внесены изменения в Положение о бюджетном процессе в Можгинском районе, 

утверждён Порядок предоставления иных межбюджетных трансфертов из бюджета МО 

«Можгинский район» бюджетам МО сельских поселений, входящих в состав 

Можгинского района, на решение вопросов местного значения и принято решение о 

передаче и принятии к осуществлению отдельных полномочий по решению вопросов 

местного значения  между МО «Можгинский район» и МО сельскими поселениями. 

25 ноября в зале заседаний Можгинского медицинского колледжа состоялась 

первая организационная сессия Молодежного парламента 

МО «Можгинский район» 3 созыва. На сессии 

присутствовали члены Молодёжного парламента при 

Государственном Совете Удмуртской Республики  3 

созыва. Молодые парламентарии утвердили Регламент 

Молодёжного парламента МО «Можгинский район», 

определили количество и состав постоянных комиссий 

Молодежного парламента и приняли решение о выпуске 

новой молодёжной газеты. Председателем Молодежного 

парламента МО «Можгинский район» 3 созыва путём 

тайного голосования избран член молодежного парламента от МО «Пычасское» Чирков 

Г.С., художественный руководитель Пычасского ЦСДК, заместителем председателя 

Молодежного парламента избран член молодежного парламента от МО 

«Маловоложикьинское» Кузнецова Л.Н., педагог МКОУ «Маловоложикьинская СОШ». 

 

САРАПУЛЬСКИЙ РАЙОН 

 

13 ноября состоялось заседание сессии Сарапульского районного Совета 

депутатов, в котором приняли участие 24 депутата, в повестку сессии было включено 3 

вопроса. 

По предложению Главы района в повестку сессии был включён вопрос о внесении 

изменений и дополнений в Порядок формирования и использования бюджетных 

ассигнований муниципального дорожного фонда МО «Сарапульский район и принято 
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решение по данному вопросу. Депутаты рассмотрели и приняли решение об обращении в 

Центральную избирательную комиссию Удмуртской Республики о возложении 

полномочий избирательной комиссии МО «Сарапульский район» на территориальную 

избирательную комиссию Сарапульского района, об особенностях составления и 

утверждения проекта бюджета МО «Сарапульский район» на 2016 год, об утверждении 

Положения о кадровом резерве на муниципальной службе в органах местного 

самоуправления МО «Сарапульский район». 

 

СЮМСИНСКИЙ РАЙОН 

 

19 ноября состоялось заседание сессии Сюмсинского районного Совета депутатов, 

где приняло участие 22 депутата, в повестку было включено 13 вопросов.  

Депутаты рассмотрели информацию о деятельности отделения полиции 

«Сюмсинское» за 9 месяцев 2015 года, установили размер платы за содержание и ремонт 

жилого помещения для нанимателей жилых помещений по договорам социального найма 

и договорам найма жилых помещений муниципального жилищного фонда на 2016 год, 

утвердили на 2016 год Прогнозный план приватизации муниципального имущества и 

годовую базовою ставку арендной платы за арендуемые объекты муниципального 

нежилого фонда муниципального образования «Сюмсинский район». 

 

УВИНСКИЙ РАЙОН 

 

10 ноября состоялось заседание сессии Увинского районного Совета депутатов, 

где приняли участие 25 депутатов, в повестку сессии было включено 2 вопроса. 

Депутаты приняли решение об обращении в Центральную избирательную 

комиссию Удмуртской Республики о возложении полномочий районной избирательной 

комиссии на территориальную избирательную комиссию Увинского района и предложили 

кандидатуру Грязевой Е.В. для назначения членом территориальной избирательной 

комиссии Увинского района. 

11 ноября в зале заседаний 

Администрации Увинского района состоялась 

встреча предпринимателей Увинского, 

Вавожского, Селтинского и Сюмсинского 

районов с Уполномоченным по защите прав 

предпринимателей в Удмуртской Республике 

Александром Прасоловым и прокурором отдела 

Прокуратуры Удмуртской Республики 

Феликсом Шадриным. Уполномоченный по 

защите прав предпринимателей в Удмуртской 

Республике Александр Прасолов рассказал о 

целях, задачах и результатах деятельности 

Уполномоченного, а также об изменениях 

законодательства в сфере ведения предпринимательской деятельности. О проведении 

проверок предпринимателей органами прокуратуры, о деятельности Прокуратуры 

Удмуртской Республики в сфере защиты прав и законных интересов предпринимателей 

доложил представителям бизнеса Прокурор отдела Прокуратуры Удмуртской Республики 

Феликс Шадрин.  

 

ШАРКАНСКИЙ РАЙОН 

 

19 ноября состоялось заседание сессии Шарканского районного Совета депутатов, 

где приняли участие 22 депутата, в повестку было включено 11 вопросов. 
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Депутаты рассмотрели информацию об исполнении плана мероприятий по 

реализации стратегии социально-экономического развития МО «Шарканский район» на 

2015-2025 годы и информацию об исполнении 

бюджета за 9 месяцев 2015 года, внесли поправки в 

бюджет текущего года, рассмотрели особенности 

проекта бюджета на 2016 год и его основные 

параметры - по доходам и по расходам в сумме 

568746,6 тыс. рублей, при нулевом дефиците. Также 

депутаты внесли изменения в решение о Порядке 

проведения антикоррупционной экспертизы 

муниципальных правовых  актов органов местного 

самоуправления МО «Шарканский район» и 

рассмотрели ситуацию в здравоохранении в рамках 

оптимизационных мероприятий.  

 

ЮКАМЕНСКИЙ РАЙОН 

 

 26 ноября состоялось заседание сессии Юкаменского районного Совета 

депутатов, где приняли участие 16 депутатов, в повестку было включено 9 вопросов. 

Депутаты приняли ряд решений, касающихся предоставления и размещения 

сведений о доходах, расходах, имуществе и обязательствах имущественного характера, 

удовлетворили протест прокурора, отменив Положение 2011 года о специальном доме для 

одиноких престарелых граждан в селе Юкаменское,  а также поддержали обращение 

Молодёжного парламента Юкаменского района о внесении дополнений в Правила 

направления средств (части средств) материнского (семейного) капитала на улучшение 

жилищных условий. Силами Молодёжного парламента Юкаменского района проведен 

мониторинг общественного мнения по дополнению перечня возможного использования 

средств (части средств) материнского (семейного) капитала на газификацию (возмещение 

затрат на газификацию) жилого дома или капитальный ремонт жилого помещения. 

Данные дополнения в использовании материнского капитала, по мнению молодых 

парламентариев, дадут потенциальную возможность улучшить жилищные условия 

среднестатистической российской семье. Депутаты поручили Администрации района 

подготовить Обращение от имени районного Совета в Государственный Совет 

Удмуртской Республики. 

 

ЯКШУР-БОДЬИНСКИЙ РАЙОН 

 

19 ноября состоялось заседание сессии Якшур-Бодьинского районного Совета 

депутатов, где приняли участие 19 депутатов, в повестку дня сессии было включено 12 

вопросов. 

Перед началом сессии депутаты заслушали информацию о работе МАУ «МФЦ» по 

предоставлению государственных и муниципальных услуг в Якшур-Бодьинском районе за 

2015 год. В ходе сессии депутаты приняли решение о досрочном прекращении 

полномочий депутата Горбунова С.В., утвердили Соглашение о передаче части 

полномочий Администрацией МО «Якшур-Бодьинский район» администрациям 

муниципальных образований сельских поселений, План мероприятий по 

противодействию коррупции в МО «Якшур-Бодьинский район» на 2016 год, приняли к 

сведению информацию об исполнении бюджета района за 9 месяцев 2015 года, об 

исполнении 5 муниципальных программ и внесли изменения в бюджет района на 2015 

год.  
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ЯРСКИЙ РАЙОН 

 

 27 ноября состоялось заседание сессии Ярского районного Совета депутатов, в 

котором приняли участие 24 депутата, в повестку сессии было включено 8 вопросов. 

 Депутаты приняли решение «Об утверждении платы за содержание и ремонт 

жилого помещения на 2015 год для нанимателей жилых помещений по договорам 

социального найма муниципального жилищного фонда социального использования и для 

собственников жилых помещений, расположенных на территории Ярского района, 

которые не приняли решение о выборе способа управления многоквартирным домом», 

внесли изменения в Положение об аттестации муниципальных служащих, утвердили 

прогнозный план приватизации муниципального имущества на 2016 год, внесли 

изменения в ранее принятые решения. 

 

 

 
 

Социально-экономическая ситуация в Удмуртской Республике 

в январе-октябре 2015 года 

 

В октябре 2015 года продолжилось ухудшение экономической конъюнктуры, как в 

целом по России, так и в Удмуртии в частности. За 10 месяцев 2015 года, по сравнению с 

аналогичным периодом прошлого года, в республике отмечается заметное снижение 

темпов роста ряда социально-экономических показателей: объема строительных работ на - 

14,4%, оборота общественного питания – на 10,8%, оборота розничной торговли – на 

9,9%, объёма платных услуг – на 4,8%, индекса производства –  на 1,4%. Вместе с тем, в 

регионе сохранилась положительная динамика по следующим показателям: отгрузка 

товаров собственного производства увеличилась на 13,2%, выпуск продукции сельского 

хозяйства – на 2,2%. 

 

 Индекс производства в Удмуртской Республике в январе-октябре 2015 года 

составил 98,6% к январю-октябрю 2014 года (индекс производства за аналогичный 

период прошлого года составил 101,2%).  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 100,3%; 

 обрабатывающие производства – 96,9%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 98,5 %. 

 

В среднем по России индекс промышленного производства
 
за январь-октябрь 

2015 года составил 96,7% (индекс производства за аналогичный период 2014 года - 

101,5%).  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 100,4%; 

 обрабатывающие  производства – 94,7%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 99,0%. 

 

 

 Отгружено товаров собственного производства, выполнено работ и услуг 

собственными силами по добыче полезных ископаемых, обрабатывающим производствам, 

производству и распределению электроэнергии,  газа и воды по полному кругу 

организаций производителей за рассматриваемый период на сумму 362,7 млрд рублей или 
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113,2% к соответствующему периоду предыдущего года, в том числе по «чистым» видам 

деятельности: 

- добыча полезных ископаемых –137,8 млрд рублей (115,9%); 

- обрабатывающие производства – 199,6 млрд рублей (113,1%); 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 25,3 млрд 

рублей (100,5%). 

  

 

 Объём работ, выполненных  по виду деятельности «Строительство», 

составил 30,2 млрд рублей (85,6% к январю-октябрю 2014 года). За рассматриваемый 

период в республике сдано 505,1 тыс. кв м. общей площади жилых домов, что на 6,2% 

больше, чем за аналогичный период предыдущего года. Индивидуальными 

застройщиками введено 210,5 тыс. кв м жилых домов (111,4% к уровню января-октября 

2014 года), что составило 42,0% от общего ввода по республике. 

 

В среднем по России объём работ в сопоставимых ценах, выполненных по виду 

деятельности «Строительство» сократился относительно соответствующего периода 

прошлого года на 10,3%.  

 

 Оборот розничной торговли составил 164,2 млрд рублей, что в 

сопоставимых ценах на 9,9% меньше, чем за январь-октябрь предыдущего года 

(соответствующий показатель 2014 года – 102,0%). В рассматриваемом периоде оборот 

розничной торговли на 97,8% формировался торгующими организациями и 

индивидуальными предпринимателями, торгующими вне рынка. На долю розничных 

рынков и ярмарок приходилось 2,2% оборота розничной торговли. Доля продажи 

непродовольственных товаров в обороте розничной торговли составила 46,6% против 50,3 

% в январе-октябре 2014 года. 

 

В среднем по России наблюдается снижение оборота розничной торговли на 

8,8%.  

 

 Оборот общественного питания сложился в сумме 10,5 млрд рублей, что в 

сопоставимых ценах на 10,8% ниже уровня января-октября предыдущего года 

(соответствующий показатель 2014 года – 104,6%). 

 

 Объём платных услуг населению составил 43,5 млрд рублей, что в 

сопоставимых ценах на 4,8 % меньше, чем за январь-октябрь предыдущего года 

(соответствующий показатель 2014 года – 100,4%). Удельный вес платных услуг в 

потребительских расходах населения в рассматриваемом периоде составил 19,6% против 

19,9% в аналогичном периоде предыдущего года. 

 

 

 Изменение цен по секторам экономики (октябрь 2015 года к декабрю 2014 

года): 

 индекс потребительских цен – 110,4% (106,0% за аналогичный период 

прошлого года); 

 индекс цен производителей промышленных товаров – 112,0% (102,6%); 

 индекс цен производителей на реализованную сельскохозяйственную 

продукцию – 92,9% (104,8%). 

 

Цены с начала года на продовольственные товары повысились на 10,3%; 

непродовольственные товары – на 12,2%; услуги – на 7,1%. 
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Стоимость минимального набора продуктов питания, входящих в 

потребительскую корзину, в октябре 2015 года в Удмуртии составила 3231 рубль на 1 

человека и по сравнению с декабрем 2014 года увеличилась на 3,1%. 

Стоимость фиксированного набора потребительских товаров и услуг составила 

12032 рублей на 1 человека и по сравнению с декабрем 2014 года увеличилась на 7,7%. 

 

В среднем по России цены к концу октября относительно декабря 2014 года 

выросли на 11,2%.  

 

 Индекс производства сельхозпродукции в январе-октябре 2015 года 

составил 102,2% (соответствующий показатель прошлого года – 112,4%). Выпуск 

продукции сельского хозяйства всеми сельхозпроизводителями составил 58,1 млрд 

рублей. 

 

В среднем по России индекс производства сельхозпродукции составил 103,0% 

(соответствующий показатель прошлого года – 103,8%). 

 

 В хозяйствах всех категорий на 1 ноября 2015 года намолочено зерна и 

зернобобовых культур 606,6 тыс. тонн (в первоначально-оприходованном весе). 

Картофеля накопано 553,6 тыс. тонн, собрано овощей 214,1 тыс. тонн. 

 Численность крупного рогатого скота в хозяйствах всех категорий на конец 

сентября 2015 года, по расчётным данным, составила 352,7 тыс. голов, что на 3,3% 

меньше уровня прошлого года, в том числе коров – 134,1 тыс. голов (на 3,8% меньше). 

Поголовье свиней составило 270,7 тыс. голов (на 0,8% меньше аналогичного периода 

прошлого года), птицы – 7,2 млн голов (на 6,6% больше). 

 В январе-октябре 2015 года в хозяйствах всех категорий производство скота 

и птицы на убой (в живом весе) составило 114,8 тыс. тонн, молока – 623,5 тыс. тонн, яиц 

– 795,6 млн штук. 

 

 Налоговые поступления в бюджетную систему России 

 

По данным Управления федеральной налоговой службы России по Удмуртской 

Республике во все уровни бюджетной системы в январе-октябре 2015 года поступило 

115  млрд 877 млн рублей налогов, сборов и иных обязательных платежей, в том числе 

в федеральный бюджет зачислено 77 млрд 37 млн рублей, в бюджет Удмуртской 

Республики – 31 млрд 101 млн рублей, в местные бюджеты – 7 млрд 739 млн рублей. 
  
  

Январь-октябрь 

 2015 года, 

млн руб. 

Для сведения: 

Январь-октябрь  

2014 года,  

млн руб. 

 

2015г. к 

2014г., % 

Поступление всех доходов в 

Удмуртской Республике, в том числе: 
115 877 104 534 110,9 

- зачислено в федеральный бюджет 77 037 66 397 116,0 

- зачислено в бюджет УР 31 101 30 787 101,0 

- зачислено в местные бюджеты 7 739 7 350 105,3 

 

 Исполнение бюджета Удмуртской Республики 
 

            Доходы бюджета Удмуртской Республики в январе-октябре текущего года 

составили 45 млрд 59 млн 807 тыс. рублей, что составляет 78,1% годового плана. 
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Относительно аналогичного периода предыдущего года доходы бюджета выросли на 

1,0%. 

            Налоговые и неналоговые доходы бюджета республики определены в размере 34 

млрд 884 млн 586 тыс. рублей, что составляет 77,3% годовых бюджетных назначений. 

По сравнению с 2014 годом собственные доходы бюджета республики увеличились на 

2,9%.  

В разрезе отдельных доходов исполнение годовых бюджетных назначений 

характеризуется следующим образом: 

 на 77,5% исполнен план поступления налога на прибыль организаций, в 

сравнении с предыдущим годом поступление налога на прибыль 

сократилось на 1,4%; 

 на 71,3% исполнен план по налогу на доходы физических лиц, 

поступление налога увеличилось на 1,1% к уровню 2014 года; 

 на 7,5% больше, чем в предыдущем году, в бюджет Удмуртской Республики 

получено акцизных платежей, годовой план по акцизам на подакцизные 

товары за январь-октябрь текущего года исполнен на 75,7%, в том числе: по 

акцизам на алкогольную продукцию – на 75,3%, по акцизам на 

нефтепродукты – на 76,0%; 

 на 10,7% увеличилось по сравнению с предыдущим годом поступление 

налогов на совокупный доход, годовой план за отчетный период выполнен 

на 99,1%; 

 на уровне предыдущего года (превышение на 0,5%) получено налога на 

имущество организаций, выполнение годового плана составило 90,0%; 

 на 29,5% больше, чем в предыдущем году, получено транспортного 

налога, годовые бюджетные назначения по налогу исполнены на 99,5%; 

 на 86,1% исполнен план поступления доходов от использования 

имущества, находящегося в госсобственности, получено доходов 85 млн 

801 тыс. рублей (при годовом плане 99 млн 617 тыс. рублей), что на 11,2% 

больше, чем в 2014 году. 

Безвозмездные перечисления в бюджет республики в январе-октябре 2015 года 

определились в сумме 10 млрд 175 млн 220 тыс. рублей, из них: дотации составили 2 

млрд 602 млн 629 тыс. рублей, субвенции – 2 млрд 835 млн 194 тыс. рублей, субсидии – 2 

млрд 717 млн 275 тыс. рублей. В январе-октябре текущего года в бюджет республики 

получены доходы от возврата остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных 

трансфертов, имеющих целевое назначение, которые не были использованы по состоянию 

на 01.01.2015г., в сумме 390 млн 791 тыс. рублей. Кроме того, в указанном периоде из 

бюджета Удмуртской Республики произведен возврат остатков субсидий, субвенций и 

иных межбюджетных трансфертов, имеющих целевое назначение, прошлых лет в сумме 

45 млн 720 тыс. рублей. 

 

Данные об исполнении доходов бюджета Удмуртской Республики 

в январе-октябре 2015 года  
тыс. руб. 

НАИМЕНОВАНИЕ 

Годовой план, 

утвержденный 

законом УР о 

бюджете на 

2015 год 

Фактическое 

исполнение 

бюджета за 

январь-

октябрь 

2015 года 

Исполнение 

годового плана, 

утвержденного 

законом, % 

Справочно: 

исполнение 

бюджета за 

январь-

октябрь 

 2014 года 

2015 год 

к 2014 

году, % 

Налоговые и 

неналоговые доходы 
45 154 754 34 884 586 77,3 33 905 910 102,9 

Налог на прибыль 

организаций 
16 659 226 12 913 471 77,5 13 093 180 98,6 
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НАИМЕНОВАНИЕ 

Годовой план, 

утвержденный 

законом УР о 

бюджете на 

2015 год 

Фактическое 

исполнение 

бюджета за 

январь-

октябрь 

2015 года 

Исполнение 

годового плана, 

утвержденного 

законом, % 

Справочно: 

исполнение 

бюджета за 

январь-

октябрь 

 2014 года 

2015 год 

к 2014 

году, % 

Налог на доходы 

физических лиц 
14 390 160 10 260 855 71,3 10 144 610 101,1 

Акцизы по подакцизным 

товарам  
5 265 966 3 987 250 75,7 3 707 625 107,5 

- акцизы на алкогольную 

продукцию 
1 983 859 1 492 864 75,3 1 530 238 97,6 

- акцизы на 

нефтепродукты 
3 282 107 2 494 386 76,0 2 177 387 114,6 

Налог, взимаемый в 

связи с применением 

упрощенной системы 

налогообложения 

1 980 330 1 961 669 99,1 1 771 451 110,7 

Налог на имущество 

организаций 
3 996 759 3 597 117 90,0 3 579 431 100,5 

Транспортный налог 859 020 855 118 99,5 660 451 129,5 

Сбор за пользование 

объектами животного 

мира 
4 100 2 931 71,5 2 711 108,1 

Доходы от 

использования 

имущества, 

находящегося в 

государственной и 

муниципальной 

собственности 

99 617 85 801 86,1 77 182 111,2 

Безвозмездные 

поступления  
12 516 016 10 175 220 81,3 10 687 693 95,2 

Дефицит -8 395 540 -4 658 485 - -4 996 695 93,2 
 

           Расходы бюджета республики в январе-октябре 2015 года составили 49 млрд 718 

млн 292 тыс. рублей, что на 0,3% выше уровня 2014 года. 

Бюджетные расходы произведены по следующим направлениям: 

 на финансирование общегосударственных вопросов направлено 1 млрд 409 

млн 431 тыс. рублей, по сравнению с аналогичным периодом прошлого 

года расходы по статье уменьшились на 3,1%;  

 финансирование национальной безопасности и правоохранительной 

деятельности составило 519 млн 243 тыс. рублей. Годовой план выполнен 

на 76,5%. В отчетном периоде финансирование по статье относительно 

уровня 2014 года увеличилось на 4,3%. 

 На финансирование отраслей экономики направлено 8 млрд 727 млн 427 

тыс. рублей, что составляет 17,6% всех расходов бюджета. В том числе: 

- на «Национальную экономику» произведены выплаты в размере 7 млрд 648 млн 

591 тыс. рублей, что на 3,9% ниже уровня 2014 года;   

- по статье «ЖКХ» финансирование составило 997 млн 110 тыс. рублей – 60,3% 

годовых бюджетных назначений, что на 9,6% ниже уровня предыдущего года; 

- по статье «Охрана окружающей среды» произведены расходы в сумме 81 млн 726 

тыс. рублей, что на 40,8% превышает уровень прошлого года. Годовые бюджетные 

назначения по статье исполнены на 61,1%. 
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 На социально-культурную сферу выделено 34 млрд 225 млн 385 тыс. 

рублей бюджетных средств, что составляет 68,8% всех расходов бюджета. В 

том числе: 

- по статье «Образование» финансирование составило 15 млрд 276 млн 229 тыс. 

рублей (78,3% годовых бюджетных назначений), расходы по статье уменьшились 

на 2,6% в сравнении с аналогичным периодом прошлого года;   

- на «Здравоохранение» выделено 8 млрд 804 млн 822 тыс. рублей (79,6% годовых 

бюджетных назначений), что на 3,2% меньше, чем в предыдущем году;    

- «Культура, кинематография» профинансированы в сумме 983 млн 145 тыс. 

рублей (89,1% годовых бюджетных назначений), что на 17,8% ниже уровня 

прошлого года;   

- на «Социальную политику» направлено 8 млрд 132 млн 513 тыс. рублей (79,9% 

годовых бюджетных назначений), что на 8,0% больше, чем в прошлом году; 

- на «Физическую культуру и спорт» выделено 844 млн 822 тыс. рублей (74,2% 

годовых бюджетных назначений), что на 4,6% больше, чем в предыдущем году; 

 по статье «Средства массовой информации» финансирование составило 183 млн 

854 тыс. рублей (80,7% годовых бюджетных назначений), расходы по статье 

увеличились на 22,9% относительно уровня прошлого года. 

 По статье «Обслуживание государственного и муниципального долга» 

расходы бюджета составили 2 млрд 226 млн 424 тыс. рублей (77,1% 

годовых бюджетных назначений), что составляет 4,5% всех бюджетных 

расходов отчетного периода. 

 Межбюджетные трансферты определились в сумме 2 млрд 587 млн 301 

тыс. рублей, что составляет 5,2% всех бюджетных расходов. Годовой план 

выполнен на 79,4%. По сравнению с 2014 годом финансовая помощь 

муниципальным образованиям республики увеличилась на 4,4%.  

Превышение расходов над доходами (дефицит) бюджета республики за 

отчетный период составило 4 млрд 658 млн 485 тыс. рублей (для сравнения: по 

состоянию на 1 января 2015 года дефицит бюджета республики составил 11 млрд 143 млн 

705 тыс. рублей).  
 

Данные об исполнении  расходов бюджета Удмуртской Республики 

в январе-октябре 2015 года 
 тыс. руб. 

НАИМЕНОВАНИЕ 

Годовой план, 

утвержденный 

законом УР о 

бюджете на 

2015 год 

Фактическое 

исполнение 

бюджета за 

январь-

октябрь 2015 

года 

Исполнение 

годового 

плана, 

утвержденного 

законом, % 

Справочно: 

исполнение 

бюджета за 

январь-

октябрь 2014 

года 

2015 год 

к 2014 

году, % 

ОБЩЕГОСУДАРСТВЕННЫЕ 

ВОПРОСЫ 
2 087 864 1 409 431 67,5 1 454 761 96,9 

НАЦИОНАЛЬНАЯ ОБОРОНА 25 041 23 080 92,2 21 328 108,2 
НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 

И ПРАВООХРАНИТЕЛЬНАЯ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
678 359 519 243 76,5 497 866 104,3 

НАЦИОНАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА 12 115 224 7 648 591 63,1 7 957 851 96,1 
ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОЕ 

ХОЗЯЙСТВО 
1 653 308 997 110 60,3 1 102 595 90,4 

ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ 133 853 81 726 61,1 58 058 140,8 

ОБРАЗОВАНИЕ 19 511 616 15 276 229 78,3 15 678 358 97,4 

КУЛЬТУРА, КИНЕМАТОГРАФИЯ 1 102 906 983 145 89,1 1 195 672 82,2 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 11 067 354 8 804 822 79,6 9 097 269 96,8 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 10 174 961 8 132 513 79,9 7 531 768 108,0 
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НАИМЕНОВАНИЕ 

Годовой план, 

утвержденный 

законом УР о 

бюджете на 

2015 год 

Фактическое 

исполнение 

бюджета за 

январь-

октябрь 2015 

года 

Исполнение 

годового 

плана, 

утвержденного 

законом, % 

Справочно: 

исполнение 

бюджета за 

январь-

октябрь 2014 

года 

2015 год 

к 2014 

году, % 

ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ 1 138 841 844 822 74,2 807 661 104,6 
СРЕДСТВА МАССОВОЙ 

ИНФОРМАЦИИ 
227 764 183 854 80,7 149 571 122,9 

ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ГОСУДАРСТВЕННОГО И 

МУНИЦИПАЛЬНОГО ДОЛГА 
2 888 900 2 226 424 77,1 1 558 338 142,9 

МЕЖБЮДЖЕТНЫЕ ТРАНСФЕРТЫ 3 260 320 2 587 301 79,4 2 479 201 104,4 

 

 Консолидированный бюджет Удмуртской Республики исполнен по доходам на 54 

млрд 188 млн 828 тыс. рублей, что на 1,0% выше уровня 2014 года.  

 Расходы консолидированного бюджета Удмуртской Республики составили 58 

млрд 763 млн 493 тыс. рублей, что на 1,0% меньше суммы расходов января-

октября 2014 года.   

 Дефицит консолидированного бюджета Удмуртской Республики за январь-октябрь 

2015 года определился в сумме 4 млрд 574 млн 665 тыс. рублей и сократился 

относительно начала года на 8 млрд 654 млн 472 тыс. рублей. 

 

         

 Среднедушевые денежные доходы в месяц, по предварительным данным, 

за январь-октябрь 2015 года по сравнению с соответствующим периодом 2014 года 

увеличились на 14,6% и составили 22978 рублей. В прошлом году был зафиксирован 

рост рассматриваемого показателя на 15,6%. 

 

 

 Реальные располагаемые денежные доходы населения, по 

предварительным данным, за 10 месяцев 2015 года по сравнению с соответствующим 

периодом 2014 года увеличились на 3,3% (в январе-октябре 2014 года наблюдалось 

увеличение реальных доходов населения на 9,5%). 

 

В среднем по России, по предварительным данным, реальные располагаемые 

денежные доходы населения за январь-октябрь 2015 года относительно 

соответствующего периода 2014 года уменьшились на 3,5% (в прошлом году 

наблюдалось увеличение рассматриваемого показателя на 0,4%). 

 

 Среднемесячная заработная плата одного работника за январь-сентябрь 

2015 года  составила 24653 рубля, что на 7,1% выше заработной платы за январь-

сентябрь 2014 года (за аналогичный период прошлого года наблюдалось увеличение 

среднемесячной заработной платы на 12,3%).  

 

В среднем по России, по предварительным данным,  заработная плата за январь-

октябрь 2015 года  увеличилась на 5,1% и составила 33240 рублей, в прошлом году её 

прирост составлял 9,7%.  

 

 Реальная заработная плата, скорректированная на индекс 

потребительских цен, по сравнению с январём-сентябрем 2014 года снизилась на 6,9% 

(за аналогичный период 2014 года было зафиксировано увеличение реальной заработной 

платы на 5,6%).  
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В среднем по России реальная заработная плата, по предварительным данным,  

за январь-октябрь 2015 года относительно соответствующего периода прошлого года  

снизилась  на 9,3%. В прошлом году был зафиксирован рост реальной заработной платы 

на 2,2%. 

 

 Задолженность по заработной плате в обследуемых организациях по 

видам экономической деятельности на 1 ноября 2015 года составила 44,8 млн  рублей, 

что  на 16,5 млн рублей больше, чем на ту же дату предыдущего года. Общая численность 

работников, перед которыми организации республики имеют задолженность, составила 

1142 человек. В расчёте на одного работника задолженность по заработной плате в 

среднем составила 39,3 тыс. рублей. 

 

 

 Численность официально зарегистрированных безработных на конец 

октября 2015 года составила 8,0 тыс. человек. Уровень безработицы за август, сентябрь, 

октябрь 2015 года составил 5,17% экономически активного населения республики. 

 

       

 Демографическая ситуация в январе-сентябре 2015 года характеризовалась 

снижением естественного прироста и ростом смертности населения республики. За 9 

месяцев текущего года население уменьшилось на 1041 человека. Число родившихся за 

январь-сентябрь 2015 года относительно января-сентября 2014 года уменьшилось на 0,1% 

и составило 16660 человек, число умерших увеличилось на 1,8% и составило 14752 

человек. Число браков за рассматриваемый период относительно соответствующего 

периода прошлого года сократилось на 11,9% и составило 8771, число разводов 

сократилось на 19,3% и составило 3926. 
 

* Информация подготовлена по данным Федеральной службы государственной статистики, 

территориального органа Федеральной службы государственной статистики по Удмуртской Республике, 

Министерства финансов Удмуртской Республики, Министерства промышленности и торговли Удмуртской 

Республики, Управления федеральной налоговой службы России по Удмуртской Республике 
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